
Блок в законе
Роскомнадзор расширяет 
свои возможности 
ограничения доступа 
к сайтам 

Роскомнадзор предлагает вве-
сти новое основание для блоки-
ровок — решение суда по делу об 
административном правонару-
шении. Оно вошло в новую вер-
сию подзаконного акта, который 
позволит блокировать в том числе 
VPN и анонимайзеры. Документ 
нужен, чтобы легализовать бло-
кировку миллионов IP-адресов 
в рамках борьбы с мессенджером 
Telegram, уверены эксперты.

Роскомнадзор опубликовал на 
regulation.gov.ru новую версию про-
екта приказа о «порядке идентифика-
ции информационных ресурсов в це-
лях принятия мер по ограничению 
доступа к информационным ресур-
сам». Такой подзаконный акт предпо-
лагается вступившим в силу еще в но-
ябре 2017 года, но с тех пор так и не ис-
пользовавшимся законом о запрете 
использования средств обхода блоки-
ровок, в том числе VPN и анонимайзе-
ров, для доступа к запрещенным сай-
там. Проект Роскомнадзора вводит 
новое основание для внесения в ре-
естр запрещенных ресурсов — судеб-
ное решение по делу об администра-
тивном правонарушении. В ведомст-
ве на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что документ должен ввести 
в легальное поле действия Роском-
надзора по блокировке мессендже-
ра Telegram. То, что предпринима-
ла надзорная служба на протяжении 
прошлой недели, внося в реестр все 
новые и новые IP-адреса, использу-
емые Telegram, было неоднозначно 
с правовой точки зрения, говорят 
они. «После серии блокировок под-
сетей многие отраслевые юристы об-
ращали внимание на то, что право-
вая база для таких действий Роском-
надзора отсутствует,— рассуждает 
директор по стратегическим про-
ектам Института исследований ин-
тернета Ирина Левова.— Вероятно, 
в надзорном ведомстве поняли, что 
блокировка всех IP-адресов происхо-
дит на весьма сомнительных основа-
ниях, и решили оперативно и непу-
блично устранить этот пробел и, та-
ким образом, подвести правовую ба-
зу под свои действия».
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Ничего личного, только алюминий
«Русал» сможет вернуться на мировой рынок без Олега Дерипаски

Санкции США в отноше-
нии «Русала» де-факто 
признаны ошибкой. После 
визита в Вашингтон мини-
стра финансов РФ Антона 
Силуанова и обращения 
чиновников ЕС Минфин 
США объявил о резком 
смягчении своей позиции. 
Теперь работать с «Руса-
лом» можно до 23 октя-
бря или даже дольше. Од-
нако это касается только 
самой компании, и усло-
вия жесткие: Олег Дери-
паска должен в той или 
иной форме отказаться 
от контроля. Это заявле-
ние уже опустило цены на 
алюминий на 7%, смягчив 
ажиотаж на рынке. Но во-
прос в том, подчинится ли 
Москва требованию Ва-
шингтона и в какой фор-
ме: юристы считают, что 
утрата контроля долж-
на быть прозрачной, а не 
формальной и национали-
зация в этом не поможет.

Минфин США признал, 
что санкции в отношении 
«Русала» могут быть сняты, 
если Олег Дерипаска пре-
кратит контролировать 
компанию. «Санкции США 
затронули 

”
Русал“ из-за 

его связи с Олегом Дерипа-
ской,— заявил министр фи-
нансов США Стивен Мну-
чин.— Но правительство 
США не пытается затронуть 
интересы трудящихся, за-
висящих от 

”
Русала“ и его 

структур». Чиновник так-
же сообщил, что «Русал» по-
дал ходатайство об исклю-
чении компании из SDN-
списка (с фигурантами чер-
ного списка американским 

физическим и юридиче-
ским лицам запрещено ве-
сти дела). С учетом влияния 
санкций в отношении ком-
пании на партнеров и союз-
ников Штатов управление 
контроля зарубежных акти-
вов (OFAC) Минфина США 
продлило разрешение ре-
зидентам США работать по 
контрактам с «Русалом» до 
23 октября, до тех пор по-

ка министерство не рассмо-
трит ходатайство. OFAC га-
рантирует, что нерезиден-
ты США не подпадут под 
вторичные санкции при 
осуществлении операций 
с «Русалом». Речь тут идет 
о закупке товаров у «Русала» 
и его структур или сворачи-
вании торговых контрак-
тов. На сделки с долгом или 
акциями «Русала» разреше-

ние не распространяется, 
граждане США по-прежне-
му должны выйти из обли-
гаций и акций компании 
к 7 мая. В итоге «Русал» 23 
апреля подорожал на Мос-
ковской бирже на 17,65%, до 
410,2 млрд руб. ($6,63 млрд).

• Олег Дерипаска и ряд под-
контрольных ему ком-
паний, включая холдинг 
 «Базовый элемент»  («Базэл»), 

индустриальную группу 
En+,  «Русал», группу ГАЗ, 
 были включены в SDN-спи-
сок 6 апреля. Тогда же в спи-
сок попали совладелец «Руса-
ла» Виктор Вексельберг и его 
группа «Ренова», а также 
ряд других топ-менеджеров 
и бизнесменов.
Эти санкции подразуме-

вали немедленный запрет 
экспорта из США в пользу 

«Русала» и его структур, но 
теперь Минфин США раз-
решил работать с компани-
ей до 23 октября. Постав-
ки нерезидентами США то-
варов из третьих стран для 
лиц, попавших в SDN-спи-
сок 6 апреля, не подпадают 
под санкции. Это может от-
носиться прежде всего к по-
ставкам сырья для «Русала» 
со стороны Glencore и Rio 
Tinto (компании ранее объ-
явили о пересмотре кон-
трактов с «Русалом», а источ-
ники западных СМИ гово-
рили, что де-факто был объ-
явлен форс-мажор). В опро-
шенных 

”
Ъ“ компаниях Оле-

га Дерипаски и Glencore, ко-
торая владеет 8,75% «Руса-
ла» и обеспечивает закупка-
ми четверть его выручки, от-
казались от комментариев, 
в Rio Tinto не ответили 

”
Ъ“.

Смягчению санкций 
предшествовала встреча 20 
апреля Антона Силуанова 
и Стивена Мнучина на полях 
сессии руководящих орга-
нов МВФ и Всемирного бан-
ка в Вашингтоне. Предполо-
жение 

”
Ъ“, что на перегово-

рах министров по санкци-
онной тематике диалог шел 
о том, что «США не устраи-
вает рост цен на алюминий, 
Россию — санкции против 

”
Русала“», источник в Белом 

доме, знакомый с содержа-
нием переговоров, не опро-
верг. С 6 апреля цены на алю-
миний резко пошли вверх, 
но 23 апреля котировки ме-
талла с поставкой через три 
месяца на LME опустились 
на 7%, до $2295 за тонну.
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Спутник для Анголы 
подстраховали наполовину
Создание нового космического аппарата 
обойдется России почти в $130 млн

Вчера власти Анголы официально при-
знали потерю телекоммуникационно-
го спутника AngoSat-1, который для них 
сделала корпорация «Энергия», но со-
гласились заказать еще один подоб-
ный аппарат. По условиям контракта 
российские специалисты должны изго-
товить его в Королеве в течение 30 ме-
сяцев. Финансовые условия для «Энер-
гии» крайне тяжелые: по данным ”Ъ“, 
страховка в размере $121 млн покро-
ет только половину работ по AngoSat-2. 
Остальную сумму, которая, по  самым 
скромным подсчетам,  оценивается 
в $130 млн, предприятию придется 
 изыскивать самостоятельно.

Заявление о потере спутника министр 
телекоммуникаций и информационных 
технологий Анголы Жозе Карвалью да Ро-
ша сделал после переговоров с россий-
ской делегацией, в которую вошли посол 
в республике Владимир Тараров, замести-
тель главы «Роскосмоса» Сергей Савель-
ев, глава совета по космосу коллегии ВПК 
Олег Фролов, а также первый заместитель 

генерального конструктора «Энергии» 
Игорь Фролов. По словам ангольского чи-
новника, в работе аппарата были замече-
ны «неполадки», которые сделали его ис-
пользование невозможным. Он подтвер-
дил информацию 

”
Ъ“, что в контракте за-

писаны условия, при которых российская 
сторона обязуется создать второй аппарат 
(см. 

”
Ъ“ от 31 января).

• Спутник AngoSat-1 был штатно запу-
щен 26 декабря 2017 года с космодрома 
 Байконур при помощи ракеты-носителя 
«Зенит-3SLБФ». Он был выведен на задан-
ную орбиту, однако через некоторое время 
телеметрическая информация с него пере-
стала поступать. Впоследствии аппарат 
ушел из зоны радиовидимости российских 
средств, перед этим специалисты переклю-
чили его энергопитание в спящий режим 
в надежде взять его на управление в апреле. 
Но попытка к успеху не привела: неполадки 
в  блоке распределения питания оказались 
критическими.

новости — 3

Серж Саргсян  
проявил сменяемость
Премьер-министр Армении  
покинул пост в результате протестов

Продолжавшиеся более десяти дней 
 манифестации против  правительства 
Армении завершились  празднованием 
победы народной бархатной револю-
ции: Серж Саргсян, в 2008–2018 годах 
занимавший пост президента, а недавно 
избранный на должность премьер-мини-
стра, подал в отставку. Лидер протестов 
Никол Пашинян о своих премьерских ам-
бициях пока не заявлял, но уже поставил 
новую цель — успешное выступление 
 оппозиции на досрочных выборах.

«В последний раз  
как глава государства»
Серж Саргсян пробыл премьер-министром 
Армении меньше недели: 17 апреля его ут-
вердили в должности, а вчера он заявил об 
отставке. «Обращаюсь к вам в последний раз 
как глава государства. Никол Пашинян был 
прав. Я ошибся. В сложившейся ситуации 
есть несколько решений, но ни на одно из 
них я не пойду. Это не мое. Я оставляю долж-
ность руководителя нашей страны»,— заявил 
Серж Саргсян, пожелав стране «мира, гармо-

нии и здравомыслия». Его ближайшие сорат-
ники и однопартийцы назвали такое реше-
ние «проявлением политического мужества» 
и «смелым шагом истинного патриота».

Премьер-министр принял такое решение 
из-за многотысячных митингов в Ереване, про-
должавшихся более десяти дней. Людей возму-
тило, что пробывший десять лет президентом 
республики Серж Саргсян не завершил вопре-
ки обещаниям политическую карьеру, а пере-
шел на пост премьер-министра. Напомним, 
в результате недавней конституционной ре-
формы Армения сменила форму правления: 
из президентской республики она стала парла-
ментской, в результате чего премьер-министр 
стал самым влиятельным лицом в стране.

В воскресенье после неудачных перего-
воров Сержа Саргсяна с лидером оппозиции 
Николом Пашиняном власти попытались 
разрешить ситуацию силовыми методами: 
господина Пашиняна и двух его ближайших 
соратников арестовали, на улицах задержа-
ли более 250 человек. 
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Одно из главных предложений 
Центра стратегических разрабо-
ток (ЦСР) — бюджетный маневр, 
который в ЦСР рассматривают 
как одно из основных условий пе-
рехода к устойчивому экономи-
ческому росту и ощутимому ро-
сту благосостояния граждан. 
В чем суть предложений центра, 
в статье для ”Ъ“ рассказывает 
глава ЦСР Алексей Кудрин.

Наши подсчеты показывают, что 
без повышения налогов можно про-
извести перераспределение средств 
бюджета, а именно постепенно, в те-
чение шести лет, повысить на 2,3 про-
центного пункта (п. п.) ВВП расходы 
бюджета на три направления — обра-
зование (0,9 п. п. ВВП), здравоохране-
ние (0,9 п. п. ВВП) и инфраструктуру 
(0,5 п. п. ВВП).

Именно эти направления расходо-
вания бюджетных средств, называе-
мые производительными, позволяют 
— тот редкий случай, когда среди эко-
номистов есть консенсус,— экономи-
ке расти быстрее. Квалифицирован-
ные и здоровые работники трудятся 
производительнее. По добротным до-
рогам грузы доставляются быстрее и 
с меньшими расходами, что ускоряет 
оборот товаров и услуг, подстегивает 
строительство.

В последние годы доля этих расхо-
дов в ВВП, к сожалению, была недо-
статочной. Сегодня мы тратим на об-
разование, здравоохранение и ин-
фраструктуру около 11% ВВП в год, 
тогда как, например, в Европе сред-
ний уровень этих трат давно состав-
ляет 13,5–14%. Поэтому просто более 
эффективное расходование средств 
в прежних объемах в лучшем случае 
позволило бы добиться лишь точеч-
ных улучшений, но не качественно-
го прорыва. Например, оставаясь в 
прежних рамках расходов, мы смо-
жем как-то оптимизировать то, как 
работают поликлиники, но не осна-
стим их новым оборудованием для 
дистанционного мониторинга и ле-
чения; сумеем поддержать лучшие 

вузы, но не сделаем систему высшего 
образования адекватной сегодняш-
ним вызовам.

Чего мы сможем добиться с помо-
щью бюджетного маневра? По расче-
там ЦСР, уже в течение первых трех-
пяти лет — небольшой срок для та-
кой крупной экономики, как наша,— 
это изменение политики позволит 
добиться дополнительного приро-
ста национальной экономики в 0,5% 
ВВП ежегодно. Если же она сохранит-
ся дольше, ежегодная добавка к эконо-
мическому росту составит уже 1% ВВП. 
При дополнительных институцио-
нальных преобразованиях в этой сфе-
ре прирост может составить до 1,5%.

В реальном выражении такой 
бюджетный маневр означает рост 
профильных государственных рас-
ходов к 2024 году на 60–70%. Станет 
возможным переход от латания дыр 
к развитию. Более того, системное 
увеличение госрасходов будет стиму-
лировать бизнес к активному нара-
щиванию собственных инвестиций 
в эти сферы — как в сотрудничестве с 
государством, так и самостоятельно. 
Будет еще больше дорог, портов, жи-
лья, школ и больниц. Все это обеспе-
чит и доступность, и более высокое 
качество благ для граждан, а значит, 
укрепление уверенности в будущем 
и политической стабильности.

Наращивание инвестиций в обра-
зование, здравоохранение и инфра-
структуру требует взвешенного под-
хода к определению источников фи-
нансирования. Тем более что в бли-
жайшие три года доходы федераль-
ного бюджета сократятся с 15,9% до 
14,9% ВВП. А значит, и расходы сни-
зятся — прогнозно с 18,0% до 15,7% 
ВВП. В ценах 2018 года это означа-
ет выпадение более 2 трлн руб. Для 
сравнения: это почти полностью ста-
тья расходов «Национальная эконо-
мика» в ФБ-2017. Так как же финанси-
ровать бюджетный маневр? Увеличе-
ние налоговых ставок в течение бли-
жайших шести лет мы считаем неце-
лесообразным, поскольку оно сдер-

живало бы динамику экономическо-
го роста. Мы предлагаем завершить 
налоговый маневр в нефтяной сфере, 
который, упрощенно, заключается в 
отмене экспортных пошлин на нефть 
и переносе нагрузки на внутренний 
налог — на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ). При этом необходи-
мая предприятиям сектора модерни-
зация некоторое время может финан-
сироваться с помощью предоставле-

ния субсидий. За счет этих мер бюд-
жет выиграет примерно от 0,3% до 
0,6% ВВП дополнительных доходов. 
Еще 0,3% ВВП можно получить за счет 
отмены ряда избыточных налоговых 
льгот и улучшения качества налого-
вого администрирования.

Постепенное повышение пенси-
онного возраста позволит обеспе-
чить рост пенсий на 30% реальном 
выражении и при этом сократить до-
тацию Пенсионному фонду. Оптими-
зация ряда других расходов бюджета 
даст еще 0,3% ВВП.

Долю непроизводительных расхо-
дов — общегосударственных (в основ-
ном госуправление), на оборону, на-
циональную безопасность и правоох-
ранительную деятельность — можно 
и нужно сократить на 1% ВВП. В этих 
сферах есть серьезные возможности 
для оптимизации, о чем часто гово-
рят аудиторы Счетной палаты и пред-
ставители других ведомств. При этом 
по самому чувствительному направ-
лению — обороне и нацбезопасности 
— необходимые решения о сокраще-
нии уже приняты, потому что в целом 

десятилетняя программа модерниза-
ции, по сути, завешена. Наконец, са-
мый важный аргумент: на фоне роста 
экономики к 2024 году эти расходы 
все равно увеличатся в реальном вы-
ражении — на 10–15%.

По сути, мы предлагаем справед-
ливый паритет: после шести лет ро-
ста непроизводительных расходов 
перейти к шестилетке повышения 
расходов производительных. При 

этом общая прибавка к экономиче-
скому росту даст возможность обой-
тись без проигравших.

Рассчитанные параметры бюд-
жетного маневра позволяют сохра-
нить расходы и расширенного пра-
вительства, и федерального бюдже-
та на необходимом уровне — не ме-
нее 34% ВВП и 16,5–17% ВВП соответ-
ственно. Суммарно сокращение рас-
ходов составит всего около 0,6% ВВП 
за шесть лет (для федерального бюд-
жета — около 1% ВВП), что меньше 
ориентиров инерционного прогно-
за Минфина.

Сдержанность в сокращении рас-
ходов при необходимости можно 
компенсировать приемлемым вре-
менным увеличением дефицита бюд-
жета — плюс 0,5% ВВП на три года — 
преимущественно за счет аккурат-
ной и последовательной привати-
зации и отчасти заимствований. На-
пример, при среднегодовой цене на 
нефть около $47 дефицит составит 
1–1,3% ВВП, а при цене выше $60 даже 
будет наблюдаться профицит. В лю-
бом случае на четвертом году манев-

ра мы рассчитываем выйти на «нуле-
вой первичный профицит». Это озна-
чает, что в дефицитной части бюджета 
останутся только расходы на обслужи-
вание долга — около 0,8% ВВП. Допол-
нительный бонус: снижение доли из-
быточного государственного сектора 
придаст экономике гибкость и дина-
мику за счет развития конкуренции.

Кроме того, потребуется смягчить 
бюджетное правило, повысив «це-
ну отсечения» с $40 до $45 за баррель 
нефти. Именно эта мера, по сути, заме-
няет увеличение налоговой нагрузки, 
которое сейчас нецелесообразно.

Жесткость бюджетного правила 
никогда не была самоценной. В свое 
время формируемый с его помощью 
Резервный фонд помогал сглаживать 
резкие колебания сырьевой конъюн-
ктуры: в тучные годы он позволял сни-
зить остроту «голландской болезни», а 
во время кризисов — в полной мере 
выполнять и даже наращивать соци-
альные обязательства. Сегодня вероят-
ность таких колебаний минимальна: 
многие аналитики прогнозируют со-
хранение сложившегося уровня неф-
тяных цен или его умеренный рост — 
до среднегодовых $70 — в ближайшие 
три-пять лет. В отдельные отрезки вре-
мени она может быть и меньше, одна-
ко устойчивое снижение до $25–30 яв-
ляется крайне маловероятным. Повы-
сив цену отсечения до $45, мы сохра-
ним способность управлять рисками 
и одновременно получим дополни-
тельные средства для развития в раз-
мере около 0,5% ВВП.

Предложенный ЦСР бюджетный 
маневр детально продуман и прос-
читан, но ценен не только этим. Речь 
идет не о «перекладывании денег» 
по бюджетным статьям ради дости-
жения абстрактной текущей эффек-
тивности. Суть в переходе от количе-
ственного роста к росту качествен-
ному в целях реального и ощутимо-
го увеличения благосостояния гра-
ждан. Такое изменение политики 
позволяет создать мощный задел на 
будущее страны.

Переход от латания дыр к развитию
Глава ЦСР Алексей Кудрин о смысле бюджетного маневра

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 93,8

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 марта 2018 года объем вложений РФ 
в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $3,1 млрд меньше, чем было месяцем ранее, снижение 
фиксируется третий месяц подряд. После роста весной 2017-го во второй половине года показатель заметно 
не менялся, на начало 2018-го он составлял $102,2 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в 
феврале 2013 года — $164,3 млрд. В 2014-м начался ускоренный вывод резервов из американских гособли-
гаций: минимум — $66,5 млрд — пришелся на апрель 2015 года. Далее началось постепенное восстановление 
объема вложений. Сейчас РФ на 16-м месте по объему этих бумаг, крупнейший их держатель — КНР ($1,2 трлн).

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Пациенты хотят  
контроля за врачами

Россияне требуют большего 
контроля за качеством медуслуг 
в здравоохранении, однако сами 
мало следят за своим здоровьем. 
Такие выводы можно сделать из 
опроса ВЦИОМа «ВЦИОМ-Спут-
ник», в котором приняли участие 
1 тыс. человек.

Больше всего респонденты 
обеспокоены уровнем оснащен-
ности поликлиник современным 
оборудованием (57% опрошен-
ных) и квалификации врачей 
(50%). Отметим, что в последние 
годы инвестиции в оснащение 
поликлиник начали падать в связи 
с завершением ряда федеральных 
проектов по закупке дорогостоя-
щего медицинского оборудования 
(подробнее см. ”Ъ“ от 19 апреля). 
На третье место с точки зрения 
важности проблем респонденты по-
ставили расширение возмож ностей 
для профилактики и диагностики 
болезней на ранних стадиях (49%), 
далее — развитие систем инфор-

мирования о бесплатных медицин-
ских услугах (25%) и удаленный 
доступ к врачу (17%).

В целом, по словам руководи-
теля практики социальной политики 
и коммуникационных техноло-
гий ВЦИОМа Кирилла Родина, 
у россиян есть запрос на контроль 
качества медуслуг. По мнению 
опрошенных, необходимо увязать 
финансирование медучреждения 
с качеством лечения, которое оно 
предоставляет (об этом заяви-
ли 43% респондентов). Также 
выдвигаются идеи рейтингования 
клиник в зависимости от качества 
их работы и оплаты врачам по 
результатам их деятельности (41%). 
38% высказываются за усиление 
контроля за профессионализмом 
врачей, еще треть — за введение 
для специалистов персональной 
ответственности. «Меры, которые 
население обычно склонно воспри-
нимать как действенные, в первую 
очередь связаны с рыночными 
инструментами»,— отмечает госпо-
дин Родин.

Примечательно, что на фоне 
роста интереса пациентов к работе 
врачей концепция персональной 
ответственности за собственное 
здоровье близка далеко не всем 
россиянам. Большинство опро-
шенных (68%) стараются следить 
за своим самочувствием, однако 
говорят о невозможности делать 
это на постоянной основе. Тщатель-
но за здоровьем следит меньшин-
ство — 12% респондентов, еще 
19% не обращают на него никакого 
внимания. В среднем мужчины ме-
нее внимательны к своему здоровью 
(о редком прохождении диспансери-
зации заявили 43%). Среди женщин 
этот показатель равен 33%, однако 
они чаще, чем мужчины, жалуются 
на разнообразные недомогания.

Анастасия Мануйлова

РОССИЯНЕ ОБ ОТНОШЕНИИ К СВОЕМУ 
ЗДОРОВЬЮ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.
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План повышения энергоэффек-
тивности экономики России спу-
стя практически год обсуждений 
подписан премьер-министром 
Дмитрием Медведевым. Среди 
предусмотренных им меропри-
ятий — облегчение доступа к за-
ключению энергосервисных кон-
трактов для повышения их числа 
более чем в два раза к 2030 году, 
возможная дифференциация на-
логовых ставок на недвижимость 
в зависимости от ее энергоэф-
фективности, а также введение 
обязанности бюджетных органи-
заций закупать экономичное обо-
рудование и технологии. К 2030 
году правительство рассчитыва-
ет сократить энергоемкость эко-
номики на 23%.

Правительство утвердило итого-
вую версию плана по повышению 
энергоэффективности экономики 
России. Об это вчера сообщил премь-
ер-министр Дмитрий Медведев на со-
вещании со своими заместителями 
в Горках. Документ обсуждался пра-

ктически год — о предварительном 
варианте, разработанном Минэконо-
мики, 

”
Ъ“ писал 22 мая 2017 года. На-

помним, с 2009 года действует закон 
о повышении энергоэффективности 

— он предусматривает снижение 
энергоемкости ВВП РФ на 40% к 2020 
году. Впрочем, как сообщил вчера 
вице-премьер Аркадий Дворкович, 
за десять лет энергоэффективность 

выросла лишь на 13%. В ближайшие 
семь лет правительство рассчитыва-
ет практически на такие же темпы — 
до 2025 года энергоемкость ВВП, го-
ворится в документе, должна сокра-

титься на 12% (от показателя 2016 го-
да). К 2030 году ожидается сокраще-
ние уже на 23% (хотя Аркадий Двор-
кович отметил, что стремиться нуж-
но к 30-процентному снижению).

По словам вице-премьера, наи-
большего роста энергоэффективно-
сти можно достичь в электро- и тепло-
энергетике — в этих сферах удель-
ный расход энергоносителей слиш-
ком велик. Среди целевых показате-
лей — сокращение совокупных рас-
ходов бюджетной системы на элек-
троэнергию: если в 2016 году они со-
ставляли 107,3 млрд руб., то в 2025-м 
должны снизиться на 7,7 млрд руб., а 
к 2030 году — на 10,3 млрд руб. В те-
плоснабжении затраты должны со-
кратиться еще сильнее — на 18,5 мл-
рд руб. и 22,7 млрд руб. соответствен-
но (с 177 млрд руб. в 2016 году).

Повышать эффективность элек-
трогенерации планируется за счет 
нового механизма модернизации 
инфраструктуры (сам механизм бу-
дет разработан в первом квартале 
2019 года, предполагает приоритет 
при включении и сохранении в со-
ставе отраслевых схем и программ 
развития энергоэффективных гене-
рирующих объектов и их загрузке). 
Также планируется снижать сетевые 
потери — в водоснабжении они со-
ставляют 19,5% от общего потребле-
ния, а в теплоснабжении — 12,6%. К 
2030 году потери в этих сферах долж-
ны сократиться на 9,5 и 5,6 процент-
ных пунктов соответственно.

Для участников рынка правитель-
ство готовит как стимулы, так и меры 

принуждения. Среди первых — идея 
дифференциации налоговых ста-
вок на объекты недвижимости в за-
висимости от класса их энергетиче-
ской эффективности (Минэкономи-
ки и Минфин должны представить 
доклад с предложениями осенью). 
Кроме того, уже во втором квартале 
Минэкономики должно разработать 
законопроект, облегчающий доступ 
к энергосервисным контрактам (они 
предполагают модернизацию объ-
ектов за счет будущей экономии ре-
сурсов). В целевых показателях пла-
на предусматривается, что их число 
должно увеличиться до 1 тыс. в 2025 
году и до 2 тыс. к 2030-му — с 740 до-
говоров в 2016 году. Рассматривается 
и возможность создания в регионах 
специализированных организаций 
для проведения подготовительных 
работ для заключения таких догово-
ров. Также Минэкономики вместе со 
Сбербанком, Газпромбанком, ВТБ и 
ВЭБом должны разработать предло-
жения по типовым банковским ре-
шениям, нацеленным на привле-
чение в проекты и мероприятия по 
энергосбережению и повышению 
энергоэффективности «зеленых фи-
нансов». Административные же ме-
ры в основном коснутся бюджетных 
организаций. В частности, их обяжут 
закупать энергоэффективные обору-
дование и технологии, а также про-
водить энергосервисные меропри-
ятия в случае превышения установ-
ленных нормативов потребления 
энергетических ресурсов.

Евгения Крючкова

Плюс энергоэффективность всей страны
Правительство утвердило перечень мероприятий по ее повышению

Вложения РФ в US Treasuries ($ млрд)
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Премьер-министр 
 Дмитрий Медведев   
своим  распоряжением 
вернул экономную эконо-
мику в повестку будущего 
правительства  
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Мы предлагаем справедливый паритет: 
после шести лет роста непроизводи-
тельных расходов перейти к шестилет-
ке повышения расходов производи-
тельных. При этом общая прибавка 
к экономическому росту даст возмож-
ность обойтись без проигравших
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет глава Карачаево-
Черкесской Республики Рашид  
Темрезов:
— Уважаемый Лев Владимирович, 
примите искренние и сердечные по-
здравления! Позвольте от имени жи-
телей Карачаево-Черкесии поздра-
вить Вас с днем рождения. Высоко 
ценю Ваш вклад в развитие субъек-
тов Северо-Кавказского региона, где 
сегодня успешно реализуются инве-
стиционные проекты в различных 
сферах, что, безусловно, является 
крепкой основой мира и согласия 
на юге страны. Вы показали себя как 
человек неравнодушный, дально-
видный, профессионально подходя-
щий к решению поставленных за-
дач. Ваше трудолюбие и настойчи-

вость в достижении целей, неисся-
каемая жизненная энергия и лидер-
ские качества достойны уважения. 
Пользуясь случаем, благодарю Вас за 
внимательное и теплое отношение 
к Карачаево-Черкесии, большой 
личный вклад в социально-эконо-
мическое развитие нашей респу-
блики. От всей души желаю Вам здо-
ровья, стойкости духа, успехов в ра-
боте во благо великого будущего на-
шего Отечества!

Поздравления передает генеральный 
директор ТАСС Сергей Михайлов:
— Уважаемый Лев Владимирович, 
примите самые теплые поздравле-
ния. Вы никогда не боялись слож-
ной и ответственной работы, несли 

трудовую вахту в самых суровых ре-
гионах страны — в Норильске, на 
Таймыре, в Якутии. Важной вехой 
стала Ваша государственная служба 
на посту губернатора Красноярско-
го края. Сегодня Вы развиваете те-
плый и солнечный регион, в кото-
ром Ваша северная закалка помога-
ет преодолевать сложности непро-
стого рельефа. Позитивные прео-
бразования на Северном Кавказе — 
во многом результат Ваших усилий. 
Желаю Вам удачи и успехов во всех 
делах, добра и благополучия Вашей 
большой семье! И пусть к сибирско-
му здоровью прибавится кавказ-
ское долголетие.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
министру по делам Северного Кавказа  
Льву Кузнецову

Как стало известно ”Ъ“, власти Санкт-Петербур-
га выиграли два судебных процесса против Воен-
ного учебно-научного центра (ВУНЦ) ВМФ «Воен-
но-морская академия имени адмирала Кузнецова» 
о нарушении требований по сохранению архитек-
турных памятников, которые она занимает. Акаде-
мия оштрафована за пожар в Морском корпусе  
Петра Великого на охраняемой ЮНЕСКО набереж-
ной Невы. Военные обязаны восстановить его, 
а также разрушающийся комплекс зданий бывше-
го Кадетского корпуса в Пушкине.

Вступили в силу решения судов по искам Комитета 
по госиспользованию и охране памятников (КГИОП) 
правительства города к ВУНЦ Минобороны. Арбитраж-
ный суд Санкт-Петербурга и Ленобласти обязал акаде-
мию провести противоаварийные работы «в целях пре-
дотвращения ухудшения состояния объекта в течение 6 
месяцев», а также отремонтировать и отреставрировать 
фасады комплекса зданий бывшего Кадетского корпуса 
в Пушкине. А в Василеостровском райсуде КГИОП уда-
лось наказать академию за пожар, случившийся в ночь 
на 20 января в комплексе зданий бывшего Морского ка-
детского корпуса на набережной лейтенанта Шмидта в 
охраняемом ЮНЕСКО историческом центре города, где 
расположен Военно-морской институт — Морской кор-
пус Петра Великого.

По данным КГИОП, в результате пожара разрушена 
крыша Среднего корпуса постройки 1796 года, постра-
дали фасады центрального флигеля. В 2015 году это зда-
ние уже горело, и в апреле 2016 года КГИОП выдал зада-
ние на проведение реконструкции. По данным сайта гос-
закупок, контракт на 6,32 млн руб. был заключен с ООО 
СК «Ромас» как единственным поставщиком (ФАС дала 
на это разрешение для предотвращения выморозки), но 
исполнен не был и в мае 2016 года прекращен без взаим-
ных претензий. Во время тушения последнего пожара в 
январе здание все еще находилось на ремонте.

В военном следственном управлении СКР по Запад-
ному военному округу отказались комментировать уго-
ловное дело, возбужденное по факту пожара. Преступ-
ление тогда было квалифицировано по ст. 293 УК (ха-
латность). Однако, по информации 

”
Ъ“, в уголовном де-

ле на данный момент нет ни подозреваемых, ни обви-
няемых, расследование дела продолжается — в частно-
сти, проводятся судебные экспертизы, в том числе и по-
жарно-техническая, которая и определит причину по-

жара. Между тем академия еще в 2014 году заключила 
контракт на оборудование комплексной системы без-
опасности на том же объекте за 1,9 млн руб. с ООО «Ри-
код Сервис», данных о его исполнении нет. В 2015 году 
был объявлен аукцион на техобслуживание и ремонт 
систем пожарной сигнализации, оповещения и управ-
ления эвакуацией людей при пожаре. На заказчика по-
ступило несколько жалоб — на необъективное описа-
ние предмета закупки, в частности, «типа оперативной 
памяти, снятого 10 лет назад с производства», необосно-
ванные показатели и незаконное отклонение заявки. 
Но контракт на 2,1 млн все же получил единственный 
участник аукциона ООО «Рикод Сервис». В том же 2014 
году академия потратила 15 млн руб. на косметический 
ремонт помещений в этом здании.

В ВУНЦ на запрос 
”
Ъ“ не ответили. Источник 

”
Ъ“ в 

ВУНЦ рассказал, что ответ «готовится», причиной пожа-
ра, предположительно, было короткое замыкание. Из 
раритетов вспучилась знаменитая картушка Компасно-
го зала и обрушен его стеклянный купол, но портреты 
Галереи выпускников не пострадали. Главным управле-
нием обустройства войск Минобороны уже восстановле-
но более 30% кровли, в июле планируется начать проект-
но-изыскательские работы для дальнейшей реконструк-
ции здания, рассказал собеседник 

”
Ъ“, утверждая, что на 

учебные занятия случившееся не повлияло.
В Василеостровском суде, согласно его решению, 

представитель ВУНЦ настаивал, что здание находится 
под контролем Минобороны, которое должно осуществ-
лять уход за его надлежащим состоянием, а ВУНЦ таки-
ми полномочиями не наделен. Но КГИОП доказал, что 
по уставу именно ВУНЦ обязан обеспечить сохранность 
памятника. Суд признал вину ВУНЦ, назначив ему пред-
усмотренный ч. 1 ст. 713 КоАП за нарушение требований 
законодательства об охране памятников штраф в мини-
мальном размере 200 тыс. руб. (при максимальном — 
5 млн руб.) — с учетом имущественного и финансового 
положения ответчика. Как сообщили 

”
Ъ“ в объединен-

ной пресс-службе судов Петербурга, за 2017 год райсуда-
ми города по той же статье КоАП к ответственности было 
привлечено 77 лиц, у которых памятники также находи-
лись в оперативном управлении. Общая сумма наложен-
ных штрафов составила 16,8 млн руб., средний размер со-
ставил 218,3 тыс. руб.

Анна Пушкарская,  
Дмитрий Маракулин, Санкт-Петербург

Военных моряков  
наказали за памятники
Суд оштрафовал академию имени Кузнецова  
за пожар в центре Петербурга

Господин да Роша подчеркнул, что 
в качестве оплаты за изготовление 
второго спутника будет использова-
на страховка, а остальную часть расхо-
дов на себя возьмет российская сторо-
на. По словам топ-менеджера одного 
из предприятий, этот пункт является 
«тяжелейшей ношей» для «Энергии». 
На первый аппарат в 2011 году ушло 
$252 млн (всего в рамках проекта Рос-
сия предоставила Анголе несколько 
кредитов на $278,46 млн), но сам спут-
ник был застрахован в «ВТБ Страхова-
ние» и СОГАЗе на $121 млн (в пропор-
ции 50 на 50). С учетом пожеланий 
ангольцев по компоновке спутника, 
сумма, по оценке собеседника 

”
Ъ“, 

будет не менее $250 млн, поэтому по-
рядка $129 млн корпорации придет-
ся изыскивать самостоятельно (за счет 
займов, кредитов и т. д.). Источник 

”
Ъ“ 

в правительстве утверждает, что для 
России это не только имиджевый, но 
и значительный финансовый урон: 
«Эти средства могли пойти на созда-
ние спутниковых систем для разви-
тия Арктики». При этом «Энергия» бук-
вально только что разобралась с дол-
гами проекта Sea Launch («Морской 

старт»), который за $167 млн выкупил 
совладелец S7 Владислав Филев.

В РКК предпочли ситуацию не 
драматизировать. В пресс-релизе 
«Энергии» отмечают благодарности 
директора кабинета космических 
программ Жоау Руи Золана («Ангола 
гордится центром управления, по-
строенным российскими специали-
стами в Фунде») и начальника этого 
центра Амару Жоау: «Все программ-
ное обеспечение устанавливали рос-
сийские специалисты, мы не сомне-
ваемся, что оно лучшее из того, что 
есть в этой области на сегодняшний 
день». И только после этого подтвер-
ждают намерение «выполнить все 
контрактные обязательства по уча-
стию в создании системы спутнико-
вой связи и телевещания Анголы».

На этом российские сложности 
не заканчиваются: пока «Энергия» 
будет делать новый спутник (около 
30 месяцев), ангольцы получат спут-
никовые частоты российских спут-
ников компаний «Газпром — Косми-
ческие системы» и ФГУП «Космиче-
ская связь» (C- и Ku-диапазона), кото-
рые позволят им временно воспол-
нить потерю AngoSat-1. «Это самая 
большая компенсация, которую мы 

добились. Это означает, что с 23 апре-
ля мы уже будем иметь выгоду, как 
если бы наш спутник уже работал на 
орбите»,— заявил министр изданию 
Jornal de Angola.

Это не последние международные 
сложности «Энергии». Как рассказали 

”
Ъ“ два топ-менеджера предприятий 

космической промышленности, сей-
час РКК создает для Египта спутник 
дистанционного зондирования Зем-
ли EgyptSat-A: его предшественник 
был потерян в 2015 году из-за отка-
за бортового компьютера вследствие 
«неблагоприятных условий космо-
са». Страховая компания «Спутник» 
выплатила корпорации $75 млн, за 
счет которых она обязывалась изго-
товить аналогичный по функциона-
лу аппарат. Но она не покрывает стои-
мость ракеты-носителя «Союз-2» с кос-
модрома Плесецк, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“: «В итоге ракета, изначально 

готовившаяся для выведения друго-
го спутника, будет подготовлена под 
пуск египетского аппарата, а россий-
ская сторона будет вынуждена опла-
тить изделие, чья стоимость оценива-
ется примерно в 1,2 млрд руб.».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Спутник для Анголы 
подстраховали наполовину
с1

Общественная палата (ОП) Севастополя, работа 
которой была парализована полтора года, наконец 
смогла избрать своего председателя. Им стал гла-
ва ассоциации организаций самообороны города 
Олег Махонин. По информации ”Ъ“, его кандида-
туру поддерживал губернатор Дмитрий Овсянни-
ков. Член палаты Григорий Донец заявил об отка-
зе от полномочий члена ОП, поскольку считает, 
что выборы прошли «с использованием админист-
ративного ресурса».

Выборы председателя ОП Севастополя прошли на вче-
рашнем заседании. На пост претендовали председатель 
ассоциации организаций самообороны Олег Махонин и 
Александр Олейников, исполнявший обязанности пред-
седателя ОП на правах самого старшего по возрасту. В ходе 
тайного голосования кандидатуру господина Махонина 
поддержали 14 членов, а господина Олейникова — 9. Заме-
стителем председателя палаты избран Энвер Мамутдинов, 
а представителем в федеральной ОП — Наталья Кирюхина.

Конфликт в палате, сформированной поровну из сто-
ронников экс-спикера заксобрания Алексея Чалого и экс-
губернатора Севастополя Сергея Меняйло, длится с октя-
бря 2016 года. Две части ОП разошлись во мнении отно-
сительно членства в палате экс-зампреда Олега Гасанова. 
Группа Алексея Чалого считала его лишенным полномо-
чий из-за нарушения кодекса этики члена палаты. Вторая 
половина, в том числе и экс-председатель Евгений Халай-
чев, с ними не соглашалась. ОП почти полтора года не мо-
гла принять ни одного решения. В ноябре 2017 года госпо-
дин Халайчев скончался, а в феврале Олег Гасанов был 
исключен из членов палаты 13 голосами. Вместо них в 
ОП были включены предприниматель Одиссей Сапаров 
и экс-сотрудник спецподразделения «Беркут» Роман Ефре-
менко. В состав палаты их ввел Дмитрий Овсянников, ко-
торый до этого призывал ОП к самороспуску.

Выборы председателя ОП Севастополя планировали 
провести 16 апреля. За день до голосования член пала-
ты Григорий Донец сообщил 

”
Ъ“, что господин Овсянни-

ков 13 апреля собрал у себя в кабинете 11 членов ОП «из 
губернаторского пула» и призвал их проголосовать на 
выборах председателя палаты за Олега Махонина, поо-
бещав обеспечить как минимум два голоса от сторонни-
ков Алексея Чалого. Господин Донец назвал это «исполь-
зованием админресурса». В правительстве города эту ин-
формацию комментировать не стали. Господин Махо-
нин подтвердил 

”
Ъ“ факт встречи, но опроверг, что речь 

на ней шла о выборах. 16 апреля, после публикации 
”
Ъ“, 

Дмитрий Овсянников встретился со второй частью ОП, 
призвав их к конструктивной работе. Выборы председа-
теля перенесли на 23 апреля, чтобы «провести консульта-
ции» между членами ОП.

По информации источника 
”
Ъ“ в ОП Севастополя, вы-

боры председателя не стали итогом договоренностей 
между двумя противоборствующими сторонами палаты. 
«Просто сломали людей с помощью административных 
рычагов, и они проголосовали, как надо было»,— сказал 
собеседник 

”
Ъ“. Григорий Донец после выборов предсе-

дателя ОП написал заявление о сложении с себя полно-
мочий ее члена. «Это моя позиция, связанная с тем, что я 
предполагаю вмешательство правительства Севастопо-
ля в выборы председателя ОП»,— сказал 

”
Ъ“ господин До-

нец. По его словам, как минимум 12 членов ОП должны 
были проголосовать за Александра Олейникова.

Член ОП Иван Комелов затруднился предположить, на-
сколько эффективной теперь будет работа палаты, отме-
тив, что это будет зависеть от того, каким образом новый 
руководитель выстроит работу палаты.

Олег Махонин заявил 
”
Ъ“, что постарается преодо-

леть разрозненность в ОП. «Моя задача — выстроить та-
кие коммуникации с членами палаты, чтобы они пре-
кратили делиться на сторонников заксобрания или ис-
полнительной власти. Чтобы на черное говорили чер-
ное, а на белое — белое»,— сказал он. Глава ОП заверил, 
что сделает для этого «все от него зависящее».

Вадим Никифоров, Симферополь

Общественная палата 
Севастополя преодолела раскол
Дмитрию Овсянникову удалось провести в председатели 
своего кандидата

У Дмитрия Овсянникова теперь есть  
работоспособная палата 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

До назначения региональных вы-
боров, которые пройдут 9 сентя-
бря, парламентские партии могут 
выдвинуть своих членов в участ-
ковые избирательные комиссии 
(УИК). Они будут проводить выбо-
ры всех уровней в ближайшие пять 
лет. Преимущество у партий, ко-
торые имеют фракции в Госдуме. 
Обновление УИК продолжится по-
сле осенних выборов.

Ровно месяц остается у террито-
риальных избирательных комис-
сий (ТИК) на то, чтобы заявить о на-
чале обновления УИК (их в РФ по-
рядка 97 тыс.). Там, где ТИК не успе-
ют этого, обновление комиссий бу-
дет отложено на осень. С 2013 года 
УИК избираются на пять лет. В этом 
году их полномочия продлены в свя-
зи с президентскими выборами: за-
кон запрещает менять состав комис-
сии в период, когда выборная кампа-
ния уже назначена (Совет федерации 
назначил выборы 15 декабря 2017 
года). Обновление УИК можно было 
начинать на следующий день после 
объявления результатов президент-
ских выборов (ЦИК сделал это 23 мар-
та), но жестких сроков нет. По закону 
на формирование УИК должно быть 
предоставлено не менее 30 и не бо-
лее 60 дней. В начале июня будут на-
значены региональные выборы, ко-
торые пройдут в единый день голо-
сования 9 сентября. Таким образом, 
обновление УИК вновь будет прерва-
но на весь летний период.

Партии уже приступили к подбору 
кадров в комиссии. По одному члену 
с правом решающего голоса вправе 
выдвигать только парламентские пар-
тии. В первую очередь это четыре пар-
тии, которые имеют фракции в Госду-
ме. Они могут направить своих пред-
ставителей в каждый УИК.

КПРФ готовится к тому, чтобы 
иметь свой голос «в 90% всех УИКов», 
сообщил 

”
Ъ“ зампред ЦК партии 

Юрий Афонин. «За прошедшие пять 
лет не все наши члены УИК сохрани-
ли связь с партией,— пояснил он.— 
Не все боролись за интересы пар-
тии, кого-то пытались 

”
перекупить“, 

и с кем-то удалось это сделать». КПРФ 
готовит «заметную ротацию» членов 
УИК за счет беспартийных активи-
стов, которые были наблюдателями 
в прошедшие годы.

В «Справедливой России» ожида-
ется замена «40% членов УИК», со-
общила 

”
Ъ“ член Центризбирко-

ма с правом совещательного голо-
са от партии Алла Алексеева. Сей-
час справороссы, по ее словам, пред-
ставлены более чем в 72 тыс. УИК и 
снижать представительство не наме-
рены. Примерно такие же планы по 
охвату — «80% и выше» у ЛДПР, сооб-
щил 

”
Ъ“ депутат Госдумы Борис Чер-

нышев. К примеру, в Воронежской 
области ЛДПР уже подготовила 1500 
представителей для 1700 УИК.

Практические все думские пар-
тии ставят перед собой сверхзадачу 
— «закрыть все 100% участков». При 
этом на практике даже «Единая Рос-
сия» направит своих представителей 
чуть более чем в 90 тыс. участков, не 
добившись заполнения всей квоты, 
сообщил 

”
Ъ“ первый зампред цен-

трального исполкома партии Мак-

сим Жаворонков. Впрочем, у еди-
нороссов есть еще один канал для 
представительства в участковых из-
биркомах. Парламентские партии 
вправе сформировать лишь поло-
вину участковой избирательной ко-
миссии. Остальных членов могут на-
править территориальные избирко-
мы, а также представительные орга-
ны местного самоуправления, в ко-
торых большинство у единороссов.

Партийной квоты может не хва-
тить партиям, которые не представ-
лены в Госдуме, но имеют фракцию в 
региональном парламенте и на этом 
основании тоже вправе получить го-

лос в УИК, сообщил 
”
Ъ“ эксперт дви-

жения в защиту прав избирателей 
«Голос» Станислав Рачинский. Чи-
сленность УИК устанавливает ТИК. 
По словам эксперта, ТИК в подмо-
сковном Долгопрудном решил, что 
в участковых избиркомах должно 
быть не более 8 членов. Таким обра-
зом, здесь были представлены толь-
ко думские партии.

В Подмосковье партиям уже объяв-
лено о подаче предложений в новые 
составы УИК, несмотря на то что 9 сен-
тября здесь предстоят выборы губер-
наторов. В Москве решено провести 
обновление УИК после выборов мэра. 
Центризбирком «будет вести монито-
ринг» формирования УИК, сказал 

”
Ъ“ 

зампред ЦИКа Николай Булаев.
Виктор Хамраев

Партии нацелились на участки
Всем может не хватить места в участковых избиркомах

Партийной квоты может не хватить 
партиям, которые не представлены  
в Госдуме, но имеют фракцию в регио-
нальном парламенте и на этом основа-
нии вправе получить голос в УИК
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первые лица

Какие изменения грядут при по-
лучении водительских прав? Чем 
будет заменен традиционный эк-
замен по вождению на площад-
ке? Когда с помощью камер нач-
нут проверять полисы ОСАГО? 
Появятся ли в госномерах транс-
портных средств радиочипы?  
Получал ли «Яндекс» разрешение 
тестировать беспилотники на 
улицах Москвы? Об этом и мно-
гом другом в интервью обозрева-
телю ”Ъ“ Ивану Буранову расска-
зал генерал-майор полиции 
начальник ГУОБДД (ГИБДД)  
России Михаил Черников.

— Штат Госавтоинспекции сокра-
щен на 10 тыс. сотрудников. При 
этом в Госдуме находится ряд зако-
нопроектов, требующих присутст-
вия инспекторов на дороге: это и 
фиксация опасного вождения, и 
наказание за совершение более 
трех однотипных нарушений в те-
чение года. Реализация докумен-
тов, очевидно, будет крайне за-
труднительна на этом фоне. Види-
те ли вы в этом проблему?
— Начнем с того, что примерно поло-
вина сокращений коснулась вакант-
ных должностей, то есть реальных 
людей не уволили. Остальных перера-
спределили на должности в системе 
МВД. Их очень много — более 30 тыс. 
должностей. Наши ребята стали опе-
руполномоченными, дознавателями, 
участковыми уполномоченными, ко-
торые, кстати, тоже занимаются обес-
печением безопасности движения. 
Они могут, к примеру, привлекать к 
ответственности за управление авто-
мобилем в состоянии опьянения. Со-
трудники ДПС, как правило, офице-
ры, они могут интегрироваться в лю-
бое направление деятельности. Поэ-
тому практически ни один человек за 
бортом системы не остался.
— Переход этот уже закончился?
— Фактически и на безопасности дви-
жения это никак не отразилось. Сей-
час для контроля аварийно опасных 
участков все чаще и чаще применяют-
ся системы фотовидеофиксации, и 
участие инспектора ДПС, как прави-
ло, уже не требуется. Практически 
80% всех нарушений выявляется в ав-
томатическом режиме. В итоге у осво-
бодившихся инспекторов появляется 
возможность интенсивнее работать 
по другим направлениям, контроли-
руя движения возле школ, проверяя 
пассажирские перевозки, состояние 
улично-дорожной сети, выявляя во-
дителей в состоянии опьянения.
— Тем не менее Госавтоинспекция 
лишается примерно 5 тыс. чело-
век, которые могли бы работать на 
дорогах. Ведь так?
— Она не лишается, потому что в сис-
теме МВД не только сотрудники Госав-
тоинспекции могут выявлять нару-
шения на дорогах. Да и потом, у нас 
более 60 тыс. сотрудников ДПС остает-
ся даже после реформы: надзор за до-
рожным движением как был, так и 
остается. Личного состава достаточно.
— Будет ли у инспекторов какой-то 
специальный прибор для фикса-
ции опасного вождения?
— Применяться будут в первую оче-
редь видеорегистраторы, которые 
есть у инспекторов и рядовых гра-
ждан. Можно будет также применять 
и автоматические комплексы фотови-
деофиксации. Мы видим на многих 
рубежах, как транспортное средство 
движется. В Москве, к примеру, систе-
ма автоматической фиксации разви-
вается довольно быстро, камеры уста-
новлены фактически через каждые 
500 метров. Так что мы можем оцени-
вать поведение водителя, видя сово-
купность нарушений.
— В России идет активная рефор-
ма подготовки будущих водите-
лей: введены новые категории 
прав, усложнены экзамены, уже-
сточены требования к автошко-
лам. Какие еще нововведения 
ожидать?
— Перед нами стоит задача — выпу-
стить кандидатов в водители уже пол-
ностью подготовленными и интегри-
рованными в поток движения. Ранее 
для этого были пересмотрены про-
граммы обучения, что в принципе да-
ло неплохие результаты: в 2017 году 
мы видим на 15% снижение аварий-
ности с участием молодых водителей, 
хотя раньше наблюдался рост. Но 
остаются вопросы к обучению в ав-
тошколах, многие организации не 
обеспечивают подготовку такого 
уровня, чтобы человека можно было 
выпустить на дорогу. В результате не 
более 8% претендентов на водитель-
ские удостоверения сдают экзамены с 
первого раза. Это, конечно, слабый 
уровень подготовки.

Мы готовим ряд изменений. Сей-
час практическая часть экзамена раз-
бита на два части — площадка (авто-
дром) и так называемый город. Мы 
предусматриваем объединение их в 
единый практический экзамен, кото-
рый позволит нам видеть уровень 
владения всеми навыками вождения 
в комплексе в реальных условиях. На 
площадках навыки проверяются в 

рамках внутреннего экзамена в ав-
тошколе, этого достаточно, трудности 
возникают именно в потоке.
— Действующая система экзаме-
нов позволяет тщательно подойти 
к проверке навыков вождения в 
различных условиях, при объеди-
ненном экзамене эта возможность 
будет утеряна. Разве нет?
— Мы не говорим о том, чтобы вооб-
ще исключить получение навыков во-
ждения на площадке. Какой смысл ин-
спектору находиться на площадке, 
когда кандидаты в водители все равно 
проходят в самой автошколе внутрен-
ний экзамен? Чтобы исключить ду-
блирование и увидеть, как будущий 
водитель ориентируется в транспорт-
ном потоке, вводится объединенный 
экзамен, в который будут обязательно 
включены элементы площадки. Ду-
маю, это позволит получить на выходе 
более грамотного водителя и мини-
мизировать аварийность.
— Когда вводится такое тестиро-
вание?
— Сейчас изменения обсуждаются с 
Министерством образования и науки. 
Думаю, в течение года мы выйдем на 
финишную стадию.
— Звучат призывы ряда автош-
кол ввести возможность обуче-
ния на автомагистралях, сейчас 
это запрещено. Что вы думаете на 
этот счет?
— У хорошо подготовленных водите-
лей трудностей с этим не возникает. 
Обустройство дорожной сети на ав-
томагистралях дает возможность 
двигаться комфортно, в нужном ря-
ду, с пониманием процесса, что про-
исходит вокруг.
— Госдума в скором времени при-
мет закон о передаче полномочий 
по фиксации нарушений ПДД ре-
гионам. Оппоненты переживают, 
что гражданские служащие менее 
квалифицированы, нежели со-
трудники ГИБДД. Есть ли повод 
для опасения, число ошибочных 
штрафов вырастет?
— Фотофиксация сегодня развивает-
ся за счет регионов: это и закупка обо-
рудования, и размещение камер и их 
содержание, а также рассылка штраф-
ных постановлений. При этом, пере-
давая полномочия субъектам федера-

ции, мы сохраняем за собой контроль 
за должностными лицами, которые 
будут выносить постановления. При 
обжаловании гражданин сможет 
обратиться в ГИБДД, как и сейчас. Мы 
также будем проводить проверки в 
отношении структур и органов влас-
ти, которые получат полномочия по 
вынесению штрафов. Внимательно 
будем отслеживать ситуации, связан-
ные в том числе с незаконным осво-
бождением от ответственности. Хо-
тел бы также отметить, что в регио-
нальных центрах фиксации правона-
рушений будет применяться про-
граммное обеспечение нашей разра-
ботки, поэтому любая попытка фаль-
сификации материала не сможет уй-
ти от нашего внимания. Поэтому я 
уверен, что здесь никакого сбоя не бу-
дет, это 100%. Наши региональные 
центры автоматической фиксации 
административных правонаруше-
ний остаются, просто мы сокращаем 
число их работников и перепрофи-
лируем их на жалобы и контроль.
— По мере развития системы фото-
видеофиксации нарушений появ-
ляется все больше сообщений об 
ошибочных штрафах. Нужно ли 
ужесточать требования к комплек-
сам и усиливать требования к до-
казательной базе?
— В целом по России обжалуется ме-
нее 0,5% постановлений. Чаще всего 
это связано с тем, что штраф получил 
собственник, а за рулем находился 
другой человек и нужно переофор-
мить штраф на реального водителя. 
Остальные случаи связаны, как пра-
вило, с неправильным распознавани-
ем государственных регистрацион-
ных знаков, но их мало.
— Но каждый такой случай он до-
вольно широко обсуждается.
— Данные всегда можно проверить. К 
примеру, посмотреть, как двигался 
автомобиль в потоке остальных 
транспортных средств.

Нас сейчас больше волнуют слу-
чаи, когда автовладельцы получают 
штрафы за стоянку под запрещающи-
ми знаками, хотя в реальности они 
просто стояли в пробке. Такие случаи 
в Москве уже были, фиксация шла с 
помощью мобильных «парконов». К 
нам жалобы поступали — их больше 

по удельному весу, чем за некоррект-
ные штрафы за скорость. Мы, конеч-
но, по этому вопросу проводим про-
верки, постановления аннулируются. 
Но вопросы остаются, например, как 
сделать, чтобы постановления можно 
было обжаловать в электронном ви-
де. У мэрии Москвы на эту тему нара-
ботки уже есть, столичные штрафы за 
парковку уже сейчас можно обжало-
вать, не выходя из дома. Мы будем ста-
раться эту практику распространить и 
на постановления ГИБДД.
— Законодательство для этого на-
до будет менять?
— Думаю, нет, это все на уровне подза-
конных актов можно будет решить. 
Может быть, постановление прави-
тельства потребуется.
— Некоторые водители говорят, 
что у них есть неопровержимые 
доказательства невиновности. 
Например, штраф пришел за 
120 км/ч, а навигатор и спутнико-
вая система зафиксировали пока-
зания вдвое меньше. Как сделать, 
чтобы можно было доказать 
ошибку камеры?
— Это и сейчас можно: гражданин 
приходит, пишет жалобу, она рассма-
тривается автоинспектором. Если не 
находится компромисс, то обжало-
вать штраф можно в суде. Но, поверь-
те, мы всегда максимально стараемся 
идти навстречу водителям, нет задачи 
наказать любым способом.
— У водителей складывается ощу-
щение, что им ГИБДД по умолча-
нию не доверяет и представлен-
ные данные как будто заведомо 
сфальсифицированы.
— Какой смысл штрафовать, если до-
казательства представлены и есть 
основания для отмены постановле-
ния? Я считаю, тут вообще проблем 
нет. Если есть сбои, их надо фикси-
ровать и смотреть, почему они прои-
зошли.
— Уже несколько лет обсуждается 
проект по проверке наличия по-
лиса ОСАГО у водителей с помо-
щью автоматических камер. 
Идею так и не удалось реализо-
вать. В чем проблема?
— Страховщики не готовы: они долж-
ны создать функционирующую элек-
тронную базу ОСАГО, чтобы ее интег-
рировать с нашей информационной 
системой. На площадке Москвы мы 
готовы провести тестирование, рас-
сылая предупреждения владельцам о 
том, что у них нет полиса ОСАГО, без 
вынесения постановлений. Но пока 
даже нечего тестировать.
— Какие новововведения в обла-
сти регистрации автотранспорта 
ожидать автовладельцам?
— Мы прорабатываем вариант встра-
ивания электронных чипов — радио-
меток — в государственные регистра-
ционные знаки. Это позволит улуч-
шить работу, в частности, систем фо-
товидеофиксации. Также в рамках 
проекта закона «О регистрации транс-
портных средств» планируется, что 
госномера в подразделениях ГИБДД 
выдавать уже не будут: владелец 
транспортного средства будет выби-
рать буквенно-цифровое обозначе-
ние, которое ему нравится. Необходи-
мое сочетание символов будет разыг-
рываться на аукционе, что позволит 
исключить какие-либо коррупцион-
ные моменты.

Также мы хотим решить проблему 
автомобилей, находящихся в залоге у 
банков. Раньше залог регистрировал-
ся в ГИБДД, такую машину нельзя бы-
ло снять с учета, потом эта процедура 
была упразднена. В результате может 
возникнуть ситуация, когда человек 

купил автомобиль, а тот оказался в за-
логе у кредитной организации. И, со-
гласно решению Верховного суда, ма-
шина возвращается в собственность 
кредитной организации, несмотря на 
то что добросовестный покупатель не 
обладал всей информацией. На этом 
часто наживаются мошенники. Про-
верка по базе нотариальной палаты 
гарантий «чистоты» истории автомо-
биля, к сожалению, не дает. Частично 
эту проблему должен решить элек-
тронный ПТС, куда будет вноситься 
информация о том, что машина в за-
логе: новый собственник и инспек-
тор будут иметь доступ к этим дан-
ным. Также мы думаем о введении ог-
раничений на регистрацию автомо-
билей, находящихся в залоге.
— Но электронного ПТС пока нет. 
Какой в этом смысл?
— Кредитные машины — это в основ-
ном новые автомобили, которые в 
скором времени будут сходить с кон-
вейера только с электронным ПТС. Ту-
да и будет вноситься вся информация, 
в том числе по залогу.
— Ряд экспертов, кстати, сомнева-
лись насчет того, что система 
электронного ПТС и информаци-
онная система ГИБДД смогут опе-
ративно «общаться». Опасения 
обоснованны?
— Мы проводили тестирование. 
Сначала регистрация машины с 
электронным ПТС занимала до часа, 
это правда. Но уже сейчас, после до-
работок, довели этот показатель до 
30 секунд и хотим сделать еще быст-
рее — фактически в режиме онлайн. 
Инспектор, в свою очередь, в любой 
точке страны будет получать всю не-
обходимую информацию о машине 
на компьютер.
— Правительство приняло страте-
гию безопасности дорожного 
движения, разработанную в том 
числе силами ГИБДД. В документе 
заложена цель — нулевая смерт-
ность в ДТП к 2030 году. Вы сами 
верите в то, что это возможно на 
территории России?
— Согласен, это очень амбициозный 
сценарий. В качестве ориентира мы 
взяли программу Vision Zero, приня-
тую в Швеции 30 лет назад. До нуля, 
конечно, шведы не дошли, но уро-
вень социального риска — число по-
гибших на 100 тыс. населения –- дове-
ли до 2,8. Такой результат сейчас толь-
ко в трех странах Европы. В России в 
рамках стратегии планируется сни-
зить этот показатель с 13,6 до 4.

У нас огромнейшая страна — бо-
лее 50 тыс. километров только феде-
ральных дорог. Поэтому изначально 
мы хотели распространить програм-
му только на федеральную сеть или 
попробовать снизить смертность в 
ДТП до нуля в Подмосковье. Но в ито-
ге решили попробовать достичь этого 
показателя по всей стране к 2030 году, 
для этого нужно будет задействовать 
все возможные инструменты.

Если заглядывать далеко в буду-
щее, на подходе беспилотные автомо-
били, которые уже активно тестиру-
ются за рубежом. К 2040 году предпо-
ложительно более 50% всех транс-
портных средств в мире будут иметь 
беспилотное управление. Это означа-
ет, что риски столкновений, наездов 
будут снижены и можно будет объек-
тивно говорить о нулевой смертно-
сти. Мы к этому тоже готовимся, про-
водим тесты беспилотников вместе с 
МАДИ на полигонах.
— Компания «Яндекс» не так дав-
но проводила тесты своей беспи-
лотной машины в Хамовниках, в 
Москве, после этого выложено 

видео из салона. Но ведь россий-
ское законодательство вождение 
машины без водителя не разре-
шает. Они ничего не нарушили 
случайно?
— Компания официально обраща-
лась за разрешением в УГИБДД по 
Москве, но Коваленко Виктор Васи-
льевич (начальник управления.— 

”
Ъ“) не разрешил: был дан категори-

ческий отказ, потому что сегодня 
большой риск выпускать такие ма-
шины на улицы. Есть площадки, по-
лигоны, закрытые участки улиц — 
пожалуйста, можете тестировать, до 
тех пор пока не появятся результаты, 
что все безопасно и машину можно 
выпускать в движение.
— В связи с принятием стратегии 
возникает вопрос о судьбе ФЦП 
«Повышение безопасности дорож-
ного движения», действие кото-
рой заканчивается в 2020 году. Бу-
дет ли приниматься следующая 
федеральная программа?
— Вопрос пока остается открытым. 
Все целевые программы правитель-
ство хочет отформатировать в ином 
виде: это могут быть государствен-
ные программы или планы меро-
приятий, которые будут расписаны в 
федеральных адресно-инвестицион-
ных программах каждого органа 
власти. Возможна какая-то другая 
форма. Решение, думаю, в ближай-
шее время, будет приниматься пра-
вительством, будет определен меха-
низм. Как только это произойдет, мы 
наш план по реализации стратегии, 
который сейчас готовится, адаптиру-
ем под новый формат.
— Довольно много говорилось о 
так называемой палочной систе-
ме, когда инспекторы выполняли 
план по вынесению постановле-
ний. Проблема остается?
— Такие случаи минимизированы: 
мы давно отошли от «палочной» сис-
темы. А там, где продолжают ставить 
какие-то планы, мы, как правило, 
прощаемся с руководителями. Пото-
му что к наведению порядка на доро-
гах это отношения не имеет.

Вот, например, недавно введен-
ное требование надевать световоз-
вращающий жилет за пределами на-
селенных пунктов в темное время 
суток: наказаний за нарушение но-
вого правила не предусмотрено, по-
тому что это абсурд. Жилет нужен, 
чтобы сохранить свою жизнь и дру-
гих! Ведь очень много ДТП, связан-
ных с тем, что ночью человека не 
видно и его сбивает автомобиль. Но 
ни в коем случае нет такого, что за 
несоблюдение этого требования мы 
сразу всех будем наказывать.
— На своей первой пресс-конфе-
ренции после назначения, в 2017 
году, вы анонсировали разработку 
некоего антикоррупционного пла-
на. Он разработан? В чем его суть?
— План включает в себя комплекс 
мер. Во-первых, постоянно решается 
вопрос обеспеченности сотрудников: 
инспектор должен быть обут и одет, 
обеспечен транспортом, ГСМ, не зани-
маться самостоятельно ремонтом слу-
жебного автомобиля. Мы запрещаем 
выпускать на линию машины, не обо-
рудованные видеорегистрацией и си-
стемой геопозиционирования.

Кроме того, для усиления надзора 
в Москве и Московской области уже 
тестируются новые носимые видео-
регистраторы, которые не просто за-
писывают видео, а сразу же передают 
его на сервер через мобильную связь. 
То есть сотрудник не может стереть ка-
кой-либо контакт с участником до-
рожного движения.

«Нулевая смертность в ДТП — очень амбициозный сценарий»
Глава ГИБДД России Михаил Черников о подготовке водителей, камерах и борьбе с коррупцией

Д О С Ь Е Г О С А В Т О И Н С П Е К Ц И Я  М В Д  Р О С С И И

Государственная автомобильная инспекция создана в России 3 июля 1936 года. В настоящее 
время официальное наименование ведомства — Главное управление по обеспечению без-
опасности дорожного движения (ГУОБДД) МВД России. Задачами ГУОБДД являются контроль 
за соблюдением правил дорожного движения, разбор административных дел в этой сфере, 
учет и допуск транспортных средств и водителей к участию в дорожном движении, розыск 
угнанного автотранспорта. Штатная численность — около 100 тыс. человек (с учетом сокраще-
ний с 1 января 2018 года). Начальник ведомства — генерал-майор полиции Михаил Черников.

В 2017 году в России произошло 169,4 тыс. дорожно-транспортных происшествий (ДТП), 
в которых погибли 19,1 тыс. и пострадали 215,4 тыс. человек. Количество ДТП с участием 
нетрезвых водителей уменьшилось на 4,4% и составило 14,9 тыс. случаев. Число уплаченных 
административных штрафов — 84,8 млн. По итогам 2017 года на учете в ГИБДД состоят 
59,7 млн транспортных средств (в 2016 году — 57,1 млн). Гражданам выдано 1,33 млн води-
тельских прав (1,07 млн — категории B).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е Р Н И К О В  М И Х А И Л  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 11 января 1974 года в городе Ачинске (Красноярский край). Имеет два высших 
образования — инженерно-строительное и юридическое. Окончил Красноярский инженерно-
строительный институт и Красноярский государственный университет (2003).

В 1995 году, после окончания института, начал службу в органах внутренних дел 
города Ачинска с должности госавтоинспектора. С 1996 по 2003 год работал на различных 
должностях в подразделениях УВД города: командир роты ДПС, начальник отдела ГИБДД, 
заместитель начальника управления—начальник отдела кадров. С 2003 по 2006 год был за-
местителем начальника управления—начальником милиции общественной безопасности УВД 
города Ачинска и Ачинского района. С 2006 по 2011 год возглавлял управление ГИБДД ГУВД 
Красноярского края. С 2011 по 2015 год был заместителем начальника ГУ МВД по Став-
ропольскому краю. С 2015 по 2017 год возглавлял УМВД России по Хабаровскому краю. 
17 июня 2017 года указом президента РФ был назначен на должность начальника главного 
управления по обеспечению безопасности дорожного движения МВД России.

Господин Черников является мастером спорта СССР по гиревому спорту, кандидатом 
в мастера спорта по дзюдо. Генерал-майор полиции.

Не более 8% претендентов на води-
тельские удостоверения сдают экза-
мены с первого раза — это, конечно, 
слабый уровень подготовки

Штрафы за парковку уже сейчас  
можно обжаловать, не выходя из дома.  
Будем стараться эту практику распро-
странить и на постановления ГИБДД

Инспектор должен быть обут и одет, 
обеспечен транспортом, ГСМ,  
не заниматься самостоятельно  
ремонтом служебного автомобиля
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Как стало известно ”Ъ“, МВД  заподозрило 
бывших руководителей Фондсервисбанка 
Александра Воловника и Петра Ладонщи-
кова в организации преступного сообще-
ства из десятка человек, которые похити-
ли, отмыли или обналичили 6,5 млрд руб., 
принадлежавшие «Роскосмосу». Тем не 
менее по решению Мосгорсуда экс-банки-
ры, отсидевшие по году в СИЗО, были пе-
реведены под домашний арест.

По данным 
”
Ъ“, Следственный департамент 

МВД заподозрил бывшего президента Фондсер-
висбанка Александра Воловника и экс-прези-
дента финансовой структуры Петра Ладонщи-
кова в организации преступного сообщества 
(ч. 1 ст. 210 УК РФ). Еще 11 фигурантам рассле-
дования МВД может инкриминировать учас-
тие в ОПС.

Господа Воловник и Ладонщиков почти год 
провели под стражей по обвинению в особо 
крупном присвоении или растрате (ч. 4 ст. 160 
УК) и должны были выйти на свободу. Новые 
подозрения позволяли содержать их в СИЗО до 
рассмотрения дела судом по существу до полу-
тора лет. Однако Мосгорсуд вчера отказал след-
ствию в продлении срока содержания обвиня-
емых под стражей, распорядившись перевести 
их под домашний арест. По данным источника 

”
Ъ“, основные следственные действия с их уча-

стием могут быть завершены уже в июле, после 
чего фигуранты начнут знакомиться с материа-
лами расследования.

Двух главных фигурантов расследования Во-
ловника и Ладонщикова, напомним, арестова-
ли еще весной 2017 года. В ноябре того же го-
да были задержаны еще трое — бизнесмены, 
которые, по версии следствия, через счета при-
надлежащих им фирм помогали бывшим руко-
водителям Фондсервисбанка выводить деньги. 
В ходе обысков в офисах этих коммерсантов 
были изъяты крупные суммы наличных. Биз-
несменов, как и экс-банкиров, заключили под 
стражу. А вот семерых новых фигурантов, ко-
торые появились в марте этого года, следовате-
ли лишать свободы не стали, взяв с них подпи-
ски о невыезде и надлежащем поведении. По 
некоторым данным, столь гуманное отноше-
ние к предполагаемым участникам растраты 
и ОПС объясняется их незначительными роля-
ми в инкриминируемом преступлении, а так-
же сотрудничеством со следствием.

Уголовное дело о хищении средств «Роскос-
моса», размещенных в опорном для ракетно-
космической отрасли Фондсервисбанке, было 
возбуждено в августе 2015 года. Тогда в финан-
совой структуре «зависли» около 47 млрд руб., 
принадлежавших «Роскосмосу», часть из кото-
рых исчезла.

Вначале следствием было установлено, что 
господин Воловник организовал хищение из 
банка лишь 1,38 млрд руб., которые выводи-
лись, в том числе за границу, через компании-
однодневки, получавшие невозвратные кре-
диты. Однако после ареста господина Волов-
ника и его заместителя Ладонщикова сумма 
предполагаемых хищений выросла до 6 мл-
рд руб., а впоследствии, уже после допросов 
связанных с банкирами бизнесменов, сумма 
увеличилась еще на 600 млн руб. Кроме того, 
в ходе допросов новых фигурантов дела были 
установлены компании, получавшие в банке 
невозвратные кредиты, и сотрудники само-
го банка, участвовавшие в афере. В результате 
отработки этой информации и появились но-
вые фигуранты — владельцы фирм-однодне-
вок, которые были включены в преступную 
цепочку по обналичиванию или отмыванию 
денег, похищенных из банка.

Стоить отметить, что расследование дела 
Фондсервисбанка первое время велось доволь-
но вяло. Лишь после вмешательства Генпро-
куратуры в конце апреля 2017 года расследо-
вание резко активизировалось. Именно тогда 
в СИЗО оказались предполагаемые организато-
ры хищений, а теперь и ОПС — господа Волов-
ник и Ладонщиков.

Адвокаты господ Воловника и Ладонщико-
ва, комментируя ранее обвинения экс-банки-
ров в растратах, утверждали, что их подзащит-
ные ни в чем не виноваты. Якобы они занима-
лись исключительно предпринимательской 
деятельностью. Обсуждать подозрения в орга-
низации ОПС защитники отказались.

При этом следует отметить, что возместить 
инкриминируемый им ущерб экс-руководите-
ли Фондсервисбанка уже не смогут. Дело в том, 
что в конце прошлого года постановлением Ар-
битражного суда Москвы Александр Воловник 
был признан банкротом — он задолжал 7,8 мл-
рд руб. ВТБ, около 170 млн руб.— Сбербанку, 
а также сотни миллионов частным лицам.

Муса Мурадов,  
Николай Сергеев

Деньги «Роскосмоса» исчезли 
в преступном сообществе
Экс-руководителей Фондсервисбанка распустили по  домам

Как стало известно ”Ъ“, ушел на по-
вышение начальник управления «М» 
ФСБ России Сергей Алпатов. Гене-
рал и его подчиненные инициирова-
ли самые громкие антикоррупцион-
ные расследования, по результатам 
которых, в частности, были аре-
стованы полицейский миллиардер 
Дмитрий Захарченко, замдирек-
тора ФСИН Олег Коршунов, а так-
же высокопоставленные чиновники 
СКР и ФТС. После того как госпо-
дин Алпатов стал заместителем на-
чальника службы экономической 
безопасности (СЭБ) ФСБ, могут по-
следовать еще более масштабные 
разоблачения.

Сразу несколько источников 
”
Ъ“ со-

общили о переводе генерал-лейтенанта 
Сергея Алпатова на должность первого 
заместителя начальника службы эконо-
мической безопасности ФСБ РФ. Сейчас 
господин Алпатов, ожидающий офи-
циального указа президента о назна-
чении, который, скорее всего, из соо-
бражений секретности обнародован не 
будет, завершает дела на прежнем по-
сту и постепенно знакомится с новыми 
служебными обязанностями.

Сергей Алпатов является выходцем 
из УСБ ФСБ. Управление «М», которое 
занимается противодействием корруп-
ции в правоохранительных органах, он 
возглавил около трех лет назад. За это 
время самыми известными разоблаче-
ниями эмщиков стали уголовные дела 
в отношении осужденного за аферу с за-
вышением цен на электронные брасле-
ты экс-главы ФСИН Александра Рейме-
ра, недавно арестованного за махина-
ции и взятки вместе с подчиненными 
замглавы тюремного ведомства Олега 
Кошунова. Оперативниками были вы-
явлены масштабные хищения при со-
здании интеллектуальной системы 
обеспечения деятельности МВД, фак-
ты коррупции в ФТС, а также разобла-
чен полковник-миллиардер Дмитрий 
Захарченко из ГУЭБиПК. А одни из по-
следних разработок управления «М» 
привели не только к арестам за взят-

ки чиновников СКР — генерал-майо-
ра Дениса Никандрова, а также полков-
ников Михаила Максименко, Алек-
сандра  Ламонова и Алексея Крамарен-
ко, но и могут закончиться реформой 
Следственного комитета России, кото-
рый хотят объединить с полицейским 
следствием.

Следует отметить, что все это вре-
мя шло определенное соперничество 
между сотрудниками управления «М» 
и управления «К» (противодействие 
злоупотреблениям среди чиновников 
и в кредитно-финансовой сфере), кото-
рое возглавляет другой выходец из УСБ 
ФСБ Иван Ткачев. Ранее управления 
«М», «К» и целый ряд других входили 
в СЭБ, но впоследствии, по некоторым 
данным, борцы с коррупцией в пра-
воохранительных органах и силовых 
структурах оказались в прямом подчи-
нении директора ФСБ.

Напомним, что именно генерал Тка-
чев отвечал за оперативную разработ-
ку сотрудников ГУЭБиПК МВД, кото-
рая завершилась тем, что его экс-руко-
водитель Денис Сугробов вместе с ря-
дом подчиненных были осуждены за 
организацию преступного сообщест-
ва и участие в нем. По сведению источ-
ников 

”
Ъ“, благодаря другим оператив-

ным мероприятиям, в том числе в от-
ношении получившего срок за корруп-
цию экс-главы Министерства экономи-
ческого развития России Алексея Улю-
каева, генерал Ткачев также может рас-
считывать на повышение. Тем более 
что СЭБ ФСБ сейчас возглавляет быв-
ший начальник УСБ Сергей Королев.

Должность заместителя начальни-
ка СЭБ предполагает присвоение зва-
ния генерал-полковника — долгое вре-
мя руководивший службой Юрий Яков-
лев и вовсе дослужился до генерала ар-
мии — и является стартовой площад-
кой для дальнейшего продвижения 
по службе. Оба последних директора 
ФСБ — Николай Патрушев и Александр 
Бортников — в свое время пришли на 
пост именно из СЭБ.

Николай Сергеев

Борца с коррупцией 
перебросили 
на экономику
Начальник управления «М»  
стал одним из руководителей  
службы экономической безопасности ФСБ

По данным судебного департамента при 
Верховном суде РФ, в 2017 году в россий-
ские суды поступила 161 тыс. дел о дома-
шнем насилии, что многократно превыша-
ет аналогичные показатели за прошлые 
годы. Причина роста числа зарегистриро-
ванных случаев домашнего насилия — де-
криминализация статьи «побои» в УК РФ. 
Административные нарушения стало лег-
че фиксировать, и это помогло получить 
реальную картину насилия в стране. С дру-
гой стороны, по мнению правозащитников, 
из-за декриминализации выросло и число 
случаев насилия, что, впрочем, только ча-
стично подтверждают данные кризисных 
центров для женщин.

Опубликованные судебным департаментом 
при Верховном суде РФ данные по админист-
ративным правонарушениям за 2017 год дали 
возможность впервые оценить работу новой 
редакции основной статьи за домашнее наси-
лие, которую правительство реформировало 
в прошлом году. Напомним, в начале 2017 го-
да в России был принят закон, декриминали-
зовавший домашнее насилие. До этого момен-
та побои в семье относили к уголовным престу-
плениям (ст. 116 УК РФ), за которое предпола-
галось наказание в виде лишения свободы на 
срок до двух лет. Теперь за аналогичное деяние 
полагается только административный штраф 
до 30 тыс. руб., либо арест до 15 суток, либо обя-
зательные работы, а уголовное наказание пред-
усмотрено только для случаев рецидива. Про-
тив декриминализации активно выступ ряд 
экспертов — по их мнению, прямым следстви-
ем смягчения наказания за побои может быть 
рост их числа (подробнее см. 

”
Ъ“ от 27 декабря 

2017 года).
Как следует из данных судебного департа-

мента при ВС, в прошлом году российские суды 
рассмотрели 161 тыс. дел по ст. 6.1.1. КоАП (по-
бои) и привлекли к ответственности 113,4 тыс. 
человек. Большинство из них (90 тыс. человек) 
обязали заплатить штраф, 14,4 тыс. человек на-
значили наказание в виде исправительных ра-
бот, еще 8,8 тыс. попали под административ-
ный арест. Общая сумма штрафов составила 
429,4 млн руб., однако из них были взысканы 
или добровольно уплачены только 168,4 млн 
руб. Впрочем, сумма уплаченных штрафов по 
другим статьям также в среднем не превыша-
ет трети от суммы назначенных. Отметим, что 
в 2015 и в 2016 годах, когда побои считались 
уголовным правонарушением, в суды ежегод-
но передавалось около 55 тыс. дел, по которым 
число осужденных составило соответственно 
16,2 тыс. человек и 17,8 тыс. человек. В 2017 го-
ду, когда уголовное наказание стали назначать 
только за повторные побои, число дел по ст. 116 

(ч. 1) составило менее 2 тыс., из которых 1,5 тыс. 
были отозваны, а 500 закончились обвинитель-
ным приговором.

Новые данные судебного департамента да-
ют, возможно, наиболее реалистичную карти-
ну статистики домашнего насилия в РФ, пола-
гают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. Ранее стати-

стика, которой оперировало МВД, говорила 
о 15 тыс. пострадавших в ходе семейных кон-
фликтов и о более чем 60 тыс. преступлений на 
бытовой почве в 2017 году. Российские право-
защитники не раз заявляли о скрытой природе 
домашнего насилия и о преуменьшении этой 
проблемы из-за низкого числа обращений. 
«Возбудить дело по административной статье 
гораздо легче, чем по уголовной, кроме того, 
штрафы — это доход бюджета, поэтому у пра-
воохранителей нет причин отказывать потер-
певшим»,— говорит руководитель юридиче-
ского департамента Национальной юридиче-
ской службы Юлия Галуева.

В то же время, по мнению Мари Давтян, ад-
воката для пострадавших от домашнего на-
силия, многократный рост числа дел по ста-
тье «побои» может свидетельствовать и о ро-
сте насилия в стране в целом. «Декриминали-
зация побоев была воспринята частью населе-
ния как разрешающий сигнал»,— говорит она. 
В таком случае, по словам госпожи Давтян, сей-
час мы наблюдаем, как российская система 
предотвращения домашнего насилия, и рань-
ше работавшая неэффективно, полностью те-
ряет контроль над ситуацией. По словам Алек-
сея Паршина, адвоката, соавтора законопро-
екта «О профилактике семейно-бытового на-
силия», переход от уголовного наказания к ад-
министративному — в большинстве случаев 
штрафу — накладывает на семью еще и допол-
нительную финансовую нагрузку, которую не 
все готовы нести.

По словам замдиректора крупнейшего в РФ 
центра помощи пострадавшим от домашнего 
насилия «Анна» Андрея Синельникова, число 
обратившихся к ним женщин в 2017 году вы-
росло почти на треть (до 27 тыс. обратившихся). 
При этом невозможно сказать, является ли рост 
обращаемости следствием роста домашнего 
насилия из-за декриминализации или резуль-

татом распространения информации об этой 
проблеме, и соответственно, о возможности 
получить помощь, отмечает господин Сине-
льников. Схожим образом динамику обраще-
ний оценивают и в регионах — так, по словам 
Анны Донич, главы «Кризисного центра для 
женщин» в Иркутске, к ним обращаются около 
250 женщин в год, и в 2017 году эта цифра изме-
нилась незначительно. Надежда Худояш, глава 
кризисного центра «Надежда» в Архангельске, 
где получают 25–30 обращений в месяц, также 
не видит существенного роста их числа. «Боль-
шинство приходящих к нам не только не слы-
шали о декриминализации, но и вообще очень 
плохо представляют себе юридическую сторо-
ну проблемы домашнего насилия»,— говорит 
она. Факт низкого уровня информированности 
пострадавших подтверждают и в центре «Ан-
на», и в «Кризисном центре для женщин», из че-
го можно сделать вывод о том, что информация 
о декриминализации не получила в стране ши-
рокого распространения, а значит, маловероят-
но, что она могла спровоцировать взрыв наси-
лия в семьях.

Несмотря на рост числа зафиксированных 
правонарушений, по свидетельству кризис-
ных центров, растет и число тех, кто недово-
лен их работой. По словам господина Сине-
льникова, это подтверждает статистика цент-
ра «Анна». «Снизилось число тех, кому удает-
ся добиться для агрессоров хоть какого-нибудь 
наказания, так как у полицейских, за исклю-
чением разве что полицейских-женщин, пра-
ктически исчезла мотивация им помогать»,— 
считает госпожа Донич.

Необходимо и дальше наблюдать за стати-
стикой: адекватную картину происходящего 
можно  будет получить еще через год или два, 
говорит господин Паршин. В любом случае, 
по его словам, необходимо  развивать другие 
инс титуты для помощи пострадавшим от до-
машнего насилия — например, принять  закон 
о его профилактике, вводящий охранные орде-
ра. Пока этот документ, который разрабатыва-
ет группа депутатов партии «Единая Россия» во 
главе с Оксаной Пушкиной, так и не был вне-
сен в Госдуму.

Анастасия Мануйлова

Побои посчитали в рублях
Суды назначили полмиллиарда штрафов за домашнее насилие

Как стало известно ”Ъ“, СКР 
и ФСБ пресекли в Москве круп-
ную аферу, в которой, по их дан-
ным, участвовали бывший и дей-
ствующий вы сокопоставленные 
сотрудники главного управления 
(ГУ) Банка России по Центрально-
му феде ральному округу. Главный 
экономист банковского надзора ГУ 
Алексей Юргелевич и его отец Игорь 
Юргелевич, по версии следствия,  
требовали у руководства Банка 
корпоративного  финансирования 
(ООО «Банк БКФ») €125 тыс., утвер-
ждая, что якобы благодаря их уси-
лиям ЦБ ранее  положительно оце-
нил работу БКФ.

Как рассказали 
”
Ъ“ в БКФ, плановая 

проверка Центробанка началась у них 
29 сентября 2017 года. Ее целью явля-
лись изучение состояния активов, обя-
зательств по банковским гарантиям 
и правильности начисления резервов. 
Свою работу ревизоры завершили 7 де-
кабря. В феврале нынешнего года БКФ 
получил предписание службы текуще-
го банковского надзора ЦБ, в котором 
говорилось, что в деятельности кредит-
ного учреждения серьезных наруше-
ний не выявлено.

Вскоре после этого к руководст-
ву БКФ обратился Игорь Юргелевич. 
 Он сказал, что является отцом Алек-
сея Юргелевича, которого, по его сло-
вам, недавно назначили куратором 
БКФ от Центробанка. В самом кредит-
ном уч реждении 

”
Ъ“ отметили, что 

Алексей Юргелевич действительно 
у них несколько раз появлялся, поэто-
му его  фамилия в банке была извест-
на. По данным 

”
Ъ“, сейчас Алексей 

Юр гелевич числится главным эконо-
мистом банковского надзора Главно-
го управления Центробанка по ЦФО, 
где ранее в подразделении банковско-
го надзора работал его отец. Послед-
ний, кстати, из банковской системы 
ушел в 2015 году, после чего стал инди-
видуальным предпринимателем, заре-
гистрировав ИП «Юргелевич И. С.». Его 
основным видом деятельности являют-
ся операции, связанные с арендой не-
движимости.

По данным источника 
”
Ъ“, во вре-

мя визита в банк Юргелевич-старший 
якобы рассказал, что именно он и его 
сын способствовали принятию поло-

жительного вывода проверяющими 
из Центробанка. В частности, речь яко-
бы шла о том, что стараниями в том чи-
сле и Юргелевича-младшего был скор-
ректирован в лучшую сторону один из 
ключевых показателей работы кредит-
ного учреждения. За эту якобы оказан-
ную помощь Игорь Юргелевич потре-
бовал от руководства кредитного учре-
ждения €150 тыс. При этом он давал по-
нять, что вознаграждение предназнача-
ется не только им с сыном, но и неким 
«сотрудникам ЦБ». Имен, впрочем, он 
не называл. «Вы же понимаете, высоко 
я не достану, так, исполнителю»,— гово-
рил Юргелевич-старший.

Заподозрив, что имеют дело с мо-
шенниками, сотрудники службы без-
опасности БКФ обратились с заявле-
нием в ФСБ. В течение месяца чекисты 
контролировали ход переговоров меж-
ду сторонами, в ходе которых сумму 
вознаграждения представителям бан-
ка удалось снизить на €25 тыс. 

Передача денег состоялась 17 апре-
ля в офисе БКФ на Красной Пресне. 
На встречу Игорь Юргелевич пришел 
один. Как только он получил день-
ги, в ситуацию вмешались сотрудни-
ки ФСБ. В это же время другая группа 
оперативников в здании Главного уп-
равления Центробанка по ЦФО (ул. Бал-
чуг, 2) задержала Алексея Юргелеви-
ча. Обоих доставили в здание ГСУ СКР 
в Техническом переулке, где отцу и сы-
ну сообщили, что они являются подо-
зреваемыми в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), так как, 
по версии следствия, повлиять на про-
верку ЦБ не могли. 19 апреля Басман-
ный суд Москвы по ходатайству следо-
вателя арестовал обоих фигурантов до 
 17 июня.

Представляющий интересы Алек-
сея Юргелевича адвокат Владимир На-
зимко заявил 

”
Ъ“, что его подзащит-

ный своей вины не признает, воздер-
жавшись от дальнейших комментари-
ев. Юргелевич-старший, по данным 

”
Ъ“, свою вину полностью признал.  «По 

поведению Игоря Юргелевича и запро-
шенной им относительно небольшой 
сумме было понятно, что никуда не-
сти деньги он не собирался»,— сказали 
в БКФ. В ЦБ задержание Алексея Юрге-
левича комментировать не стали.

Олег Рубникович

С банкиров  
запросили за проверку 
Арестованы сотрудник Центробанка  
и его отец 

К О Н Т Е К С Т В  М О С К В Е  В Ы Р О С Л О  Ч И С Л О  Ж А Л О Б  Н А  П О Б О И

Столичный омбудсмен Татьяна Потяева сообщила 
на слушаниях в Мосгордуме о росте числа обращений 
о физическом насилии. «После того как был принят закон 
о декриминализации побоев, количество обращений 
по этой проблематике значительно увеличилось»,— ска-
зала госпожа Потяева, представляя депутатам ежегодный 
доклад о деятельности уполномоченного по правам 
человека в Москве. В аппарате омбудсмена уточнили, 

что в 2017 году к ним обратился 71 пострадавший от 
насилия; при этом за год число обращений выросло почти 
на 27%. Госпожа Потяева сказала, что к ней поступают 
жалобы на насилие в отношении женщин и детей и все 
чаще встречаются сообщения о побоях «глубоко пожилых 
людей». Омбудсмен добавила, что борьба с бытовым 
насилием будет приоритетной в работе аппарата уполно-
моченного в 2018 году. Иван Тяжлов

Несмотря на тяжкие обвинения  
и не менее тяжкие подозрения 
Александр Воловник вернулся 
 домой  
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



Серж Саргсян проявил сменяемость
Несмотря на отсутствие главно-

го инициатора протестов, в поне-
дельник акции приняли еще боль-
ший масштаб: к протестам присо-
единились военнослужащие рас-
квартированной в Ереване мирот-
ворческой бригады. Они возглави-
ли одну из колонн недовольных 
жителей Еревана. Однако эскала-
ции конфликта в итоге удалось из-
бежать. Незадолго до заявления 
Сержа Саргсяна Никол Пашинян 
был выпущен на свободу. После 
этого он объявил о договоренно-
сти по поводу освобождения всех 
остальных задержанных.

Услышав новости об отставке 
Сержа Саргсяна, люди остались на 
улицах Еревана праздновать его 
уход. Они аплодировали, водили хо-
роводы, открывали бутылки с шам-
панским и забирались на припар-
кованные машины. На некоторых 
улицах установили колонки, на всю 
громкость включили националь-
ную музыку, люди подпевали пес-
ням и танцевали. «Повсюду звучат 
лозунги 

”
Мы победили“ и 

”
Свобо-

да, равенство, братство“»,— расска-
зал 

”
Ъ“ эксперт по информацион-

ным технологиям, активный участ-
ник протестов Сергей Чаманян. «Ма-
шины гудели, люди шли по дорогам 
с радостными лицами, поднимали 
вверх руки и показывали знак 

”
по-

беды“. Хотелось улыбаться в ответ. 
Молодые парни и девушки высо-
вывались из машин с флагами Ар-
мении»,— рассказала 

”
Ъ“ москвич-

ка Анастасия Лапшова, приехавшая 
в Ереван вместе с семьей на отдых.

Вечером на площади Республи-
ки начался митинг. Вся площадь 
и прилегающие улицы были за-
полнены манифестантами. «Лю-
дей стало еще больше: даже те, кто 
боялись силовых разгонов, выш-
ли. Теперь бояться нечего,— рас-
сказал Сергей Чаманян.— Коорди-
наторы протестов со сцены расска-
зывали, что победил народ и это 
должно быть показательно для все-

го мира». «Ни одна партия и ни од-
на внешняя сила не причастна к то-
му, что народ высказал свое мне-
ние»,— пересказал собеседник 

”
Ъ“ 

звучавшие речи. И уже от себя до-
бавил: «Будущие правители долж-
ны понять, что при необходимости 
мы опять перекроем улицы и ука-
жем им на дверь».

Участие в митинге принял и Ни-
кол Пашинян. Поднявшись на сце-
ну, он заявил, что отставка Сержа 
Саргсяна — не конечная цель. «Пар-
ламент назначает премьером кан-
дидата от власти. И это должно про-
изойти в течение предстоящей не-
дели. После этого формируется вре-
менное правительство. Затем долж-
ны пройти в кратчайшие сроки вне-
очередные парламентские выбо-
ры»,— изложил оппозиционер даль-
нейший план. При этом он выразил 
надежду на то, что «верхушка (правя-
щей.— 

”
Ъ“) Республиканской партии 

однозначно признает победу народ-
ной бархатной революции без наси-
лия». Господин Пашинян заявил, что 
сегодня продолжит переговоры с вла-
стями — в частности, с и. о. премьера 
Кареном Карапетяном — о «передаче 
власти без потрясений».

«Армения, Россия  
всегда с тобой!»
Из первых комментариев властей 
других стран по поводу армянской 
бархатной революции следовало, 
что события в Ереване они не осу-
ждают. «Мы рассчитываем тесно со-

трудничать с новым правительст-
вом»,— заявили агентству «РИА Но-
вости» в Госдепартаменте США. 
В МИД ФРГ призвали все стороны «со-
хранять в последующие дни благора-
зумие и быть готовыми к диалогу».

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков назвал (правда, 
еще до отставки Сержа Саргсяна) 
события в Ереване внутренним де-
лом Армении. Более подробно вы-
сказалась позднее официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова. На своей странице в Facebook 
она отметила единство граждан Ар-
мении: «Народ, который имеет си-
лу даже в самые сложные моменты 
своей истории не разъединяться 
и сохранять уважение друг к другу, 
несмотря на категорические разно-
гласия,— великий народ». Обраще-
ние она завершила словами: «Ар-
мения, Россия всегда с тобой!» Ни-
кол Пашинян отметил, что считает 
это заявление «важным».

Глава думского комитета по де-
лам СНГ Леонид Калашников (КПРФ) 
в разговоре с 

”
Ъ“ назвал шаг госпо-

дина Саргсяна «взвешенным по-
ступком человека, который не стал 
цепляться за власть и принял муже-
ственное решение». «Он понимает, 
что сейчас в Армении 

”
пахнет жа-

реным“, и знает, какую ответствен-
ность ему пришлось бы нести, если 
бы он принял иное решение»,— до-
бавил депутат. А вице-спикер Госду-
мы от ЛДПР Игорь Лебедев написал 
в Twitter: «Армянский народ дожал 
ситуацию. Никто не хочет терпеть 
одного и того же человека во главе 
государства десятилетиями. Необхо-
дима сменяемость власти и партий». 
Первый зампред думского комитета 
по делам СНГ Константин Затулин 
(«Единая Россия») между тем в разго-
воре с 

”
Ъ“ выразил сожаление «в свя-

зи с отставкой Сержа Саргсяна, пото-
му что за этим последует период не-
определенности, и как долго он про-
длится, сказать сложно».

Айк Халатян, Ереван;  
Екатерина Мареева,  
Виктор Хамраев

Массовые митинги 
против Сержа Саргсяна 
на улицах Еревана 
вчера плавно перетекли 
в народные гуляния  
ФОТО AFP

Москва и Пекин развивают уставные отношения
Россия и Китай видят себя защитниками международного права

Нестабильность в мире нарастает, 
США размывают принципы Устава ООН, 
но Мос ква и Пекин твердо стоят на защите 
международного права и поддерживают 
друг друга. Об этом глава МИД РФ Сергей 
Лавров и его китайский коллега Ван И зая-
вили вчера по итогам переговоров в Пеки-
не. Обсудили дипломаты, впрочем, и бо-
лее приземленные вопросы: как сообщил 

”Ъ“ источник в российской делегации, на 
финальной стадии подготовки находит-
ся соглашение о торгово-экономическом 
сотрудничестве между Евразийским эко-
номическим союзом (ЕАЭС) и Китаем. 
Оно вряд ли будет  глубоким, но подчерк-
нет ведущую роль стран в  либерализации 
процедур торговли.

Сергей Лавров и Ван И совсем недавно 
виделись в Москве, но и в Пекине им было 
что обсудить: в июне в городе Циндао состо-
ится заседание Совета глав государств—чле-
нов Шанхайской организации сотрудниче-
ства (ШОС), которое, как ожидается, посетит 
и президент РФ Владимир Путин. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ источник в дипломатических кру-

гах РФ, помимо прочего китайская сторона 
настаивает на том, чтобы в Циндао был под-
писан окончательный вариант соглашения 
о торгово-экономическом сотрудничестве 
между Китаем и ЕАЭС. Принципиальная до-
говоренность о его подготовке, напомним, 
была достигнута в октябре 2017 года, и с тех 
пор стороны производили обсчет техниче-
ских параметров соглашения. Россия же, по 
словам источника 

”
Ъ“, хочет, чтобы согла-

шение было подписано несколько позже: 
в Астане во второй половине года.

Вне зависимости от того, когда это слу-
чится, соглашение, вероятно, будет иметь 
скорее политический, а не экономический 
смысл, убежден глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги Александр Га-
буев. «За девять месяцев договориться о чем-
то по-настоящему прорывном сложно. Осо-
бенно для такой молодой и неоднородной 
структуры, как ЕАЭС,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.— 

Спешка вызвана скорее политическими мо-
тивами, желанием сторон ответить на под-
писание договора о Транстихоокеанском 
партнерстве (12 стран подписали соглаше-
ние 8 марта в Окленде.— 

”
Ъ“), показать, что 

обе страны находятся в авангарде написания 
правил игры для свободной торговли». После 
переговоров с Ван И Сергей Лавров был при-
нят председателем КНР Си Цзиньпином, ко-
торый предложил гостю осуществлять сопря-
женное развитие проектов ЕАЭС и китай-
ской инициативы «Один пояс, один путь».

При этом, как следует из сообщения МИД 
КНР, Си Цзиньпин заявил, что Пекину и Мо-
скве «необходимо оказывать друг другу под-
держку на международной арене при реше-
нии насущных вопросов». «Нам необходимо 
совместно защищать общепринятые прин-
ципы международных отношений, опира-
ющиеся на нормы права. КНР и России сле-
дует объединить усилия со всеми прочими 
странами для формирования международ-
ных отношений нового типа»,— приводит 
ведомство слова китайского лидера.

То, что и Россию международные отноше-
ния нынешнего типа совершенно не устра-
ивают, ясно следовало из заявления Сергея 
Лаврова. «В мире в целом ситуация нас не 
очень радует,— объявил он в ходе совмест-
ной с Ван И пресс-конференции.— Наблюда-
ются попытки подорвать устойчивость меж-
дународного порядка, за пределами Устава 
ООН вершится суд и выносятся приговоры. 
Это неприемлемо».

Дальнейшие пояснения российского ми-
нистра не оставляли сомнений в том, кто во 
всем виноват. Так, говоря о ситуации в Сирии, 
глава МИД РФ посетовал, что «провокация под 
предлогом использования химоружия была 
осуществлена в момент, когда возник корен-
ной перелом в борьбе с остатками террори-
стов в Сирии, когда была освобождена Вос-
точная Гута и когда возникла возможность со-
звать конституционную комиссию». «Не до-
жидаясь, когда инспекторы Организации по 
запрещению химического оружия прибудут 
на место, и на фоне многочисленных свиде-
тельств того, что все это было спектаклем, бы-
ли нанесены удары. Но правда пробьет себе 
дорогу,— заявил Сергей Лавров.— Даже те 
страны, которые произнесли слова понима-
ния той абсолютно неправомерной акции, ко-
торую предприняли США, Великобритания 
и Франция, сделали это вынужденно. Боль-
шинство из них прекрасно понимает, что это 
неприемлемый способ решать серьезнейшие 
международные кризисы».

Китайский министр иностранных дел 
согласно кивал и впоследствии поддержал 

российского коллегу, заявив, что «Россия 
приложила огромные усилия для урегули-
рования этого кризиса». Его самого, впро-
чем, больше интересовала наметившаяся 
разрядка на Корейском полуострове. «Севе-
рокорейская сторона заявила о прекраще-
нии ядерных испытаний,— провозгласил 
Ван И.— КНДР решила сосредоточить уси-
лия на развитии экономики. Это полностью 
соответствует интересам народа Северной 
Кореи. В последнее время намечается ряд 
позитивных изменений, нельзя допустить 
никакой помехи переговорному процессу. 
Мы рассчитываем на успешность предсто-
ящих встреч между лидерами двух Корей, 
а также лидерами КНДР и США. Впервые за 
долгое время открывается путь к постоянно-
му миру на полуострове».

Затронули министры и иранскую ядер-
ную программу: оба подчеркнули, что вы-
ступают за сохранение сделки 2015 года 
и будут препятствовать ее пересмотру со 
стороны США и стран ЕС. «Пересматри-
вать такие договоренности недопустимо, 
иначе это будет попытка подвергнуть ре-
визии одно из самых больших достиже-
ний международной дипломатии послед-
него времени,— предупредил Сергей Лав-
ров.— Россия и Китай будут всячески про-
тиводействовать этому, чтобы не допу-
стить подобного крайне опасного разви-
тия событий». Как именно Москва и Пе-
кин намерены спасать сделку, россий-
ский министр не уточнил.

Михаил Коростиков, Пекин

За Россией последят всемером
G7 займется изучением «пагубного поведения» Москвы

Страны G7 создадут рабочую группу по 
анализу «пагубного поведения» России — 
в частности, действий в киберпростран-
стве, «распространения ею дезинформа-
ции» и организации «попыток убийств». 
Об этом заявил глава МИД Великобрита-
нии Борис Джонсон в рамках завершив-
шегося вчера в Торонто  министерского 
заседания «группы семи». С 2014 года 
подобные встречи проходят без России, 
но вопрос об отношениях с ней остает-
ся для G7 одним из ключевых. При этом 
не меньше внимания в Канаде уделили 
Украине: впервые в истории подобных 
встреч представителей «семерки» при-
соединиться к дискуссиям пригласили 
 главу украинского МИДа.

Встреча в Торонто подтвердила, что по-
вестка «семерки» во многом зависит от стра-
ны-председателя, инициирующей обсужде-
ние именно тех вопросов, которые ее руко-
водство считает приоритетными. В прошлом 
году, когда председателем G7 была Италия, 
внимание было сосредоточено на проблемах 
терроризма, изменения климата, миграции 
и отношениях с Африкой (на саммит в Таор-
мине даже были приглашены лидеры Туни-

са, Нигера, Нигерии, Эфиопии и Кении). По-
сле того как председательство в G7 перешло 
к Канаде, повестка существенно изменилась. 
Теперь в центре внимания — кризисы во-
круг КНДР, Ирана, Сирии, отношения с Рос-
сией, а также украинская тема.

Хозяйка заседания, глава МИД Канады 
Христя Фриланд, имеющая украинские кор-
ни, встретила министров гостеприимно. 
В первый день заседания она пригласила их 
на завтрак к себе домой. Дети госпожи Фри-
ланд угощали высокопоставленных гостей 
яйцами и свежей выпечкой. При этом сре-
ди гостей — впервые в истории подобных 
встреч «семерки» — был и глава МИД Украи-
ны Павел Климкин.

«Спасибо Христе Фриланд и всем минис-
трам стран G7 за дружескую беседу. Обсуди-
ли оккупированные Крым и Донбасс,— на-
писал господин Климкин позднее на своей 
странице в Twitter.— Украину воспринима-
ют как неотъемлемую часть свободного ми-
ра, общего демократического пространства. 
Наши партнеры по G7 атаку на Украину ви-
дят как атаку на этот свободный демократи-
ческий мир». В интервью канадским СМИ 
Павел Климкин призвал «группу семи» к но-

вому сближению с Киевом ради лучшего 
противодействия «усилиям России по деста-
билизации западного мира».

В свою очередь, в заявлении МИД Кана-
ды говорится, что «министр Фриланд и ее 
коллеги по G7 подтвердили общую привер-
женность уважению международного права, 
в том числе в отношении территориальной 
целостности государств». «Санкции, введен-
ные в отношении России после ее неприемле-
мых действий на Украине, будут продолжать-
ся»,— заверили во внешнеполитическом ве-
домстве Канады. Напомним, что госпожа Фри-
ланд — фигурантка российских санкцион-
ных списков, введенных Москвой в ответ на 
ограничительные меры канадской стороны.

Тон заявлений хозяйки встречи подхватил 
в Торонто исполняющий обязанности гос-
секретаря США Джон Салливан (Майк Пом-
пео, пока не утвержденный Сенатом в долж-
ности главы Госдепартамента, во встрече не 
участвовал). После встречи Джона Саллива-
на с Павлом Климкиным внешнеполитиче-
ское ведомство США распространило заявле-
ние, выразив «американскую поддержку су-
веренитета и территориальной целостности 
Украины перед лицом российской агрессии».

О конкретных итогах дискуссий расска-
зал вчера глава МИД Британии Борис Джон-
сон: «Мы очень много говорили о России 
и решили сделать одну вещь. Мы собираем-
ся создать специальную группу G7, которая 
будет следить за поведением России». Ми-
нистр пояснил, что речь, в частности, идет 
об анализе деятельности РФ в мировом ки-
берпространстве, распространении ею де-
зинформации и возможных «попытках 
убийства» неугодных людей.

Участники встречи в Торонто подтверди-
ли намерение сохранить действующий ре-
жим санкций против РФ, хотя при этом и сде-
лали вежливый жест в сторону Москвы, на-
помнив, что «двери для сотрудничества» все 
еще открыты. В схожей манере они высказа-
лись и по поводу сирийской проблемы. Гла-
ва МИД Германии Хайко Маас заявил: «Мы 
знаем, что сирийский конфликт, к примеру, 
невозможно разрешить без России». «Однако 
она, в свою очередь, должна выдвинуть кон-
структивные предложения»,— добавил он, 
давая понять, что до сих пор, по мнению За-
пада, таких предложений Москва не делала.

Сергей Строкань,  
Павел Тарасенко
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мировая политика

Сергей 
Маркедонов, 
доцент кафедры  
зарубежного регионоведения 
и внешней политики РГГУ

Серж Саргсян, занимавший в течение 
десяти лет пост президента Армении, 
а недавно утвержденный в качестве 
премьер-министра парламентской 
республики, ушел в отставку под дав-
лением массовых протестов. Армян-
ская общественность переполнена 
критицизмом по отношению к нему. 
Недовольство копилось не один год, 
а поводов для него было немало, на-
чиная от трагических событий (мас-
совых беспорядков) марта 2008 года 
и заканчивая нарушенным обещани-
ем Саргсяна не занимать высших го-
сударственных постов после консти-
туционной реформы. Однако прой-
дут годы, и решение экс-президента 
и теперь уже бывшего премьера по-
кинуть политический олимп мирно 
будет, надеюсь, оценено по достоин-
ству. Особенно если его последовате-
ли будут думать не о личных рейтин-
гах, а о выстраивании преемственно-

сти и сильного национального госу-
дарства. Впереди у Армении досроч-
ные парламентские выборы и рекон-
фигурация внутриполитического 
пространства. Республиканцам пред-
стоит доказать, что и без Сержа Сар-
гсяна они могут занимать определен-
ную нишу в партийном спектре стра-
ны, а оппозиционным силам  проде-
монстрировать готовность к защите 
не только негативной, но и позитив-
ной повестки дня.

Впрочем, отставка Саргсяна име-
ет не только армянское внутриполи-
тическое измерение. Именно в пе-
риод его пребывания у власти Арме-
ния присоединилась к Евразийско-
му экономическому союзу и укрепи-
ла связи с Москвой. Означает ли его 
уход кардинальные перемены в рос-
сийско-армянских отношениях? От-
вечая на этот вопрос, следует при-
нять один принципиальной важно-
сти тезис. Как бы ни была важна для 
России та или иная страна, союзни-
ческие отношения с ней не могут ог-
раничиваться отношениями исклю-
чительно с правящей на данный мо-
мент партией. В Армении за период 
независимости сменилось несколь-
ко партий власти, но неизменен был 
запрос общества на более качествен-
ный уровень управления. Отсюда 
и регулярные протестные акции, без 
которых не обошлась практически 
ни одна избирательная кампания. 
И скорее всего, не обойдутся и буду-
щие досрочные парламентские вы-
боры. В то же самое время, какие бы 
акции протеста ни сотрясали Арме-
нию, интерес к российскому направ-
лению в имеющихся геополитиче-
ских обстоятельствах (неразрешен-
ный конфликт в Карабахе и отсутст-
вие дипотношений с Турцией) при-
сутствовал всегда. И не исключено, 
что нынешние «евразийские скеп-
тики», окажись они во власти, под-
вергли бы определенной коррек-
ции свои подходы. Как сделал это 
в свое время «антисоветчик» Левон 
Тер-Петросян, в бытность которого 
президентом были заложены осно-
вы российско-армянского стратеги-
ческого союзничества.

Говоря же о массовых протестах, 
следует иметь в виду, что в Абхазии 
власть дважды менялась в результате 
народных выступлений, а в Южной 
Осетии не раз президентом выбира-
ли не того, кого изначально поддер-
живал Кремль (последний раз в 2017 
году), что не сделало Цхинвал или 
Сухум ни на йоту ближе к Тбилиси. 
И тем паче к Вашингтону. После двух 
революций в Киргизии было при-
нято решение о выводе американ-
ской военной базы. Было бы край-
ним упрощенчеством отождеств-
лять массовый протест с якобы по-
следовательными антироссийски-
ми настроениями. Общественность 
может желать лучшей власти, но со-
хранять интерес к выгодной коопе-
рации с Москвой. Главное — в буду-
щем, выстраивая отношения с Ере-
ваном, не забывать о таком игроке, 
как армянское общество во всей его 
«цветущей сложности».

Какие бы акции про-
теста ни сотрясали 
Армению, интерес 
к российскому 
 направлению присут-
ствовал всегда

цена  
вопроса
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22088,04 (−74,2)
РТС 1144,66 (−1,14)
FTSE 100 7398,87 (+30,7)

DAX 30* 12572,39 (+31,89)
DJIA* 24405,35 (−57,59)
NASDAQ Composite* 7145,391 (−0,735)

*На 21:10.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.04.18
Австралийский доллар 47,2815
Английский фунт 86,5211
Белорусский рубль** 30,8057
Датская крона* 10,1618

Доллар США 61,7655
Евро 75,7924
Индийская рупия*** 93,1185
Казахский тенге*** 18,8773

Канадский доллар 48,3374
Китайский юань* 97,9783
Норвежская крона* 78,6441
СДР 89,6582

Сингапурский доллар 46,7920
Новая турецкая лира 15,0916
Украинская гривна* 23,6446
Шведская крона* 72,8676

Швейцарский франк 63,2390
Японская иена*** 57,2592
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Основной владелец НОВАТЭКа Лео-
нид Михельсон 23 апреля резко рас-
критиковал попытки Минпромтор-
га запретить использование в Арк-
тике со следующего года судов ино-
странного производства. В присут-
ствии привезенных в Сабетту депу-
татов Госдумы и на фоне запущенно-
го в 2017 году завода СПГ на Ямале го-
сподин Михельсон назвал идею Мин-
промторга «сверхвредной», подчерк-
нув, что она подрывает конкуренто-
способность арктических СПГ-проек-
тов, а «не будет проектов в Арктике — 
не будет заказов на суда».

Беспокойство бизнесмена лег-
ко понять. К концу года НОВАТЭКу 
нужно договориться с иностранны-
ми инвесторами по новому проек-
ту «Арктик СПГ», а сейчас компании 
нечего ответить на вопрос инвесто-
ров, как именно она собирается вы-
возить сжиженный газ с Ямала: СПГ-
танкеры в России никогда не стро-
ились. Возможно, законопроект 
Минпромторга не будет принят или 
же для СПГ-танкеров предусмотрят 
исключения, но в любом случае для 
проектов НОВАТЭКа, который и так 

находится под финансовыми санк-
циями США, вся эта история с им-
портозамещением лишь создает до-
полнительные риски.

Парадокс в том, что в принципе 
сейчас НОВАТЭК, как и другие круп-
ные нефтегазовые компании, был 
бы заинтересован иметь российские 
альтернативы для ключевых техниче-
ских решений. Все в российском биз-
несе понимают, что санкции не толь-
ко останутся надолго, но и могут быть 
внезапно расширены.

Но импортозамещение должны 
все же снижать, а не увеличивать 
риски компаний. Проблема в том, 
что ключевое оборудование потому 
и ключевое, что заместить его сразу 
очень сложно,— мы это видим, в част-
ности, на примере энергетических га-
зовых турбин. Собеседники 

”
Ъ“ в ком-

паниях признают, что для них глав-
ное требование к импортозамещаю-
щей продукции даже не конкурент-
ная цена, а «чтобы эта штука была сда-
на в срок и работала». Государство мог-
ло бы помочь, финансируя производ-
ство референтных образцов. Напри-
мер, после того как бюджет оплатил 
строительство трех атомных ледо-
колов ЛК-60, «Атомфлот» собирается 
строить еще два таких судна и четыре 
ледокола на СПГ на «коммерческой 
основе», то есть за счет платежей гру-
зоотправителей, в том числе НОВАТ-
ЭКа. Это эффективнее выдачи префе-
ренций отдельным компаниям в об-
мен на закупки необкатанной техни-
ки (как, например, в авиапроме в слу-
чае «Аэрофлота» и SSJ 100).

Если бы в России уже был успеш-
но построен хотя бы один СПГ-тан-
кер, отношение к инициативе Мин-
промторга было бы иным. Доверие 
мог бы укрепить и четкий график по-
вышения локализации производства 
судов, не сконцентрированный, как 
сейчас, на возможностях единствен-
ного потенциального производите-
ля — верфи «Звезда». Если, конечно, 
речь идет о поиске выигрышного ре-
шения, а не о способе изъятия маржи 
из одной отрасли в пользу другой.

правила  
игры

На рынке признают, 
что главное требова-
ние к импортозаме-
щающей продукции 
даже не конкурентная 
цена, а «чтобы эта 
штука была сдана 
в срок и работала»

призывает ввести  
глава группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Регионы скупают Москву
На столичном рынке недвижимости активизировались внутренние инвесторы

За год доля региональных игро-
ков в сегменте частных инвестиций 
на рынке недвижимости Москвы вы-
росла в 2,5 раза, подсчитали в Knight 
Frank. Самые активные — бизнесмены 
из Тюмени и Санкт-Петербурга. Эта тен-
денция будет укрепляться: новые санк-
ции со стороны Запада вынуждают ин-
весторов средней руки оставлять свои 
средства внутри страны.

Частные инвесторы из регионов все боль-
ше интересуются недвижимостью в Москве. 
Об этом свидетельствуют данные анали-
тиков Knight Frank: по их расчетам, сейчас 
на клиентов из регионов приходится 26% 
сделок в Москве с недвижимостью стоимо-
стью до $10 млн. Годом ранее этот показатель 
оценивался в 10%. В Knight Frank уточняют, 
что наиболее заметную активность проявля-
ют инвесторы из Тюмени, Хабаровска, Росто-
ва-на-Дону, Уфы и Санкт-Петербурга.

Повысившийся интерес к Москве 
в Knight Frank объясняют скудностью ре-
гиональных рынков, на которых часто нет 
интересных проектов. Партнер Cushman & 

Wakefield Денис Соколов связывает наме-
тившуюся тенденцию со сжатием местных 
рынков. «Сегодня возможностей для инве-
стирования в принципе не так много, при-
вычный инвестиционный инструмент — 
жилая недвижимость — не приносит до-
ход, акции — слишком волатильный ин-
струмент»,— считает он. Партнер Colliers 
International Станислав Бибик называет по-
степенно растущую роль частных инвесто-
ров закономерной: в условиях нестабиль-
ной экономики крупные компании занима-
ют выжидательную позицию.

По расчетам Knight Frank, частных инве-
сторов больше всего привлекает покупка го-
тового арендного бизнеса: на это направле-
ние приходится 60% запросов. 50% рассчи-
тывают приобрести офисные помещения, 
25% — торговые, еще 25% — рассматривают 
оба варианта. Директор департамента част-
ных инвестиций Knight Frank Марина Шала-
ева называет самым популярным запросом 
частных инвесторов покупку готового аренд-
ного бизнеса за 100–300 млн руб. площадью 
100–400 кв. м в новом качественном бизнес-

центре. Еще одним востребованным вариан-
том госпожа Шалаева называет помещения 
стрит-ритейла на центральных торговых 
улицах Москвы. По ее данным, срок окупа-
емости таких вложений составляет 8–12 лет.

Руководитель отдела стрит-ритейла JLL 
Юлия Назарова соглашается, что на частных 
инвесторов приходится заметная доля от об-
щего объема вложений в этот сегмент. «При 
этом региональные игроки, заходя на рынок 
и не понимая до конца его правила игры, не-
редко приобретают площади, которые не-
интересны профессиональным инвесто-
рам,— это помещения с низкой ликвидно-
стью и объекты с переоцененными ставками 
аренды»,— отмечает эксперт. Директор де-
партамента консалтинга, аналитики и иссле-
дований Blackwood Александр Шибаев обра-
щает внимание лишь на интерес частных ин-
весторов к жилой недвижимости: «Среди на-
ших клиентов также есть интересанты с бюд-
жетом 100–300 млн руб., которые хотят при-
обрести несколько квартир или апартамен-
тов». По его словам, средняя годовая доход-
ность от инвестиций в жилую недвижимость 

сейчас составляет 12–13%, что превышает 
среднюю ставку по депозитам в банках. 

Марина Шалаева называет наиболее доход-
ным вариантом для частных инвесторов про-
екты в сфере строительства жилой и коммер-
ческой недвижимости, где можно заработать 
минимум 20% годовых. Но средний бюджет за-
прашиваемых инвестиций в московские про-
екты достаточно высок — около 1 млрд руб.

Активность частных инвесторов в ближай-
шем будущем может продолжить рост на фоне 
вновь начавшегося падения стоимости рубля: 
в Knight Frank указывают, что за неделю, по-
следовавшую после первого валютного скач-
ка, консультанты получили максимальное 
количество запросов от частных инвесторов 
с начала 2018 года. Станислав Бибик предпо-
лагает, что еще одним стимулом могут стать 
новые санкции, на фоне которых многие бу-
дут стремиться перевести свои средства в Рос-
сию и вложить их. Но Денис Соколов ждет, что 
в дальнейшем многие российские региональ-
ные игроки также будут стремиться выходить 
на мировой рынок.

Александра Мерцалова

В космос вкладывают частичку бизнеса
Российские предприниматели создали инвестиционную компанию для b2b-проектов

Как стало известно 
”
Ъ“, бизнесмены 

 Михаил Кокорич и Вадим Махов созда-
ли совместную инвестиционную компа-
нию (ИК) Oden Holdings Limited, которая 
планирует работать с предприятиями, 
использующими в бизнесе космиче-
ские технологии. ИК уже вошла в неко-
торые проекты, связанные с интерне-
том вещей и управлением сельским 
хозяйством. В России практика созда-
ния частных ИК для космической от-
расли распространения не получила: 
ресурсов у компаний хватает на вкла-
ды в точечные проекты, в то время как 
промышленности нужны миллиард-
ные вложения. Вадим Махов с этим со-
гласен и рассчитывает продать долю 
в ИК европейскому инвестору.

Бывший председатель совета директоров 
Объединенных машиностроительных за-
водов Вадим Махов (сейчас возглавляет ин-
вестфонд Bard Worldwide) и экс-совладелец 
«Техносилы» Михаил Кокорич (основатель 
Dauria Aerospace, Astro Digital, TransAstra) за-
крыли сделку по созданию инвесткомпании 

Oden Holdings Limited. Об этом 
”
Ъ“ рассказа-

ли источники в окружении бизнесменов, 
уточнив, что юридически процесс завершен 
в первом квартале. Господин Махов получит 
в ИК 51%, господин Кокорич — 49%.

Главной целью заявлены совместные ин-
вестиции в космические проекты, цифровое 
сельское хозяйство, интернет вещей, умное 
страхование и т. д. По данным 

”
Ъ“, ИК уже вла-

деет долями в Helios Wire (канадский стартап 
в сфере интернета вещей) и ExactFarming (он-
лайн-сервис для управления сельхозпредпри-
ятием). Официально в компаниях этот вопрос 
не комментируют, отмечая что «связаны согла-
шением о конфиденциальности и не имеем 
права раскрывать владельцев».

Закрытие сделки и первые вложения под-
твердили ее участники. «Мы создали сов-
местно с Вадимом (Маховым.— 

”
Ъ“) компа-

нию для инвестиций в проекты, которые ис-
пользуют космические технологии для b2b-
сегмента (business to business.— 

”
Ъ“)»,— зая-

вил 
”
Ъ“ Михаил Кокорич, уточнив, что речь 

идет о работе не только с иностранными 
проектами. «В США у нас лишь одна компа-

ния — TransAstra, ExactFarming имеет основ-
ной офис в России, Helios расположена в Ка-
наде»,— сообщил он. Господин Махов, в свою 
очередь, сказал, что вошел в проект по при-
глашению Михаила Кокорича. «Мой инве-
стиционный фонд (Bard Worldwide.— 

”
Ъ“) 

сделал вложения на посевной стадии»,— по-
яснил он, не став раскрывать сумму (по дан-
ным 

”
Ъ“, это около $3 млн). По словам бизнес-

мена, им удалось «успешно развить Oden с эта-
па идеи до раннего роста», стадии, «когда есть 
не просто прототипы, но уже коммерческое 
использование».

Практика создания подобных инвестфон-
дов более характерна для западных стран, где 
частные инвесторы или даже их группа спо-
собны вложить свои средства на ранней ста-
дии проекта «на волне энтузиазма», а уже по-
сле развивать его для коммерческой отдачи, 
говорит источник 

”
Ъ“ в правительстве. Рос-

сийские же космические проекты, по его 
словам, не представляют для бизнесменов 
какого-либо серьезного интереса, посколь-
ку не дают им возможности заработать даже 
в среднесрочной перспективе. Более того, по-

сле введения санкций ряд крупных россий-
ских предпринимателей стали продавать 
имевшиеся у них акции предприятий косми-
ческой промышленности: например, глава 
«Русснефти» Михаил Гуцериев в конце января 
избавился от 24,99% акций петербургского за-
вода «Арсенал» (производит продукцию в ин-
тересах космических войск РФ), чтобы не на-
нести вреда своему основному бизнесу.

Небольшие инвестфонды могут работать 
с компаниями, которым нужны точечные 
вливания для конкретных проектов, счита-
ет топ-менеджер одного из предприятий кос-
мической отрасли, но промышленности нуж-
ны огромные средства, «причем здесь и сей-
час», которые ни один частный российский 
инвестфонд дать не может. В Oden Holdings 
Limited в дальнейшем предстоит вкладывать 
достаточно много средств, признает госпо-
дин Махов, поэтому «нужен новый класс ин-
весторов с большими деньгами», уточняя, что 
из-за этого уже принял решение продать свою 
долю неназванному европейскому инвестору.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Безопасность онлайн-банкинга и мобильных 
банков постепенно растет — за три года доля 
таких сервисов, содержащих критически опас-
ные уязвимости, снизилась с 90% до 56%, отме-
чают эксперты Positive Technologies. Главной 
проблемой для онлайн-банков с точки зрения 
безопасности остается незащищенность про-
цесса авторизации, во время которого злоу-
мышленники могут получить доступ к персо-
нальным данным клиента.

Доля систем дистанционного банковского обслу-
живания (ДБО), содержащих опасные уязвимые места, 
постоянно снижается, свидетельствуют данные иссле-
дования Positive Technologies (есть у 

”
Ъ“). Так, в 2015 

году 90% онлайн- и мобильных банков содержали кри-
тически опасные уязвимости, в 2016 году их количест-
во сократилось до 71%, а по итогам 2017-го — до 56%. 
Именно критически опасная уязвимость ведет в ито-
ге к хищению средств клиентов банка.

• Positive Technologies — российская компания, ра-
ботающая в области комплексной защиты круп-
ных информационных систем от киберугроз. Создана 
в 2002 году. Имеет лицензии Министерства обороны 
и  ФСТЭК на деятельность в области создания средств 
защиты информации.
Мобильные приложения банков под Android ста-

ли более защищенными: тут критические уязвимо-
сти были выявлены в 56% случаев, тогда как год на-
зад — в 75%. Мобильные приложения для iOS оста-
ются более безопасными: здесь уязвимости были 
выявлены в каждой четвертом мобильном банке, 
в 2016 году — в каждом третьем. При этом, по оцен-
ке Positive Technologies, 8% приложений содержали 
приемлемый уровень защищенности.

Год назад уязвимости были выявлены во всех он-
лайн-банках, в 2017 году в 31% случаев уязвимостей 
вообще не было. В тех же банках, где были выявлены 
уязвимости, доля критических составила 32%.

«В этом году финансовые приложения, постро-
енные на готовых вендорских решениях, содержа-
ли меньше критически опасных уязвимостей, чем 
те, что банки разработали самостоятельно. Это гово-
рит о том, что банкам по-прежнему не хватает в шта-

те опытных разработчиков и грамотно выстроенно-
го процесса безопасной разработки»,— считает стар-
ший эксперт отдела безопасности банковских сис-
тем Positive Technologies Ярослав Бабин. В банках со-
глашаются с этим наблюдением. «Например, по тому 
же онлайн-банкингу для юрлиц специализируются 
несколько крупных компаний, которые обслужи-
вают много банков и знают априори проблемы ин-
формационной безопасности,— рассуждает глава 
управления информбезопасности ОТП-банка Сер-
гей Чернокозинский.— Если же банк начинает раз-
работку с нуля, то он не обладает подобным опытом 
и может столкнуться с теми проблемами, которые 
внешние специалисты решили много лет назад».

При этом, отмечают в Positive Technologies, есть 
уязвимости, которые сохраняются в ДБО из года 
в год. «Главной угрозой остается доступ к сведениям, 
составляющим банковскую тайну клиентов, и лич-
ной информации,— отмечает Ярослав Бабин.— 
В данном случае мы говорим о наличии так называ-
емых проблем авторизации, которые встретились 
более чем у половины исследованных в этом году 
онлайн-банков». Чаще всего наличие такой уязви-
мости не означает, что злоумышленник без знания 
логина, пароля и кода подтверждения из SMS смо-
жет получить полный доступ к конкретной учетной 
записи в онлайн-банке, но он сможет получить до-
ступ к какой-то частной функции. Например, посмо-
треть остаток на счете. Результатом может стать ком-
прометация личной информации пользователя, ко-
торая может быть использована для последующих 
атак, резюмировал он.

По мнению банковских специалистов, «пробле-
ма авторизации» решаема, но требует больших за-
трат. Подобные уязвимости возникают из-за ошиб-
ки кода, отмечает начальник управления информа-
ционной безопасности Златкомбанка Александр Ви-
ноградов. Чтобы их избежать, добавляет он, необхо-
димы регулярные PIN-тесты (тесты на возможность 
проникновения), анализ кода, поиск возможных уг-
роз, то есть «нужна работа, требующая вложения сил 
и средств».

Вероника Горячева
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КАК МЕНЯЛАСЬ ДОЛЯ КРИТИЧЕСКИ ОПАСНЫХ УЯЗВИМОСТЕЙ 
В ОНЛАЙН-БАНКАХ (%)   ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES.

Недостаточная авторизация

Недостаточная проверка процесса

Внедрение внешних сущностей XML

Выполнение произвольного кода

Недостаточная аутентификация

Нарушение логики работы приложения

71
25

14

14

14

43

19
29

19

13

6

6

57
67

2016

2017

Недостаточная реализация 
двухфакторной аутентификации

Безопасность не авторизуется
Онлайн-банкинг держат за уязвимое место
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Некоторым негосударственным 
пенсионным фондам за послед-
нее время удалось привлечь мно-
гомиллионные вклады по него-
сударственным программам. 
И это несмотря на то, что в це-
лом VIP-программы среди НПФ 
развиты слабо. С помощью по-
добных вложений можно, на-
пример, спасти свое имущество 
от раздела при разводе или от 
конфискации правоохранитель-
ными органами, указывают 
 эксперты.

НПФ «Традиция», который через 
компанию «Инвесткомтрейд» принад-
лежит инвестиционной компании 
(ИК) «Регион», за прошлый год увели-
чил свои активы более чем в два с по-
ловиной раза, до 292 млн руб. Обяза-
тельства по негосударственному пен-
сионному обеспечению (НПО) фонда 
выросли почти в три раза, превысив 
131 млн руб. Согласно отчетности по 
отраслевым стандартам бухучета 
(ОСБУ) НПФ за десять месяцев, было за-
ключено три договора по НПО, один 
из которых — с физическим лицом. 
Вкладчик внес в пенсионный фонд 

30 млн руб., что составило более трети 
поступивших в НПФ средств за этот пе-
риод. В четвертом квартале взносы от 
этого клиента, по-видимому, были ме-
нее значительны или их вовсе не бы-
ло — крупнейшим вкладчиком за этот 
период являлась Федерация фигурно-
го катания на коньках (1,9 млн руб.).

По данным источника 
”
Ъ“, работа-

ющего с НПФ «Традиция», в прошлом 
году менеджмент фонда решил скон-
центрироваться на программах для 
VIP-клиентов. «VIP-клиенты, которые 
способны внести миллионы,— это 
штучный товар. Нельзя его назвать 
массовым, впрочем, встречались кли-
енты, которые вносили на счета мил-
лион долларов»,— вспоминает быв-
ший топ-менеджер крупного НПФ. 
Гендиректор НПФ «Традиция» Елена 
Кременецкая отказалась отвечать 

”
Ъ“, 

работает ли фонд с VIP-вкладчиками и 
на каких условиях. В ГК «Регион» не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

В других фондах работают с круп-
ными клиентами, хотя и не квалифи-
цируют это как VIP-программы. «Участ-
ник, у которого сумма на счете дости-
гает 100 тыс. руб., может выбирать ин-

вестиционный портфель — сбаланси-
рованный или консервативный»,— 
рассказывает гендиректор НПФ «ВТБ 
пенсионный фонд» Лариса Горчаков-
ская. В НПФ «УГМК-Перспектива» для 
физических лиц, уплачивающих от 
20 тыс. руб. в месяц или 250 тыс. руб. 
единовременно, существует расши-
ренный сервис — круглосуточный ин-
дивидуальный менеджер, рассказыва-
ет директор по продвижению Екате-
рина Шенгальс. В НПФ «Сафмар» суще-
ствует VIP-программа, однако перво-
начальный взнос для участия в ней — 
всего 60 тыс. руб. «По пенсионному до-
говору не взимаются сборы за ведение 
счета или в страховой резерв фонда, 
все накопления и начисленный инве-
стиционный доход принадлежат 
вкладчику»,— объясняет преимуще-
ства программы директор департа-
мента НПО фонда «Сафмар» Марина 
Щуклинова.

По мнению участников пенсион-
ного рынка, из 30 млн руб. можно 
сформировать отдельный качествен-
ным инвестиционный портфель в 
рамках доверительного управления. 
Однако внесение такой суммы в НПО 

может нести дополнительные преи-
мущества для клиентов. «Согласно 
действующему законодательству пен-
сионные резервы становятся собст-
венностью гражданина только в тот 
момент, когда они поступают ему в ка-
честве соответствующей выплаты»,— 
говорит юрист АБ «Павлова и партне-
ры» Надежда Петрова. До этого момен-
та это не собственность гражданина, а 
его право. А в таких условиях, отмеча-
ет госпожа Щуклинова, на средства 
пенсионных резервов не может быть 
обращено взыскание по долгам участ-
ников, также по ним не могут приме-
няться меры по обеспечению заявлен-
ных требований, в том числе арест 
имущества. «Также средства на счете 
индивидуального пенсионного плана 
(ИПП) по закону не входят в состав сов-
местно нажитого имущества при раз-
воде супругов. То есть в случае развода 
и раздела имущества владелец ИПП 
сохраняет свои пенсионные деньги от 
возможных притязаний бывшего су-
пруга, тогда как средства на банков-
ских и брокерских счетах таким стату-
сом не обладают»,— перечисляет она.

Илья Усов

НПФ привлекли вкладчиков
Клиенты уводят средства от рисков конфискации

Вчера рублевая цена россий-
ской нефти Urals впервые в ис-
тории превысила 4,5 тыс. руб. 
за баррель. Этому способ ствуют 
бурный рост цен на нефть, а так-
же сильное обесценение рубля 
на фоне ужесточения антирос-
сийских санкций со стороны 
США. В текущей ситуации бюд-
жет может пополниться в 2018 
году дополнительными неф-
тяными доходами на сумму  
1,5–1,8 трлн руб.

В понедельник рублевая цена рос-
сийской нефти Urals обновила исто-
рический рекорд. В ходе торгов она 
поднималась выше 4,5 тыс. руб. за 
баррель, что на 1,8% выше закрытия 
пятницы. По итогам дня стоимость 
нефти составила 4468 руб. за бар-
рель. Уверенный рост продолжается 
третью неделю подряд, и за это вре-
мя рублевая цена выросла более чем 
на 22%. Такого сильного роста на 
рынке не наблюдалось с января 2015 
года, когда на фоне снижающейся 
буровой активности в США цены 
поднялись к уровню 3,9 тыс. руб.

Обновление рублевого историче-
ского максимума произошло в пер-
вую очередь за счет повышения дол-
ларовых цен на рынке нефти. По 
данным агентства Reuters, за непол-
ные три недели стоимость россий-
ской Urals поднялась более чем на 
13%, до $72,3 за баррель — макси-
мального значения с ноября 2014 го-
да. Повышению цен на нефть спо-
собствуют обострение ситуации на 
Ближнем Востоке, а также снижение 
запасов нефти в США. «Политиче-
ские и геополитические новости 
сейчас оказывают решающее влия-
ние на динамику сырьевых цен, за-
ставляя рынки закрывать глаза на 
фундаментальные факторы»,— отме-
чает глава исследований сырьевых 
рынков Julius Baer Норберт Рюкер.

Эффект усилился и благодаря 
ослаблению российской валюты. В 
ходе вчерашних торгов курс долла-
ра на Московской бирже поднимал-
ся до отметки 62,2 руб./$, а по итогам 
торгов закрылся возле 61,9 руб./$. 
Этот результат на 56 коп. выше за-
крытия пятницы и на 4,3 руб. выше 
значений двухнедельной давности. 
По данным Bloomberg, с 4 апреля 
рубль подешевел по отношению к 
доллару США на 7,2%, продемон-
стрировав худшую динамику среди 
развивающихся валют. Отставание 

российской валюты от цен на нефть 
связано с решением США ввести в 
начале апреля новые санкций про-
тив российских бизнесменов и чи-
новников, а также компаний. Рас-
ширение санкций оказалось нео-
жиданным и вызвало обвал на рос-
сийском валютном рынке (см. 

”
Ъ“ от 

10 апреля).
Текущая ситуация очень благо-

приятна для российского бюджета, 
отмечают участники рынка. По сло-
вам главного аналитика Бинбанка 
Антона Покатовича, уровень нефтя-
ных цен существенно превышает за-
ложенную в бюджет «планку» $43 за 
баррель, обеспечивая бездефицит-
ное исполнение бюджета. По его 
оценкам, при сохранении нефтяных 
цен в диапазоне 3,8–4,2 тыс. руб. про-
фицит может составить около 200–
500 млрд руб. против 1,27 трлн руб. 
дефицита, заложенного в официаль-
ный бюджет. Поддержанию высоких 
цен на нефть будет способствовать 
сохраняющаяся неопределенность 
относительно развития ситуации во-
круг Сирии и Ирана. Да и участники 
рынка не ждут сильного укрепления 
курса рубля, поскольку беспокойст-
во относительно усиления антирос-
сийских санкций сохраняется. К то-
му же Минфин после недельного пе-
рерыва возобновил покупку валюты 
на внутреннем рынке. В минувшую 
пятницу ЦБ купил в интересах мини-
стерства валюту на 17,5 млрд руб., 
тем самым апрельский план выпол-
нен только на 27%, а значит, до конца 
периода, заканчивающегося 8 мая, 
предстоит купить валюты еще на 
180 млрд руб. «Данные меры оказы-
вают влияние на валютный курс в 
среднесрочной перспективе. Со вто-
рой половины второго по конец тре-
тьего квартала в РФ наблюдаются се-
зонно слабые показатели сальдо сче-
та текущих операций, соответствен-
но, именно в этот период влияние 
операций Минфина на валютный 
курс может быть наиболее ощути-
мым»,— отмечает ведущий аналитик 
Промсвязьбанка Михаил Поддуб-
ский. Однако сильного роста курса 
доллара министерство не допустит. 
«Как показывает практика послед-
них двух недель, Минфин не допу-
стит чрезмерного ослабления рубля 
(за счет покупки валюты) даже в усло-
виях высоких нефтяных цен»,— счи-
тает Антон Покатович.

Виталий Гайдаев

Доллар дорожает  
в пользу бюджета
Валютный рынок подыграл  
нефтяным доходам 
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Банк «ФК 
”
Открытие“», санируе-

мый Центробанком, приступил 
к распродаже непрофильного 
имущества. Банк продал старый 
торгово-деловой центр «Гульден» 
на севере Москвы девелоперской 
группе компаний «Гранель», ко-
торая готова застроить площад-
ку жильем. Сумма сделки могла 
составить 0,6–1 млрд руб.

Банк «Открытие» продал 1,5 га под 
торговым центром «Гульден» на севере 
Москвы девелоперской компании 
«Гранель» под редевелопмент, расска-
зал источник 

”
Ъ“, близкий к одной из 

сторон сделки. В «Открытии» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. В «Гранели» под-

твердили информацию, отказавшись 
комментировать подробности. «На 
площадке планируется строительство 
жилья бизнес-класса и коммерческой 
недвижимости»,— уточнил предста-
витель компании. По оценке директо-
ра департамента оценки Knight Frank 
Ольги Барановой, стоимость участка 
зависит от разрешенной плотности за-

стройки и может колебаться в преде-
лах 400–700 млн руб. за 1 га, или 0,6–
1 млрд руб. за весь участок, плюс рас-
ходы на изменение разрешенного ви-
да использования земли.

«Гульден» (33 тыс. кв. м) на Складоч-
ной улице функционирует как торго-
во-деловой центр: его помещения 
сдаются оптовым продавцам парфю-
мерии, для аренды доступны также 
склады, офисы, помещения свобод-
ного назначения. На сайте «Гульдена» 
указано, что здание реконструирова-
но в 2004 году. Оно было в собствен-
ности ФК «Открытие». Всего у банка 
около 400 площадок в списке непро-
фильных активов: среди них как уже 
перешедшие в собственность кредит-
ной организации, так и выставлен-
ные на продажу в формате переуступ-
ки прав требований, следует из спи-
сков залогового имущества на сайте 
«Открытия».

Для «Гранели» площадка на Скла-
дочной может стать второй в старых 
границах Москвы. В марте компания 

купила у «Дом.РФ» (ранее АИЖК) 8,5 га 
в промзоне «Калошино» в районе Го-
льяново за 661 млн руб. под строи-
тельство жилья.

• «Гранель» основана в 1992 году, 
строит жилье в Новой Москве и Под
московье, объем портфеля — более 
4,5 млн кв. м. Финансовые показатели 
не раскрываются. Основные владель
цы — президент компании Ильшат 
Нигматуллин и сопредседатель 
« Деловой России» Андрей Назаров. 
Девелоперы, традиционно работа-

ющие в Подмосковье, вынуждены вы-
ходить на столичный рынок жилья из-
за стагнации в пригороде. В период 
кризиса новостройки в области под-
ешевели на 25–30%. Но основная про-
блема в том, что спрос на новостройки 
из области перетек в Новую Москву. «В 
2017 году на Новую Москву пришлось 
17 тыс. сделок в сегменте новостроек, 
на территорию в старых границах — 
34 тыс.»,— говорит руководитель де-
партамента аналитики и консалтинга 
«Бест-Новостроя» Сергей Лобжанидзе. 

Он добавляет, что по цене область вы-
игрывает — около 70 тыс. руб. за 
1 кв. м против 100 тыс. руб. в Новой 
Москве. «Москва в ее старых границах 
остается дорогой — 230–240 тыс. руб. 
за 1 кв. м в среднем»,— говорит госпо-
дин Лобжанидзе.

Новый проект «Гранели» будет стро-
иться в локации со сложной конку-
рентной средой. «Там представлены 
16 проектов, что составляет 7% от об-
щего объема предложения в сегменте 
столичных новостроек»,— отмечает 
управляющий партнер «Метриум» Ма-
рия Литинецкая. Средняя цена в этих 
проектах 185 тыс. руб. за 1 кв. м, что го-
ворит о высоком потенциале стоимо-
сти проекта, считает госпожа Лити-
нецкая. По данным «Метриум», старто-
вая цена продаж может составить 
150 тыс. руб. за 1 кв. м, к окончанию 
строительства она вырастет до 190–
200 тыс. руб. Сергей Лобжанидзе оце-
нивает расходы на строительство в 85–
90 тыс. руб. за 1 кв. м.

Екатерина Геращенко

«Открытие» меняет «Гульден» на рубли
Девелоперы скупают активы банка

В 2017 году «Ренессанс Капитал» 
улучшил свои финансовые ре-
зультаты в основном за счет сде-
лок с деривативами и операций 
на рынке долгового капитала. 
Компания сфокусирована на раз-
витии инвестбанковского бизне-
са в сегменте midcap, при этом 
ритейловый сегмент не входит 

в сферу ее интересов. Эксперты 
полагают, что дальнейшее раз-
витие бизнеса компании будет 
все в меньшей степени связано 
с Россией.

В 2017 году одна из старейших рос-
сийских инвестиционных компаний 
(ИК) «Ренессанс Капитал» увеличила 
чистую прибыль на 43%, до $15,6 млн 
(в 2016 году — $10,9 млн). Операцион-
ный доход вырос по сравнению с пре-
дыдущим периодом на 8%, до 
$145 млн. «Рост операционных дохо-
дов обеспечен высокими показателя-
ми направления по работе с производ-
ными инструментами — выручка по-
дразделения увеличилась более чем в 
два раза»,— поясняют в «Ренессанс Ка-
питале». Кроме того, значительную до-
лю в структуре дохода компании в 
2017 году составили операции с долго-
выми инструментами, валютами и сы-
рьевыми товарами (рост выручки на 
78%) и инвестбанковская деятель-
ность (+43%). Операционные расходы 
компании также выросли — на 8%, до 
$121,7 млн,— «вследствие увеличения 
инвестиций в команду и привлечения 
новых специалистов».

• ИК «Ренессанс Капитал» основана 
в 1995 году. С 2012 года находится в соб
ственности группы ОНЭКСИМ. В пос
ледние годы фокусируется на бизнесе 
на развивающихся рынках, в том чис
ле в Африке и на Ближнем Востоке.
По словам сопредседателей «Ренес-

санс Капитала», выделять долю отдель-
но взятого региона в структуре дохо-
дов компании не имеет смысла. «Для 
нас важна кросс-региональная плат-
форма, чтобы отвечать интересам кли-
ентов из разных локаций к различным 
эмитентам»,— пояснила сопредседа-
тель правления «Ренессанс Капитала» 
Анна Вышлова. По ее словам, задачи 
фокусироваться на развитии какой-ли-
бо отдельного региона и увеличивать 

его доходность не стоит. Вместе с тем 
для компании одним из наиболее ин-
тересных регионов на ближайшую 
перспективу является Египет. По сло-
вам сопредседателя правления «Ренес-
санс Капитала» Руслана Бабаева, еги-
петский рынок привлекает своим объ-
емом, растущей экономикой, уровнем 
развития IB и незначительным присут-
ствием глобальных конкурентов.

Как отмечает директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперт РА» Алек-
сандра Таранникова, «Ренессанс Капи-
тал» продолжает занимать позицию 
сильного игрока, организующего пре-
имущественно дебютные сделки на но-
вых для эмитентов площадках. В 2017 
году инвестбанк участвовал в организа-
ции более 20 сделок на рынке долгово-
го капитала, из них, по данным PWC, 7 
размещений еврооблигаций россий-
ских компаний, а также 10 размеще-
ний на рынке акций. Сопредседатели 
компании считают эти результаты 
удовлетворительными. «Мы не гоним-

ся за долей рынка. Мы не готовы затра-
чивать большой объем ресурсов при 
низкой маржинальности и высоких 
рисках»,— пояснила госпожа Вышло-
ва. По словам господина Бабаева, «Ре-
нессанс Капитал» намерен достигать 
высоких результатов в среднем сегмен-
те эмитентов хорошего качества.

Однако в России эта ниша непер-
спективна, что, по словам главного 
экономиста «ПФ Капитала» Евгения 
Надоршина, вынуждает игроков, в том 
числе и «Ренессанс Капитал», уходить 
на другие рынки. «Российские компа-
нии кредитуются, как правило, в круп-
ных госбанках, которые предлагают 
выгодные ставки. И в кредитных дого-
ворах записывается, что клиент при 
публичном размещении должен отда-
вать приоритет родственным этим 
банкам андеррайтерам»,— отмечает 
он. В целом же средних компаний, го-
товых выходить на публичный рынок, 
немного. Господин Надоршин убе-
жден, что для крупного брокерского 
бизнеса в России нет перспектив, кро-
ме ритейловой ниши. Однако ритейл 
не входит в сферу интересов «Ренес-
санс Капитала». По словам господина 
Бабаева, на текущий момент ритейл-
сегмент не готов к тому, чтобы участво-
вать в первичных размещениях, объ-
ем такого бизнеса очень небольшой, а 
подготовка сделок крайне затратна.

По расчетам 
”
Ъ“, рентабельность 

капитала «Ренессанс Капитала» оцени-
вается в 3%. В самой компании дан-
ный показатель не рассчитывается. 
«Рентабельность компании, исходя из 
специфики деятельности, находится 
на приемлемом уровне. При этом фи-
нансовый результат 2017 года относи-
тельно объема капитала и активов вы-
ше, чем в 2016 году, но ниже, чем по 
итогам 2015 года»,— резюмирует гос-
пожа Таранникова.

Мария Сарычева

«Ренессанс Капитал» заработал на середнячках
Крупный бизнес остается за госбанками

То, что происходит сейчас, 
мы рассматриваем  

как колоссальный шанс  
для резкого толчка  

в получении новых клиентов, 
увеличения доли рынка  

и международной экспансии
— Александр Перцовский, 
в 2008 году — предправления  

«Ренессанс Капитала»
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Попавшая под санкции США 
группа ГАЗ Олега Дерипаски  
 подписала соглашение с «Азер
машем» о создании локальной 
сборки автомобилей в Азербай
джане мощностью до 1 тыс. ма
шин в год. В среднесрочной пер
спективе, по данным 

”
Ъ“, россий

ский концерн рассчитывает за
нять 50% рынка коммерчес кого 
транспорта страны. Пока этот 
рынок невелик — в 2017 году 
продано всего 525 машин. 
По мнению  экспертов, за счет 
 хорошей ло гистики площадка 
может стать стар товой для пос
тавок в Казах стан,  Узбекистан 
и Туркмению. Но азербайджан
ские партнеры ГАЗа вместе 
с  проектом получают риск 
 проблем с США.

Группа ГАЗ Олега Дерипаски (и 
компания, и бизнесмен находятся 
под санкциями США) и «Азермаш» 
(выпускает иранские Khodro и уз
бекский Ravon) договорились об ор
ганизации сборки автомобилей ГАЗ 
в Азербайджане. Стороны подписа
ли меморандум в Баку в присутст
вии глав Минэкономики РФ и Азер
байджана Максима Орешкина и Ша
хина Мустафаева.

Сборочное предприятие мощно
стью 1 тыс. машин в год в Гаджикабуле 
планируется построить к концу 2019 
года, за это отвечает «Азермаш». Груп
па ГАЗ организует непосредственно 
производство, будет поставлять ма
шинокомплекты, обучать и сертифи

цировать специалистов «Азермаша», а 
также предоставит лицензии.

С конца 2019 года на заводе будут 
собирать легкие коммерческие ав
томобили (LCV) «Газель Next» и «Га
зель Бизнес», а также среднетоннаж
ные грузовики «Газон Next». На осно
ве базовых моделей планируется де
лать и спецтехнику для муници

пальных служб, машины скорой по
мощи, школьные автобусы. Сторо
ны также договорились «провести 
работу» по использованию ряда ло
кальных компонентов в машинах 
местной сборки. Дистрибуцией и 
сервисом займется дочерняя компа
ния «Азермаша» — «Азеврокар», в 
мае 2018 года совместно с «Азевро
кар» откроется дилер ГАЗа в Баку.

По данным OICA, рынок коммерче
ского транспорта в Азербайджане па
дает уже три года. В 2017 году продажи 
сократились на 34%, до 525 штук. Но в 
группе ГАЗ говорят, что после трехлет

него падения рынок растет, и «Азев
рокар» — один из основных участни
ков. В среднесрочной перспективе 
концерн рассчитывает занять до 50% 
рынка коммерческой техники стра
ны, план на 2018 год — поставка не
скольких сотен автомобилей.

По словам главы департамента 
маркетинга и развития продаж ГАЗа 
Михаила Бахтарина, Азербайджан — 
перспективный рынок: «Инфра
структура динамично развивается, 
мы видим большой потенциал в гру
зовых и пассажирских перевозках, 
коммунальном хозяйстве, в про
мышленности, в медицинских и 
школьных учреждениях». При этом в 
2016 году на экспорт в выручке ГАЗа 
пришлось 16% из 156 млрд руб.

Дмитрий Бабанский из SBS Consul
ting полагает, что рынок Азербайджа
на для данного производства не ос
новной. В стране хорошо развита ло
гистика, поясняет эксперт, и локаль
ная сборка может помочь группе ГАЗ 
выйти на более привлекательные 
рынки Центральной Азии — в Узбе
кистан, Казахстан, Туркмению. 

В то же время старший юрист фир
мы «Стрим Альянс» Мария Понаморе
ва отмечает, что для азербайджанской 
стороны сотрудничество с группой 
ГАЗ создает угрозу попадания под аме
риканские санкции как контраген
тов. Так, «Азермаш» может столкнуть
ся с запретом на получение любых 
финансовых услуг в США и привлече
ние средств в американских банках.

Яна Циноева

Группа ГАЗ  
соберется в Азербайджане
Санкции США партнеров автоконцерна не испугалиВпервые с 2010 года ФАС может повысить ставки 

ФГУП «Госкорпорация по организации воздушно
го движения» (ГК по ОрВД) за аэронавигационное 
обслуживание — в среднем на 5% как для россий
ских, так и зарубежных авиакомпаний. Перерас
чет был сделан на основании тарифной заявки 
ГК по ОрВД, включающей с 1 марта все виды ме
теообслуживания, в том числе то, которое долж
но закупаться ФГУП у структур Росгидромета. 
В ФАС считают, что повышение не отразится 
на расходах авиакомпаний, но те уже прогно
зируют дополнительные затраты.

ФАС подготовила проект приказа о повышении тари
фов за аэронавигационное обслуживание, документ раз
мещен на regulation.gov.ru. Ставку за 100 км полета над 
РФ предлагается поднять для российских и зарубежных 
авиакомпаний в среднем на 5%, она, как и сейчас, будет 
зависеть от взлетной массы самолета. Минимальный та
риф для иностранного перевозчика составит $11,1, мак
симальный — около $135. Для авиакомпаний РФ, летаю
щих за рубеж, ставки составят от 351 руб. за 100 км (само
лет до двух тонн) до 3,2 тыс. руб. (для судна массой свыше 
400 тонн). На внутренних рейсах ставка варьируется от 
89 руб. до 942 руб.

Ставки сборов за аэронавигацию в РФ не повышались 
с 2011 года, в выручке ФГУП «ГК по ОрВД» они составляют 
89,2%. В 2016 году сборы выросли на 6,9%, до 93 млрд руб., 
при этом платежи иностранных авиакомпаний увеличи
лись за счет курса доллара на 11,2%, до 72,5 млрд руб., рос
сийских — снизились на 12,6% на международных рейсах 
и на 1,2% — на внутренних. С 2016 года правительство за
крепило правило, что прибыль от сборов идет на инвести
ции в аэронавигационную инфраструктуру.

В Росавиации на запрос 
”
Ъ“ не ответили, в ГК по ОрВД 

отказались от комментариев. Источник 
”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что рост ставок окажет «существенное 
влияние» на доходность ГК по ОрВД. «Несмотря на оптими
зацию расходов, на фоне инфляции и роста курсов валют 
затраты на электроэнергию, оборудование, зарплату про
должают расти»,— говорит он. При этом авиаперевозки в 
2015–2017 годах уступали 2014 году, отмечает источник 

”
Ъ“. При этом ФГУП с 2015 года из собственных средств фи

нансирует ФЦП по модернизации Единой системы ОрВД.

В ФАС сообщили 
”
Ъ“, что ставки индексируются в со

ответствии с тарифной заявкой и финансовой моделью 
ФГУП ГК по ОрВД «на уровень, покрывающий экономи
чески обоснованные расходы, включая расходы на мете
ообеспечение», решение не приведет к увеличению та
рифной нагрузки на российские авиакомпании. Проект 
приказа будет рассмотрен на правлении службы во втор
ник. Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли считает, что повышение 

ставок поможет компенсировать затраты ФГУП на закуп
ку предполетной метеоинформации у Росгидромета. 
Сейчас в сбор включено только метеообслуживание во 
время полета (примерно 1 млрд руб. в год). Предполет
ную информацию авиакомпании закупали у структур 
Росгидромета на 2,3 млрд руб. в год. Но Минтранс в мар
те 2017 года потребовал включить и предполетную ин
формацию в общий сбор, изменив схему оплаты: с 1 мар
та 2018 года договор о предоставлении предполетных 
данных должен быть заключен ГК по ОрВД с Росгидро
метом, сумма была определена в 3,6 млрд руб. в год. Но 
подписание затормозилось на этапе предоставления Ро
савиацией в ФАС тарифной заявки и финансовой моде
ли (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля).

Но перевозчики с опасением восприняли новые тари
фы. Президент «UTair — пассажирские авиалинии» Павел 
Пермяков заявил 

”
Ъ“, что любое повышение отрицатель

но скажется на потенциале развития авиарынка и вызо
вет рост цен на билеты. Дополнительные расходы UTair до 
конца года могут составить более 3 млн руб. Источник 

”
Ъ“ 

в группе «Аэрофлот» считает, что любое увеличение ставок 
ведет к росту расходов, что отражается на потребителе. Он 
добавил, что в итоге направления, где «Аэрофлот» выпол
няет социально значимую программу «плоских тарифов» 
(Крым, Калининград и Дальний Восток), станут «еще более 
убыточными».

Исполнительный директор «Авиапорта» Олег Пантеле
ев считает, что повышение сборов не имеет отношения к 
инициативе Госдумы о контрсанкциях (могут коснуться 
пролетов американских авиакомпаний через РФ). Он го
ворит, что в издержках перевозчиков на аэронавигацию 
приходится не более 3%, и в сравнении с ростом стоимо
сти топлива или ставок за аэропортовое обслуживание по
следствия для перевозчиков незначительны.

Елизавета Кузнецова

Погоды стоят дорогие
Авиакомпаниям повышают аэронавигационные платежи

Реализация программы циф
ровизации «Россетей» объемом 
в 1,3 трлн руб. может привести 
к изменению схемы контроля 
государства над холдингом. 
 «Ростех» намерен приобрести 
до 30% в уставном капитале гос
холдинга. По данным 

”
Ъ“, для 

этого  «Россети» выпустят допэ
миссию акций, 30% обойдутся 
«Ростеху» в 85,2 млрд руб., а доля 
Росимущества снизится с 88% 
до 62%. В отрасли расходятся 
во мнениях о том, зачем «Росте
ху» нужно входить в капитал хол
динга: для совместных проектов 
достаточно было бы СП. Юристы 
замечают, что участие попавше
го под санкции США «Ростеха» 
в капитале все равно создает для 
«Рос сетей» санкционные риски.

«Ростех» хочет получить до 30% в 
уставном капитале «Россетей» (вклю
чают Федеральную сетевую компа
нию и межрегиональные распредсе
тевые компании), сообщил 23 апреля 
«Интерфакс» со ссылкой на источни
ки. По этим данным, предложение 
глава «Ростеха» Сергей Чемезов напра
вил Дмитрию Медведеву, тот дал по
ручение его проработать. На заседа
нии правительства 19 апреля премь
ер уже дал поручение проработать 
форму и объемы инвестирования «Ро
стеха» в «Россети» для реализации про
екта цифровизации. Госкорпорация 
должна стать партнером «Россетей» в 
цифровых проектах объемом 1,3 трлн 
руб. до 2030 года, стороны также не 
исключают участия в органах управ
ления друг друга и создания СП.

В «Ростехе», «Россетях», Минэнерго, 
Росимуществе (владеет 88% «Россе
тей») и аппарате Дмитрия Медведева 
возможную сделку не комментируют, 
в аппарате вицепремьера Аркадия 
Дворковича сообщили, что предложе
ния сначала нужно проанализиро
вать и проработать.

По данным источника 
”
Ъ“, «Ростех» 

будет входить в капитал «Россетей», 
вероятнее всего, через допэмиссии 
(уже седьмая за 10 лет). Федор Корна
чев из Райффайзенбанка заметил, что 
акция в рамках допэмиссии не может 
продаваться дешевле 1 руб. (номинал 
обыкновенных акций холдинга). Ко
тировки обыкновенных акций «Рос
сетей» на Московской бирже 23 апре
ля выросли на 5,87%, до 0,847 руб., 
префов — на 2,53%, до 1,66 руб. Чтобы 
получить 30% капитала, надо купить 
как минимум 85,2 млрд акций на 18% 
дороже рынка. Государство напрямую 
будет контролировать 62% акций гос
холдинга, говорит Федор Корначев.

Ключевой вопрос в том, зачем при
влекать «Ростех» в качестве акционера 
для цифровизации. «Россети» неодно
кратно заявляли, что смогут реализо
вать проект сами, за счет роста долго
вой нагрузки дочерних компаний — 
соотношение долг / EBITDA должно бу
дет увеличиться с 1,9 до 2,6. Но при 
этом в холдинге признавали дефицит 
в 300 млрд руб., которые рассчитыва
ли «расшить» с помощью регулятор
ных мер (см. 

”
Ъ“ от 1 февраля). Ряд собе

седников 
”
Ъ“ считают, что СП или тен

дерных закупок было бы достаточно 
— кроме «Ростеха», на российском 
рынке никто больше не обладает необ
ходимыми компетенциями. Один из 
источников 

”
Ъ“ предполагает, что вхо

ждением в капитал «Россетей» «Ростех» 
хочет гарантировать себе рынок сбы
та: потребуется создание отдельного 
кластера микроэлектроники (системы 
интеллектуального учета, телемехани
ка, цифровые датчики, системы ки
бербезопасности и управления — все
го более 265 элементов). Господин Кор
начев отмечает, что при допэмиссии в 
«Россети» «придут живые деньги, и для 
этого, может быть, и нужен 

”
Ростех“, 

хотя даже в таком случае механизма 
СП под конкретный проект с финанси
рованием 

”
Ростеха“ могло хватить».

При этом «Ростех» находится под 
санкциями США. Партнер «НАФКО
Консультанты» Ирина Мостовая оце
нивает риски расширения санкций 
на «Россети» как умеренно высокие. 
Она отмечает, что по закону CAATSA (о 
противодействии противникам США) 
санкции могут быть введены в отно
шении организаций, в капитале кото
рых фигурантам черного списка (SDN 
list) принадлежит более 33%. Пакет в 
30% ниже этой черты, говорит юрист, 
«но стоит отметить, что включение в 
SDN делает компании 

”
токсичными“, 

то есть любое сотрудничество с ними 
может привести к реакции США». 
Партнер Lidings Степан Гузей отмеча
ет, что снизить риски «Россети» смогут, 
предоставив «безусловные доказа
тельства» того, что новый акционер не 
оказывает существенного воздейст
вия на работу компании (например, 
что «Ростех» — институциональный 
инвестор и не будет вводить своих 
представителей в совет директоров 
«Россетей»). «Но эти меры не являются 
панацеей, все равно риски остают
ся»,— заключает он.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Цифровизация на 30%
«Ростех» может стать акционером «Россетей»

Западные СМИ сообщили также о нехватке алюми
ния в ЕС изза санкций и о просьбах Брюсселя смягчить 
ограничения. «Русал», продавший 3,95 млн тонн в 2017 
году, поставил в Северную Америку 20% объемов, в ЕС — 
45%. В Минфине США не ответили 

”
Ъ“, в правительстве 

РФ тему не комментировали. При этом никто из источ
ников 

”
Ъ“ не говорит, стоит ли расценивать уточнение 

Минфина США по прекращению контроля над «Руса
лом» со стороны Олега Дерипаски как реальные ожида
ния и ультиматум РФ или как попытку оправдаться пе
ред местными потребителями и европейскими союзни
ками за коллапс на рынке.

Формально у En+ 48,13% «Русала», но по соглашению 
акционеров, пока у En+ не менее 40% «Русала», половину 
мест в совете директоров, включая председателя, долж
ны занимать кандидаты группы Олега Дерипаски, у нее 
есть и право выдвигать и снимать гендиректора. Ранее 
ряд собеседников 

”
Ъ“ полагал, что для вывода «Русала» 

изпод санкций может быть достаточно разрыва согла
шения. Другие источники 

”
Ъ“ считали, что может быть 

применен более жесткий сценарий раздробления ком
пании и смены акционеров. На прошлой неделе актив
но обсуждалась идея национализации «Русала», хотя Ан
тон Силуанов заявил, что с такой идеей акционеры ком
пании в правительство не обращались.

«Сложно прогнозировать, возможна ли отмена санк
ций при утрате Олегом Дерипаской эффективного 
контроля над 

”
Русалом“ с сохранением за ним значи

тельного пакета акций»,— отмечает партнер Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич. Но он допускает, что в 
случае национализации «Русала» санкции могут снять, а 
если акции у господина Дерипаски выкупит нерезидент 
США, то он может обратиться в OFAC за лицензией во из
бежание рисков санкций. «Вряд ли OFAC хочет, чтобы у 

”
Русала“ вообще не было контролирующего акционера, 

скорее всего, важно, чтобы компания не контролирова
лась фигурантом SDN»,— говорит юрист. Управляющий 
партнер юрфирмы Borenius Андрей Гусев указывает, что 
национализация не поможет: «Должна быть проведена 
честная сделка любым рыночным способом, а утрата 
Олегом Дерипаской контроля — прозрачной и понят
ной. Формальная схема смены контроля, думаю, нереа
лизуема». О том, кто бы мог перехватить контроль в «Ру
сале», собеседники 

”
Ъ“ не говорят, а совладелец компа

нии Виктор Вексельберг также под санкциями. При этом 
подобные прецеденты были, и в них участвовал сам го
сподин Дерипаска: в 2007 году он забрал «Русснефть» у 
Михаила Гуцериева и вернул ее через два года, когда по
следний решил свои проблемы с правоохранительны
ми органами РФ.

Олег Петропавловский из БКС отмечает, что реакция 
ЕС на санкции в отношении «Русала», нехватка сырья и 
времени для поиска альтернативного алюминия в США, 
а также рост цен на металл могут привести к тому, что 
Олег Дерипаска, напротив, займет жесткую позицию и 
не пойдет даже на разрыв акционерного соглашения. 
Исходя из запасов сырья и мощностей, «Русал» на 80% 
обеспечен своими бокситами и на 100% своим глинозе
мом, говорит он. «Если контрагенты 

”
Русала“ по сырье

вым свопам из числа мейджоров откажутся работать с 
ним, себестоимость может немного вырасти, но премия 
на алюминий к цене LME в США взлетела до $450 на тон
ну с $200,— замечает аналитик.— Если 

”
Русал“ сможет 

переориентировать значительную часть экспорта в Ки
тай, то даже ожидаемый дисконт 

”
за риск“ к рыночным 

ценам позволит компании оставаться рентабельной». 
Ранее агентство Bloomberg сообщало, что топменед
жмент «Русала» и Олег Дерипаска обсуждали с китайца
ми перспективы закупки глинозема и продажу алюми
ния «Русала».

Анатолий Джумайло, Наталья Скорлыгина, 
Андрей Райский, Олег Сапожков

Ничего личного, только алюминий
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Этот проект (цифровизация 
электросетей.— 

”
Ъ“)  

будет реализован  
не за счет дополнительного  

роста тарифов
— Александр Новак,

министр энергетики РФ, 16 февраля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент ФЕОР, генеральный директор 
Еврейского музея и центра толерантности Александр 
Борода:
— Уважаемый Год Семенович! Сердечно поздравляю 
Вас с 46летием. Согласно еврейской традиции, в день 
рождения Всевышний ставит перед человеком новые 
задачи, дает ему новые возможности. Пусть же в этот 
радостный день Он ниспошлет Вам сил, крепкого здо
ровья и удачи для реализации этих задач! Я уверен, что 
к моим поздравлениям присоединится вся еврейская 
община страны, ведь неоценим Ваш вклад в развитие 

еврейской жизни в России. Надеюсь, что и дальше, ра
ботая сообща, мы покажем, что способны улучшать 
этот мир! День рождения — это также время подведе
ния личных итогов, и, конечно, в такие моменты нам 
особенно важна и приятна поддержка близких. Над
еюсь, в этот день Вы окружены теплотой и заботой до
рогих Вам людей! В нашей традиции принято желать 
прожить до 120 лет! И я желаю Вам, чтобы эти годы бы
ли полны истинной духовной радостью, добротой и 
любовью!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
председателю совета директоров ЗАО «Киевская площадь»  
Году Нисанову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

90 стран
к 2022 году плани-
ровала охватить 
 экспортными 
 поставками  
группа ГАЗ
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Пассажиры московского тран-
спорта подключаются к бесплат-
ному Wi-Fi в два раза чаще жите-
лей Лондона и Нью-Йорка, выяс-
нила EY. При этом российские 
пользователи гораздо реже пла-
тят за аудио- и видеоконтент, хо-
тя теоретически популярность 
Wi-Fi могла бы способствовать 
развитию платных подписок 
у сотовых операторов. Участни-
ки рынка уверены, что способ-
ны увеличить продажи контен-
та и за счет собственных сетей.

46% пассажиров общественного 
транспорта в Москве пользуются Wi-
Fi во время поездок, говорится в ис-
следовании EY (есть у 

”
Ъ“). Это в два 

раза чаще, чем среди жителей Лондо-
на, Нью-Йорка, Сиднея и Гонконга. В 
то же время уровень проникновения 
платных подписок на цифровое мо-
бильное ТВ или видеосервисы в Мо-
скве гораздо ниже. Они есть лишь у 
17% пользователей, тогда как в Лондо-
не этот показатель составляет 67%, в 
Нью-Йорке — 86%, в Сиднее — 57%, а в 
Гонконге — 44%.

У МТС, «МегаФона» и «Вымпелко-
ма» доля абонентов, приобретающих 
контент, составляет менее 1% для ау-
диостриминга и 1–3,5% для видео, 
следует из исследования AC&M Con-
sulting, проведенного в апреле по за-
казу EY. В частности, проникновение 
услуги «МегаФон ТВ» в сети оператора 
составляет 3,5%, а «МегаФон.Музыки» 
— 0,03%. Проникновение услуги МТС 
ТВ составляет 3% от абонентской базы, 
а «МТС.Музыки» — 0,3%. По мнению 
аналитиков, это говорит о потенциа-
ле развития платных подписок и тя-
желого по трафику контента.

В пресс-службе «МегаФона» уточ-
нили, что проникновение ТВ-сервиса 
в сети оператора составляет 4% от або-
нентской базы, а «МегаФон.Музыки» 
— 0,13%. «При этом мы не видим тен-
денции, что через Wi-Fi абоненты за-
ходят чаще. На рост проникновения 
подписок в нашей базе бесплатный 
Wi-Fi не влияет»,— уверены в опера-
торе. В «Вымпелкоме» убеждены, что 
растущее проникновение пакетных 
тарифов и дальнейшее развитие се-
тей LTE и 5G девальвируют ценность 
Wi-Fi. «Стоимость мобильного интер-
нета в России одна из самых низких в 
мире, и для многих пользователей 
нет мотивации менять настройки те-
лефона ради мнимой выгоды»,— уве-
рены в компании. В МТС также не ви-
дят корреляции между распростране-
нием городского Wi-Fi и увеличением 

количества платных подписчиков мо-
бильных сервисов. По данным МТС, 
проникновение МТС ТВ в абонент-
ской базе составляет около 4,5%, 
«МТС.Музыки» — 2,6%.

Помимо платных сервисов, в EY 
ждут влияния Wi-Fi на рынок интер-
нета вещей. Там уверены, что в тече-
ние ближайших пяти лет к сети будут 
подключены миллиарды новых 
устройств интернета вещей, которые 
будут использовать Wi-Fi и сотовую 
сеть для передачи данных. «По срав-
нению с 3G/4G-сетями Wi-Fi имеет ряд 
преимуществ для подключения неко-
торых IoT-устройств, так как обеспе-
чивает значительный объем переда-

чи данных при сравнительно низкой 
стоимости»,— говорится в отчете. По-
ка идет работа над внедрением поко-
ления 5G, широкий запуск которого 
ожидается в 2020 году, многие задачи 
в сфере IoT по-прежнему будут решать 
как 3G и LTE, так и Wi-Fi, убеждены 
аналитики.

В департаменте информационных 
технологий Москвы отметили, что го-
родская сеть Wi-Fi состоит из 14 тыс. 
точек доступа, до конца года она рас-
ширится еще почти на 578 точек. В 
«Максима Телекоме», развивающем 
сеть Wi-Fi в метро Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, согласны с большинством 
выводов исследования. Проникнове-
ние услуги Wi-Fi в московском тран-
спорте выросло за год с 35% до 46%, от-
мечают в компании. «Востребован-
ность сервиса говорит о необходимо-
сти расширения дополнительных не-
рекламных моделей монетизации. 
Мы рассматриваем несколько воз-
можных направлений, в том числе за-
пуск новой контентной платформы 
на базе портала Wi-Fi.ru, а также вве-
дение новых комбинированных под-
писок в партнерстве с мобильными 
операторами и контент-провайдера-
ми»,— рассказали в пресс-службе 
«Максима Телекома».

Юлия Тишина

В сетях Wi-Fi  
ждут покупателей
EY оценила активность пользователей 
бесплатного интернета

Юридическая фирма Paragon 
пожаловалась в Генпрокуратуру 
на Суд по интеллектуальным 
правам (СИП), который, по мне-
нию фирмы, незаконно исполь-
зует софт Microsoft, что якобы 
может влиять на исходы судеб-
ных дел с участием корпора-
ции. СИП это категорически 
 отрицает. Лицензии Microsoft 
закупались на все российские 
суды в 2008 году по контракту, 
действовавшему до 2011 года, 
но созданному в 2013 году СИП 
Microsoft разрешила использо-
вать софт и дальше.

Юридическая фирма Paragon 
Law Offices обратилась к генпроку-
рору Юрию Чайке и в судебный де-
партамент при Верховном суде по 
поводу «использования контрафак-
тного ПО в СИП», рассказал 

”
Ъ“ парт-

нер фирмы Максим Сосов. Paragon 
сомневается в допустимости в этой 
ситуации рассмотрения в СИП спо-
ров по интеллектуальным правам, 
поясняет юрист. Paragon представ-
ляет интересы бывшего помощни-
ка судьи СИП Александра Шмурато-
ва. Именно он полагает, что ком-
пьютеры суда, в котором он не-
сколько лет работал, снабжены ПО с 
истекшей лицензией. Сам господин 
Шмуратов заявил 

”
Ъ“, что «ежеднев-

но видел уведомление о сбое акти-
вации, используя продукты MS 
Office» в СИП.

Обращение в Генпрокуратуру от 
Paragon по вопросу софта в судах 
было, подтвердил 

”
Ъ“ представи-

тель Генпрокуратуры Александр Ку-
ренной. «Действия судей СИП мож-
но обжаловать исключительно в 
высшей квалификационной колле-
гии судей, это не полномочия Ген-
прокуратуры»,— уточнил он. Ген-
прокуратура направила обращение 
фирмы для изучения в МВД (копия 
письма есть у 

”
Ъ“), господин Курен-

ной это подтвердил. Представитель 
судебного департамента при Вер-
ховном суде Вадим Зиятдинов ска-
зал 

”
Ъ“, что обращение Paragon к 

ним также поступило и переправле-
но для разбирательства в СИП.

Помощник председателя СИП 
Екатерина Ульянова категорически 
опровергла использование нелицен-
зионного софта в суде. Она подчерк-
нула, что инициатор жалобы Алек-
сандр Шмуратов был уволен из СИП 
в связи с утратой доверия, поскольку 
предоставил недостоверные сведе-
ния о доходах, после чего безуспеш-
но пытался оспорить увольнение. 
Лицензии Microsoft для всех судов 
закупал Высший арбитражный суд в 
2006 и 2008 годах, уточнила Екатери-
на Ульянова. В архиве сайта arbitr.ru 
сохранились сведения об этих закуп-
ках: в 2008-м на 112 судов было ку-
плено 12 тыс. ОС и столько же паке-
тов MS Office. Закупка была проведе-
на через компанию «Крок», лицен-

зий купили больше, чем нужно, впо-
следствии часть была перераспреде-
лена на созданный в 2013 году СИП с 
согласия Microsoft, говорит госпожа 
Ульянова.

Контракт завершался в декабре 
2011 года, тогда же наступало «окон-
чание права пользования» этими 
продуктами, сказано в конкурсных 
документах. В СИП не смогли уточ-
нить, каким образом продолжалась 
оплата лицензий после 2011 года, 
но сообщили 

”
Ъ“, что суд располага-

ет официальным подтверждающим 
письмом от ирландской штаб-квар-
тиры Microsoft, которая не возража-
ет против передачи лицензий СИП. 
Тот факт, что система запрашивала 
ключи активации, «техническая 
проблема и к лицензиям отноше-
ния не имеет», говорят в суде.

Хотя СИП не было в первоначаль-
ном перечне лицензиатов, предо-
ставление ему лицензий законно, 
убежден и директор IT-департамен-
та «Крок» Игорь Малышев: поставка 
лицензий изначально предполага-
лась также на аффилированные ли-
ца. В «Кроке» нет информации, как 
оплачивались лицензии после исте-
чения контракта в 2011 году, там пе-
реадресовали вопрос в Microsoft, 
где отказались от комментариев.

Ситуация, когда судьи и сотруд-
ники суда «вынуждены работать на 
непонятном ПО», делает суд «уязви-
мым для давления», полагает омбуд-

смен в сфере интеллектуальной соб-
ственности Анатолий Семенов. Он 
приводит в пример иск Microsoft к 
компании из Нальчика «Элси-трек», 
чьи интересы он представлял в Вер-
ховном суде. По адресу компании 
были обнаружены компьютеры с 
контрафактными копиями Win-
dows и MS Office, а лицо, назвавшее-
ся представителем Microsoft, пода-
ло иск о взыскании 134 тыс. руб. 
компенсации. Суды, включая ВС, от-
казали заявителю, потому что его 
полномочия вызывали сомнения. 
«Но на последнем круге рассмотре-
ния в кассации СИП неожиданно 
принял у Microsoft новые доказа-
тельства за пределами своих полно-
мочий — по закону доказательства 
оценивают в первых инстанци-
ях»,— рассказывает омбудсмен. 
Кроме того, представленные доку-
менты были подписаны не руково-
дителем корпорации, а помощни-
ком секретаря, чьи полномочия ра-
нее считались недостаточными, то 
есть СИП поменял сложившуюся 
практику по таким разбирательст-
вам, «как и в целом ряде других 
дел», утверждает Анатолий Семе-
нов. Всего в 2014–2017 годах СИП 
рассмотрел около 80 дел с участием 
Microsoft, следует из картотеки суда; 
сумма требований, как правило, со-
ставляет от 50 тыс. до нескольких 
миллионов рублей.

Анна Афанасьева

Суд просят переустановить Windows
Юристы недовольны решениями по делам в интеллектуальной сфере

Средние экспортные цены на 
российскую пшеницу на прош-
лой неделе выросли на $1–3, до 
$213–215 за тонну, что стало мак-
симальным значением с сезона 
2014/15 года. Показатель уже 
превышает стоимость пшени-
цы из Франции и США, а укре-
пление рубля грозит дальней-
шим снижением конкуренто-
способности российского зерна.

По итогам прошлой недели экс-
портные цены на российскую пше-
ницу выросли на $3, до $213 за тон-
ну (FOB), сообщил аналитический 
центр «Совэкон». Это самый высо-
кий уровень с сезона 2014/15 года, 
уточнил директор центра Андрей 
Сизов. По подсчетам гендиректора 
«Прозерна» Владимира Петриченко, 
в среднем пшеница подорожала на 
$1, до $215. В «Совэконе» рост коти-
ровок связывают с активным спро-
сом импортеров и сокращением 
предложения на внутреннем рынке 
в экспортных южных регионах. По 
подсчетам аналитиков, за 11–18 
апреля Россия экспортировала 
1,6 млн тонн основных зерновых, 
включая 1,2 млн тонн пшеницы, что 
стало самым высоким недельным 
показателем с марта. Для сравне-
ния: неделей ранее было отгружено 
около 800 тыс. тонн зерновых, в том 
числе 600 тыс. тонн пшеницы. 

Резкий рост отгрузок, вероятно, в 
значительной степени связан с уско-
рением поставок по малой воде, по-
лагает господин Сизов. Сокращение 

предложения вызвано резким паде-
нием курса рубля к доллару в первой 
половине апреля. Из-за этого многие 
фермеры остановили продажи зерна 
и отказались от ранее заключенных 
контрактов (см. 

”
Ъ“ от 16 апреля). Ан-

дрей Сизов уточняет, что после укре-
пления рубля фермеры частично 
возобновили продажи, но все равно 
пока не спешат с реализацией зерна. 
При этом, отмечает он, запасы пше-
ницы у производителей на юге Рос-
сии уже ниже, чем в прошлом сезо-
не. По данным «Совэкона», у аграри-
ев Краснодарского края на конец 
марта 2017 года оставалось 1,3 млн 
тонн зерна, что на 10,7% меньше 
уровня прошлого сезона. В Ростов-
ской области аналогичный показа-
тель отстает от прошлогодних уров-
ней на 17,5% (647 тыс. тонн).

Сдержанное поведение аграриев 
на фоне резкого ослабления россий-
ской валюты привело и к значитель-
ному снижению ставок фрахта. Так, 
за неделю, завершившуюся 16 апре-
ля, ставки фрахта из азовских портов 
упали на $6 за тонну и продолжили 
снижение, сообщили в брокерской 
компании «Глогос проект». На прош-
лой неделе ставки по маршруту Ро-
стов—Мармара упали на $1, до $25 за 
тонну пшеницы. 

Между тем российская пшеница 
уже начинает выглядеть довольно 
дорогой на мировом рынке. Для 
сравнения: пшеница в Чикаго за 
прошлую неделю подешевела на 
2%, до $170 за тонну, котировки в 
Париже снизились на 1,5%, до 
$200,3 за тонну. Дальнейшее укре-
пление рубля резко снизит конку-

рентоспособность российского зер-
на, предупреждает «Совэкон». По 
словам Андрея Сизова, это грозит 
замедлением темпов новых продаж 
и экспорта российского зерна в пер-
спективе ближайших нескольких 
недель. Владимир Петриченко, 
впрочем, отмечает, что с учетом сто-
имости доставки российская пше-
ница остается весьма конкурент-
ной на рынках Средиземноморья и 
Ближнего Востока. Более того, Рос-
сия замещает конкурентов и на дру-
гих рынках, добавляет он. Так, в 
феврале Россия поставила 147 тыс. 
тонн пшеницы в Марокко, традици-
онный рынок для Франции, и 
99 тыс. тонн в Мексику, которая в 
первую очередь ориентируется на 
американскую пшеницу, пишет 
«Совэкон».

Как отмечает господин Петри-
ченко, явных факторов для даль-
нейшего удорожания российской 
пшеницы на мировых рынках се-
годня нет. «Единственная фунда-
ментальная причина роста экспорт-
ных цен — засуха и холода в 
США»,— считает Андрей Сизов. 
Кроме того, напоминает он, несмо-
тря на сокращение запасов зерна в 
России, они остаются на рекордно 
высоком уровне. В «Совэконе» оце-
нивают запасы пшеницы на конец 
сезона в 18,8 млн тонн, что на 
3,8 млн тонн ниже максимальной 
октябрьской цифры.

Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина

Пшеница пошла в рост
Экспортные цены обновили трехлетние максимумы

Закон о телемедицине едва успел 
вступить в силу, но этот рынок 
уже оказался перенасыщенным, 
в результате отраслевые серви-
сы снижают цены и налажива-
ют партнерство с офлайн-компа-
ниями. Так, « Онлайн Доктор», 
среди совладельцев которого 
группа «Ташир» Самвела Кара-
петяна и Genome Ventures экс-
главы администрации прези-
дента Александра Волошина, 
 заключил соглашение с сетью 
медицинских лабораторий KDL. 
Ранее аналогичное сотрудниче-
ство анонсировалось с сетью 
« Гемотест».

Федеральная сеть медицинских 
лабораторий KDL будет давать он-
лайн-консультации пациентам че-
рез телемедицинский сервис «Он-
лайн Доктор». Врачи лабораторий 
смогут дистанционно консультиро-
вать по назначению и интерпрета-
ции результатов анализов, в том чи-
сле по вопросам генетических ис-

следований, рассказали 
”
Ъ“ в KDL. 

По словам ее директора по марке-
тингу Тимура Морозова, стоимость 
услуги, которая уже доступна в «Он-
лайн Докторе», на 20% ниже, чем в 
офлайне.

Ранее телемедицинский сервис 
договорился о сотрудничестве с «Ге-
мотестом», в рамках которого сторо-
ны разработали 20 программ, вклю-
чающих различные комплексы ис-
следований и возможность получить 
онлайн-консультации по результа-
там их исследований от специали-
стов «Онлайн Доктора». Предполага-
лось, что продукты можно будет ку-
пить и в розничных сетях, таких как 
«М.Видео», с которой сервис уже со-
трудничает. Совместные услуги «Ге-
мотеста» и «Онлайн Доктора» уже до-
ступны в полном объеме.

В KDL входят 14 лабораторий в 13 
регионах страны, а также более 200 
медицинских офисов. В 2017 году 
сеть провела около 65,3 млн тестов 
более чем для 1 млн розничных кли-

ентов. Стоимость исследований со-
ставляет от 100 до 52,6 тыс. руб. Ком-
пания принадлежит инвестицион-
ным фондам UFG, Capmen и ЕБРР.

«Онлайн Доктор» принадлежит 
ООО «Мобильные медицинские тех-
нологии» (ММТ), среди совладельцев 
которого — дочерняя компания «Та-
шир Инвест» Самвела Карапетяна 
«Арес» и фонд Genome Ventures (его 
партнер — экс-глава администрации 
президента России Александр Воло-
шин). Сервис объединяет более 150 
врачей 40 медицинских специаль-
ностей, стоимость консультаций со-
ставляет 800 руб. Гендиректор ММТ 
Денис Юдчиц считает, что онлайн-
консультации с врачом по лабора-
торной диагностике помогут сделать 
«Онлайн Доктор» многофункцио-
нальным сервисом со всем спектром 
медицинских услуг.

Закон о телемедицине, разреша-
ющий оказывать медпомощь путем 
проведения удаленных консульта-
ций, консилиумов и дистанционно-

го мониторинга, вступил в силу 1 ян-
варя 2018 года. Норма о выдаче элек-
тронных рецептов заработает на год 
позже. По оценке ММТ, в 2018 году 
объем рынка телемедицинских 
услуг может вырасти до 3 млрд руб., 
а в перспективе трех—пяти лет до-
стигнуть 18 млрд руб.

По словам СЕО мобильной кли-
ники DOC+ Руслана Зайдуллина, 
предложение на рынке телемеди-
цины уже намного превышает 
спрос со стороны населения. Поэ-
тому многие игроки рынка выну-
ждены демпинговать, делать бес-
платными первые консультации, а 
также соревноваться в количестве 
клиник, врачей и их специально-
стей, отмечает он. По словам госпо-
дина Зайдуллина, для успешной 
конкуренции необходимо строить 
цифровую экосистему, которая да-
вала бы возможности вызова врача 
на дом, доставки лекарств и веде-
ния медкарты.

Мария Котова

Телемедицина тестирует лаборатории
Онлайн-сервисы ищут новые пути к клиентам

Это «показывает, в какой бардак 
превратился весь блок законодатель-
ства, посвященный ограничению 
доступа», категоричен глава анали-
тического отдела Российской ассо-
циации электронных коммуника-
ций Карен Казарян.

Операторы связи стали получать 
распоряжения Роскомнадзора о бло-
кировке IP-адресов Telegram, отказы-
вающегося передать ключи шифрова-
ния ФСБ, с 16 апреля. По данным ре-
сурса usher2.club, отслеживающего 
количество попавших под блокиров-
ку IP-адресов, вчера на 19:30 по Мо-
скве в реестре находилось около 
18 млн IP-адресов. Под ограничение 
доступа попали в том числе сервисы 
Amazon, Google, Microsoft, Hetzner, 
Digital Ocean. Из-за этого трудности с 
доступом и ограничением работы ис-
пытали уже многие интернет-ресур-
сы. Среди них — мессенджеры Viber и 
Slack, производитель компьютерных 
игр Nintendo Switch и онлайн-плат-
форма Xbox, также, например, вре-
менно переставала работать онлайн-
продажа билетов на сайте Музея Мос-
ковского Кремля.

На минувших выходных и в поне-
дельник российские пользователи в 
различных регионах страны не мо-
гли зайти на ресурсы Google: пробле-
мы были с Google Docs, Google Drive, 
Gmail, YouTube, Google Translate. В по-
недельник Российский союз автостра-
ховщиков сообщил о сложностях в ра-
боте сервиса защиты от спама Google 
reCAPTCHA из-за блокировки Роском-
надзором IP-адресов Google, в резуль-
тате чего прекратились продажи элек-
тронного ОСАГО. При этом еще в вос-
кресенье Роскомнадзор подтвердил, 

что IP-адреса Google внесены в реестр 
для блокировки интернет-провайде-
рами. По информации usher2.club, в 
выгрузке находилось около 118 IP-ад-
ресов сайта www.google.com из 1002 
известных и еще 146 IP-адресов раз-

личных сервисов Google. По словам 
руководителя международной право-
защитной организации «Агора» Павла 
Чикова, юристы «Агоры» получили 
уже 150 обращений интернет-серви-
сов, пострадавших от блокировок Ро-
скомнадзора.

Сам Роскомнадзор вчера заявил, 
что с жалобами о нарушениях в рабо-
те интернет-сервисов можно обра-
щаться в Региональный обществен-
ный центр интернет-технологий (РО-
ЦИТ), который должен выступить по-
средником между ведомством и ин-
тернет-сообществом. Для этого на ба-
зе РОЦИТ открыта «горячая линия».

Роман Рожков

Блок в законе
К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р У С А Г Р О »  П О Т Е Р Я Л А  В  Ц Е Н А Х

Выручка группы «Русагро» по итогам первого квартала 2018 года (до элиминации 
между сегментами) сократилась на 23%, до 15,5 млрд руб. год к году, сообщила 
компания. Выручка сахарного бизнеса упала на 30%, до 5,2 млрд руб., мясного 
— на 9%, до 4,3 млрд руб., сельскохозяйственного — на 60%, до 1,5 млрд руб. 
На все три показателя повлияло снижение цен. Так, средняя цена реализации са-
хара относительно первого квартала 2017 года сократилась на 16%, до 27,9 руб. 
за кг, стоимость живых свиней упала на 15%, до 79,7 руб. за кг, полутуш — на 12%, 
до 109 руб., отрубов — на 3%, до 138,2 руб. за кг. Цены на сахарную свеклу в то 
же время упали на 53%, до 1 тыс. руб. за тонну. Кроме того, «Русагро» сократила 
продажи сахара на 16%, до 166 тыс. тонн, а объем реализации сахарной свеклы 
снизился в 226 раз, до 2 тыс. тонн. Выручка масложирового сегмента в первом 
квартале 2018 года выросла на 2%, до 4,4 млрд руб. за  счет роста продаж сырого 
и бутилированного масла (на 46%, до 36 тыс. тонн и на 93%, до 9 тыс. тонн соот-
ветственно). В 2017 году выручка «Русагро» сократилась на 6%, до 79,06 млрд 
руб., чистая прибыль упала на 60%, до 5,56 млрд руб. «Интерфакс»

90 копеек
составляет  
средняя стоимость 
1 Мб  мобильного  
интернета в России, 
по оценке EY

Когда основной бизнес 
для того же Amazon — 

предоставление хостингов, 
вряд ли они захотят 

лишиться этого бизнеса, 
в том числе на нашем рынке

— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора,  

в интервью «Известиям»

Ц И Т А Т А
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В Эрмитаже открылась выставка  
«В будущее возьмут не всех» — первая в России  
большая ретроспектива Ильи и Эмилии Кабаковых

Через 40 дней после ухода из 
жизни Олега Табакова, руко-
водившего Московским худо-
жественным театром (МХТ) 
с 2000 года, театр возглавил 
режиссер и театральный пе-
дагог Сергей Женовач, за-
служенный деятель искусств 
РФ (2006), лауреат Государ-
ственной премии РФ (2004), 
многократный лауреат «Зо-
лотой маски». Его первое вы-
ступление перед труппой 
и прессой в зале МХТ состоя-
лось в понедельник. Расска-
зывает Ольга Федянина.

 Официально предста-
вили Сергея Женовача в новой 
должности министр культуры 
Владимир Мединский и заме-
ститель последнего Александр 
Журавский. Кроме того, на сборе 
труппы выступил еще один пре-
емник Олега Табакова — актер, 
режиссер и продюсер Владимир 
Машков, недавно назначенный 
художественным руководите-
лем «Табакерки» (Театра-студии 
под руководством Олега Табако-
ва — официальное название по-
ка остается таким).

Напомним, что о назначении 
Сергея Женовача на должность 
художественного руководите-
ля МХТ министр культуры объ-
явил 23 марта, через 11 дней по-
сле смерти Олега Табакова,— для 
многих это стало неожиданно-
стью, так как еще 13 марта в ин-
тервью ТАСС Владимир Медин-
ский на вопрос о поисках нового 
кандидата ответил: «Думаю, то-
ропиться не стоит». В труппе теа-
тра не все были согласны с выбо-
ром Минкульта, а часть коллек-
тива даже собиралась предло-
жить собственного кандидата на 
художественное руководство — 
актера Константина Хабенского.

Сергей Женовач, имеющий 
репутацию руководителя, не 
склонного к радикальным пере-
менам (эта репутация, безуслов-
но, повлияла на его утверждение 
в новой должности), подтвердил 
ожидания собравшихся завере-
нием, что будущая работа долж-
на строиться на продолжении 
и развитии традиции Художест-
венного театра. Свое выступле-
ние он посвятил не столько кон-
кретным творческим и органи-
зационным планам, сколько об-
щим принципам, заложенным 
Станиславским и Немировичем-
Данченко и продолженным Оле-
гом Ефремовым и Олегом Табако-
вым. Речь шла о традиции, к ко-
торой он сам чувствует себя при-
частным как создатель Студии те-
атрального искусства,— тради-
ции драматического театра как 
общего дома, объединяющего 
творцов-единомышленников, те-
атра, «в центре которого находит-
ся человек». Вместе с тем он не-

сколько раз упомянул о том, что 
задачи, которые перед ним стоят, 
для него самого являются крайне 
сложными и непривычными.

Уже сейчас понятно, что на 
практике сохранение стабильно-
сти и преемственности все рав-
но так или иначе обернется боль-
шими переменами.

Изменения коснутся возглав-
ляемого Сергеем Женовачем те-
атра «Студия театрального искус-
ства» (СТИ) — в первую очередь 
организационные. СТИ, осно-
ванная Женовачем и его ученика-
ми в 2005 году, долгое время бы-
ла частным театром, но в прош-
лом году перешла в подчине-
ние федерального Министерства 
культуры. На сборе труппы МХТ 
Сергей Женовач подтвердил, что 
не хочет расставаться с художе-
ственным руководством СТИ, 
а Владимир Мединский объявил, 
что студия превратится в филиал 
Художественного театра. Если 
учесть, что сам МХТ в настоя-
щий момент имеет три сцениче-
ские площадки в основном зда-
нии в Камергерском переулке, 
а вскоре к ним добавятся еще две 
(филиал театра строится в Коло-
менском),— становится очевид-
но, что новому худруку предсто-
ит определять творческую про-

грамму целого театрального кон-
гломерата, в который входит еще 
и образовательный комплекс 
Школы-студии МХАТ. Помимо 
этого Женовач собирается сохра-
нить за собой руководство кафе-
дрой режиссуры в Российском 
институте театрального искусст-
ва—ГИТИС.

Вероятно, одной из самых 
острых тем в ближайшем бу-
дущем станет административ-
ная реформа этого театрального 
конгломерата — и фигура ново-
го директора МХТ. Олег Табаков, 
не только выдающийся актер, но 
и опытный театральный адми-
нистратор, совмещал художест-
венное руководство с директор-
ством; Сергей Женовач таких 
намерений не имел изначаль-
но. В данный момент обязаннос-
ти директора исполняет Юрий 
Кравец, первый заместитель ху-
дожественного руководителя 
МХТ имени А. П. Чехова, дирек-
тор и педагог Московской теа-
тральной школы Олега Табакова. 
Превратится ли это «и. о.» в пол-
ноценное директорство и во что 
выльется перераспределение 
полномочий — вопрос, который 
пока остается открытым.

Вторая открытая тема — сосед-
ство разных театральных школ 
и направлений. МХТ при Оле-
ге Табакове исповедовал эсте-
тическое разнообразие, в ко-
тором каждый зритель в прин-
ципе мог найти и выбрать что-
то для себя. Сергей Женовач по-
следние 15 лет работал в своего 

рода замкнутой системе художе-
ственных координат: все спекта-
кли Студии театрального искус-
ства поставлены им самим и его 
постоянной творческой груп-
пой, в которую входят сценограф 
Александр Боровский, компози-
тор Григорий Гоберник, худож-
ник по свету Дамир Исмагилов. 
Кстати, на сборе труппы Алексан-
дра Боровского уже представили 
как нового главного художника 
МХТ. Что касается разнообразия 
эстетических подходов, Сергей 
Женовач пока нашел успокаи-
вающие слова, сказав, что прин-
ципы, заложенные Станислав-
ским и Немировичем-Данченко 
в основу МХТ, меняться не могут, 
а вот эстетика — вещь подвиж-
ная и разнообразная.

Ближайшая программа теа-
тра даст зрителям возможность 
в этом напрямую убедиться. 
В конце этого сезона в МХТ Кон-
стантин Богомолов выпускает 
премьеру «Трех сестер». Это же 
название сам Сергей Женовач 
репетирует в Студии театраль-
ного искусства, то есть отныне 
в филиале МХТ. Театр Богомоло-
ва и театр Женовача — едва ли 
не две самые очевидные край-
ности, существующие в русском 
драматическом театре на сегод-
няшний день, а «Три сестры» — 
главная знаковая пьеса для МХТ. 
Если все пойдет по плану, мы 
вскоре станем свидетелями уни-
кальной конкуренции шести се-
стер Прозоровых на двух сценах 
объединенного дома.

КАДРЫ ТЕАТР

На сцене МХТ разыгралось
представление
Перед коллективом театра выступил новый худрук

На Исторической сце-
не Большого театра вы-
шел новый «Бал-маска-
рад» Верди (режиссер 
Давиде Ливерморе, ди-
рижер Джакомо Сагри-
панти). Добрую поло-
вину времени на сцене 
висит огромный пор-
трет условного амери-
канского президента на 
фоне звездно-полоса-
того флага, что придает 
спектаклю игриво-двус-
мысленное обществен-
ное звучание, в то время 
как собственно музы-
кальное уходит на вто-
рой план, считает Юлия 
Бедерова.

 Последнее, кажется, 
о чем думали постановщи-
ки, так это о том, чтобы при-
дать премьере зычный соци-
альный пафос. Спектакль по 
сути декоративен и устроен 
в жанре развлекательного те-
атрального шоу. Режиссера 
туринского театра Баретти 
Давиде Ливерморе, судя по 
текстам в традиционно вели-
колепном буклете, больше 
занимала интрига переноса 
на вердиевскую сцену эсте-
тики кинематографическо-
го нуара. Но на фоне нынеш-
них антиамериканских на-
строений перенос действия 
в Америку 1950-х может по-
казаться если не пощечиной 
общественному вкусу, то эта-
ким похлопыванием по пле-
чу: дескать, ну-ну, сейчас нау-
чим вас заокеанских партне-
ров любить. В течение трех 
широкомасштабных актов 
публику заставляют то и де-
ло любоваться флагом и пор-
третом и, замирая от страха, 
сочувствовать воображаемо-
му президенту Штатов, ге-
ройски благородному, ужас-
но обаятельному и невинно-
убиенному в финале.

На самом деле метод пе-
реноса времени-места-дей-
ствия, официально револю-
ционный для оперного теа-
тра со времен 1970-х, здесь 
у Верди зашит в саму парти-
туру с ее детективной исто-
рией создания. Дело в том, 
что для неаполитанского 
театра Сан-Карло Верди со-
чинял историю об убий-
стве шведского короля Гус-
тава III — кузена Екатери-
ны II, просвещенного мо-
нарха, литератора и театра-
ла, на счету которого два го-
сударственных переворо-
та и немало реформ: в чи-
сле прочего он отобрал пол-
номочия у парламента, про-
возгласил свободы слова 
и вероисповедания, а так-
же учредил Шведскую ака-
демию (она-то и присужда-
ет Нобелевские премии се-
годня), Королевский театр 

и Королевскую оперу, где на 
балу в 1792 году и был убит 
не простившими ему ре-
форм, побед и обаяния оп-
понентами.

Итальянская цензура за-
претила Верди убивать на 
сцене европейского монар-
ха. В результате переделок, 
когда действие «Бала» пы-
тались перенести то к древ-
ним кельтам, то в Помера-
нию XVI века, драматиче-
ская коллизия в конце кон-
цов прописалась в колони-
альном Бостоне (он пред-
ставлялся авторам пример-
но столь же отчетливо, как 
тоже обсуждавшийся «Кав-
каз»), главный герой стал гу-
бернатором, а либреттист 
Антонио Сомма, обработав-
ший для Верди сюжет Эже-
на Скриба, в знак протеста 
снял свое имя с афиш.

В последние сто лет ред-
ко когда героев вердиев-
ской оперы так и оставля-
ют в Новом Свете: чаще все-
го постановщики логич-
ным образом возвраща-
лись к первоначальной ге-
ографии. Однако Давиде 
Ливерморе предпочел вер-
ность не духу, но букве пар-
титуры. Параллельно он ус-
мотрел в «Бале» хичкоков-
ский саспенс и в соответст-
вующем ключе устроил де-
корации и видеоряд с глазе-
ющими на нас с экрана пти-
цами и змеями. И тут у него 
вдруг получился не столь-
ко нуар 50-х, сколько кри-
минальный боевик в духе 
фильмов 80–90-х, где вся 
интрига разворачивается 
вокруг спасения жизни аме-
риканского президента — 

от «Абсолютной власти» до 
«Дня независимости».

Что до музыкальной сто-
роны дела, она не так эф-
фектна и в целом играет 
в этом триллере роль вто-
рого плана. Голоса то слабо 
различимы из зала (гибкий, 
мягкий, но небольшой для 
такой сцены вокал Джор-
джио Берруджи в роли Ри-
чарда-Густава), то крикливы 
(как пение Оксаны Дыки—
Амелии с резким тембром 
и неточной интонацией), 
то одиноки (как аккуратная 
роль Владимира Стоянова—
Ренато или лучистые коло-
ратуры Нины Минасян—
Оскара). Баланс покачивает-
ся, как самолет во время ве-
треной посадки, не все, что 
нужно, звучит вместе, и Саг-
рипанти ведет «Бал» с какой-
то тихой покорностью судь-
бе из фильмов-катастроф.

Спектакль в это время ко-
кетничает, развлекает ин-
тонацией блокбастера, де-
корации вертятся на пово-
ротном круге, глаза колду-
ньи Ульрики (Нади Красте-
вой), здесь — гипнотизер-
ши в ночном клубе, пугают 
электрическим огнем. А че-
ловеческая драма отзыва-
ется на экране драмой жи-
вотных: птицы и змеи, ка-
жется, наблюдают за ге-
роями с живым участием. 
И это, возможно, несозна-
тельно, но точно описыва-
ет актуальный тип отно-
шений  публики с театром, 
когда опера — дело стран-
ное, непонятное и забав-
ное вроде террариума, ден-
дрария или дельфинария. 
Экскурсия туда может быть 
занима тельна, а может — 
чуточку опасна. Мало ли, 
еще съест кто-нибудь. Или 
как тут — заставит внезапно 
при сягнуть американскому 
президенту.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Изобразили  
жертву
«Бал-маскарад» Верди в Большом театре

Продолжаются показы фильмов 
основной конкурсной програм-
мы 40-го Московского кинофе-
стиваля. Российское кино в кон-
курсе этого года представили 
три очень разных как по жанрам, 
так и по качеству фильма. Рас-
сказывает Юлия Шагельман.

 Первая российская картина, 
показанная в конкурсе ММКФ,— 
«Спитак» Александра Котта. Если 
точнее, это фильм совместного про-
изводства России и Армении, и рас-
сказывает он о трагедии 30-летней 
давности — землетрясении, которое 
произошло 7 декабря 1988 года на се-
веро-западе Армянской ССР.

Гор (Лерник Арутюнян) когда-то 
оставил в Спитаке жену (Эрмине Сте-
панян) и маленькую дочь (Алексан-
дра Политик) и начал новую жизнь 
в Москве с другой женщиной. Узнав 
о землетрясении, он возвращает-
ся на родину, пытается найти своих 
близких и буквально голыми рука-
ми разбирает завалы, физически на-
казывая себя за прошлое предатель-
ство и попутно, правда, совершая но-
вое: эпизодической блондинке пред-
стоит узнать, что Гор к ней больше не 

вернется, по телефону и даже не от 
него самого, а от его друга — сомни-
тельная нравственность этого мо-
мента авторов почему-то нимало не 

беспокоит, и финальное воссоедине-
ние героя с семьей подается как без-
условный хеппи-энд.

Фоном для этой истории служат 
картины разрушенного города и об-
рывки судеб его обитателей, пронзи-
тельная реалистичность которых 
резко контрастирует с дешевым ме-
лодраматизмом основной сюжетной 
линии. Если в ней создатели фильма 

срываются иногда даже в чисто ви-
зуальную пошлость, то все, что каса-
ется собственно Спитака и того, как 
он переживает трагедию, снято сдер-
жанно и несколько отстраненно, хо-
тя речь идет о действительно жутких 
сценах, и это вызывает гораздо боль-
шую эмоциональную отдачу.

Хотя и неровный, «Спитак» все-та-
ки проходит по разряду настояще-
го кино, чего не скажешь о «Ню» — 
режиссерском дебюте Ян Гэ, актри-
сы «Гоголь-центра», больше извест-
ной как финалистка проекта «Голос». 
Вряд ли отборщики ММКФ включи-
ли эту ленту в конкурс с оглядкой на 
популярность телешоу, но других 
причин, почему она там оказалась, 
как-то даже и не придумывается.

Хорошенькая китайская девушка 
с отличной фигурой, неоднократно 
продемонстрированной в привлека-
тельных ракурсах, ищет в холодной 
(ну а какой еще) Москве, с кем бы ей 
переспать. А также поет об этих по-
исках милым кукольным голоском, 
рисует и рассуждает о жизни, напри-
мер пересказывает своими словами 
известное выражение «любовь и ка-
шель не спрячешь». С сексом все как-
то не складывается, и причина ока-
зывается проста, как мычание: он 
нужен только для того, чтобы забыть 

неверного возлюбленного, но в ито-
ге для этого находится другой, более 
эффективный способ.

Разумеется, ни о какой дистанции 
между автором и лирической герои-
ней тут речи не идет. Это личная исто-
рия самой Ян Гэ, снятая с целями ско-
рее терапевтическими, чем еще каки-
ми-то (но не без отдающей легким ци-
низмом игры в миленькую малень-
кую китаяночку, которую нужно не-
пременно полюбить за непосредст-
венность и забавный акцент). Полу-
чившийся результат похож не столь-
ко на фильм, сколько на перенесен-
ную на экран страничку «ВКонтакте» 
с фоточками и цитатами типа «твое 
сердце оказалось тверже, чем его 
член»,— для личных знакомых, на-
верное, даже имеет какой-то смысл, 
а вот для всех остальных вряд ли.

Третий участник конкурса ММКФ 
от России — драма якутского режис-
сера Эдуарда Новикова «Царь-пти-
ца». Действие разворачивается в глу-
хой тайге, где тихо доживают свои 
годы старик (Дмитрий Петров) и ста-
руха (Зоя Попова). На дворе 1930-е го-
ды, но перемены и волнения внеш-
него мира остаются где-то там, за бес-
конечными снегами, а тут жизнь те-
чет как 100 или 200 лет назад, разве 
что икону приходится прятать в сун-

дуке на случай неожиданных гостей. 
Этот покой нарушает орел, приле-
тевший невесть откуда и поселив-
шийся на лиственнице перед юртой. 
Орел — священная птица, прогнать 
его нельзя, но его появление пугает 
стариков, предвещая небесную кару 
за давно забытые проступки.

«Царь-птица» — неторопливое ка-
мерное кино, которое максималь-
но простыми средствами, но в то 
же время точно и выразительно го-
ворит о таких сложных вещах, как 
вина человека перед миром приро-
ды, покаяние и искупление. Мифо-
логичная иносказательность ужи-
вается в нем с бесхитростной чело-
веческой историей так же органич-
но, как в сознании его героев сосед-
ствуют православие и древние веро-
вания народа саха.

Якутский кинематограф сейчас 
активно развивается, и этот тренд 
заметен по программе нынешнего 
ММКФ, в которой участвуют сразу 
три фильма из этого региона. Поми-
мо «Царь-птицы» это короткометраж-
ная лента «Счастье» Владимира Мун-
куева и сенсация конкурса докумен-
тального кино — «Генезис 2.0», сня-
тый режиссерами Кристианом Фра-
ем из Швейцарии и Максимом Арбу-
гаевым из Якутии.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

От Сахи до Спитака
Российское кино в конкурсе Московского кинофестиваля

С легкой руки ре-
жиссера «Бал-мас-
карад» стал полити-
ческим триллером 
об Америке 1950-х 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА

В «Царь-птице» бесхит-
ростность человеческой 
истории якутских стариков 
уживается с мифологичной 
иносказательностью 
ФОТО САХАФИЛЬМ

Представленный  
труппе Владимиром 
Мединским Сергей  
Женовач (справа)  
пообещал хранить вер-
ность традициям МХТ 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В случае победы над «Колумбусом»  
в шестом матче серии первого раунда play-off  
«Вашингтон» Александра Овечкина  
выйдет в 1/4 финала чемпионата НХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» будет третьим
Действующий чемпион потерпел домашнее поражение от «Ахмата»

Заключительный матч 27-го тура  
между «Спартаком» и «Ахматом» 
в Москве завершился сенсационной  
победой гостей, которые до 86-й 
минуты вели со счетом 3:0 и лишь 
в самой концовке позволили хозя-
евам забить один гол. Это пораже-
ние подтвердило, что в конце сезо-
на действующие чемпионы угодили 
в серьезнейший кризис. После вы-
лета из борьбы за Кубок России на 
стадии 1/2 финала «Спартаку» те-
перь уже почти наверняка придет-
ся проститься и с мечтой о золоте, 
на которое у него за день до этого 
появился шанс.

осле того как в воскресе-
нье «Локомотив» на своем поле сыграл 
вничью — 0:0 — с «Уфой», а ЦСКА обы-
грал «Краснодар», интрига в борьбе за 
золото обострилась. Фаворитами, раз-
умеется, оставались железнодорожни-
ки. Однако армейцы сократили отста-
вание от них до шести очков, а «Спар-
так» в случае победы над «Ахматом» в за-
ключительном матче тура приблизил-
ся бы к лидеру на расстояние четырех 
баллов. В этой встрече москвичи, ко-
нечно, считались фаворитами. Хотя во-
прос, сумеют ли они пережить пораже-
ние в предыдущем туре от «Урала» в со-
четании с еще более обескураживаю-
щей неудачей пятидневной давности, 
которая постигла «Спартак» в полуфи-
нале Кубка России против «Тосно», с по-
вестки дня никто не снимал.

После того как еще в январе из-за 
разрыва крестообразных связок вы-
был из строя один из лучших на дан-
ный момент российских защитников 
Георгий Джикия, спартаковская обо-
рона, и так не отличавшаяся особой 
надежностью, стала еще более уязви-
мой. Во всяком случае, игра Николы 
Максимовича, взятого в аренду в «На-
поли», вызывала жесткую критику, да 
и Илья Кутепов, мягко говоря, был не 
безгрешен. Видимо, поэтому главный 
тренер «Спартака» Массимо Каррера, 
отпраздновавший в воскресенье свое 
54-летие, сделал ставку на других цен-
тральных защитников — Сердара Таш-
чи и Сальваторе Боккетти, которые в 
последний раз выходили на поле вме-
сте 6 декабря в памятном выездном 
матче Лиги чемпионов против «Ли-
верпуля», завершившемся разгром-
ным поражением гостей со счетом 0:7.

Однако первый тайм скорее напом-
нил московскую встречу «Спартака» с 
«Атлетиком» из Бильбао в 1/16 фина-
ла Лиги Европы. Тогда на «Открытие 

Арене» хозяева также вроде бы владе-
ли инициативой, но пропустили в свои 
ворота три гола. Сейчас их было два — 
свои шансы использовали Магомед 
Митришев и Исмаэл. А когда в начале 
второго тайма талантливый полузащит-
ник грозненского клуба Бернард Бери-
ша издевательски разобрался с двумя 
защитниками «Спартака», в том числе 
Максимовичем, вышедшим на замену 
вместо Ташчи, ситуация для чемпиона 
из критической превратилась в безна-
дежную. И выбраться из нее, несмотря 
на гол в исполнении Луиса Адриану на 
86-й минуте, ему не удалось.

Таким образом, «Спартак», который 
после неудачного старта в чемпиона-

те набрал хороший ход, был безогово-
рочным фаворитом в Кубке России и 
еще совсем недавно считался единст-
венным конкурентом «Локомотива» в 
борьбе за золото, продолжает падение. 
По итогам 27-го тура он опустился на 
третье место, которое дает право стар-
товать в Лиге чемпионов лишь в ква-
лификации, а не в групповом турнире. 
Кроме «Локомотива» впереди теперь 
еще и ЦСКА, опережающий «Спартак» 
на одно очко, а в спину дышит «Зенит», 
отстающий ровно на столько же. При-
чем вроде бы более легкий по сравне-
нию с конкурентами календарь крас-
но-белых не дает им никаких гарантий 
на путевку в главный еврокубок. Глав-
ная причина последних неудач состо-
ит в том, что у «Спартака» пропала уве-
ренность в себе, а с ней и игра. И вы-
править ситуацию на финише турнира, 
чтобы достойно завершить сезон, Мас-
симо Каррере будет очень непросто.

Евгений Федяков

«Спартак» (слева —  
Артем Тимофеев, в центре —  
Зе Луиш), потерпев  
сенсационное поражение  
от «Ахмата», практически  
лишился шансов на золото  
чемпионата России

БАСКЕТБОЛ

Уральский покер
УГМК четвертый раз выиграл Евролигу

Екатеринбургский УГМК четвертый раз в своей 
истории стал победителем Евролиги. В фина-
ле главного еврокубка уральские баскетболист-
ки не оставили шансов хозяйкам «Финала четы-
рех» из венгерского «Шопрона» — 72:53.

ля УГМК попадание в «Финал четырех» 
Евролиги является делом привычным. 

Можно даже сказать, что для уральской команды 
выход в топ-4 турнира — программа-минимум. 
Ведь за последние десять лет не было случая, что-
бы УГМК пропустил решающую часть первенства. 
Другое дело, что сами «Финалы четырех» далеко 
не всегда команде удавались. Она нередко терпела 
обидные поражения в полуфиналах. Например, в 
прошлом сезоне, когда «Финал четырех» проводил-
ся в Екатеринбурге.

В текущем году сетка «Финала четырех» свела 
двух российских грандов — УГМК и курское «Дина-
мо» — в полуфинале, чему в Екатеринбурге, похо-
же, были рады. Да, «Динамо», являвшееся действу-
ющим победителем Евролиги, было явно сильнее 
двух других участников финальной «пульки» — ту-
рецкого «Якын Догу Университета» и венгерского 
«Шопрона», на площадке которого и проходили мат-
чи. Но для УГМК не пустить «Динамо» в финал было, 
надо полагать, вопросом принципиальным. И неу-
дивительно, что, учитывая как класс российских ко-
манд, так и принципиальные отношения между ни-
ми, именно встреча УГМК—«Динамо» была названа 
досрочным финалом, в котором оба участника бы-
ли на высоте.

Но УГМК все же оказался чуть лучше. Не столько 
даже за счет завидной меткости Майи Мур, настре-
лявшей на 28 очков (у «Динамо» почти такой же ре-
зультат — 26 очков — показала Энджел Маккатри), 
сколько за счет умения выбрать верный момент 
для, скажем так, взрыва. Такого, какой случился в 
третьей четверти, который позволил УГМК взять 
контроль над игрой и уже не упускать его до сире-
ны. Причем такого рода взрывы, как заявил 

”
Ъ“ ди-

ректор БК УГМК Максим Рябков,— явление отнюдь 
не спонтанное, а результат работы главного трене-
ра «лисиц» Мигеля Мендеса. «Впервые за десять лет 
в команде по ходу сезона произошла смена главно-

го тренера — место Олафа Ланге занял Мигель Мен-
дес, для которого этот опыт стал первым в России. 
В принципе Мигель всегда тренировал очень дос-
тойные клубы, но они никогда не являлись фавори-
тами главных турниров,— отметил господин Ряб-
ков.— И я бы хотел поблагодарить наше руководст-
во, президента клуба Андрея Козицына и вице-пре-
зидента Игоря Кудряшкина, за оказанную поддер-
жку. Ведь Мендес действительно смог проявить се-
бя и создать боевой коллектив. Я думаю, что глав-
ный фактор успеха — это именно наша 

”
команд-

ность“. Если обратите внимание на статистику, мы 
всегда превосходим соперника по показателю 

”
го-

левые передачи“. А это, пожалуй, самое важное, что 
есть в баскетболе».

После победы над «Динамо» — командой, кото-
рая, по характеристике Мендеса, умеет все и выиг-
рала все, что можно,— решающий матч против хо-

зяек «Финала четырех» из «Шопрона» был уже не 
так страшен. Конечно, он не представлялся легкой 
прогулкой. Все-таки фактор чужого поля игрокам 
УГМК нужно было учитывать плюс не забывать, что 
«Шопрон», что называется, тренерский продукт, со-
зданный Роберто Иньигесом, известным россий-
ским болельщикам по работе с оренбургской «Над-
еждой». Для Иньигеса это был уже четвертый вы-
ход в «Финал четырех» (все случились с разными ко-
мандами), так что вполне можно было ожидать, что 
испанец в какой-то момент возьмет и вытащит туз 
из рукава. Но несмотря на это, откровенно говоря, 
непросто было представить сценарий, в котором 
УГМК не обыграл бы «Шопрон».

Отрадно, что у УГМК все получилось надежно, с 
запасом. Да, Иньигес пытался переиграть Мендеса. 
Да, трибуны, заполненные до отказа, активно дави-
ли на гостей и гнали «Шопрон» вперед. Но если у та-
кого давления и был реальный потенциал, то иссяк 
он довольно быстро, уже к концу первой четверти, 
когда после броска Елены Бегловой отрыв УГМК до-
стиг семи очков.

В дальнейшем екатеринбурженки делали став-
ку на своих «больших» — Бриттни Гринер и буду-
щую MVP «Финала четырех» Эмму Миссеман, ко-
торых команда исправно нагружала передача-
ми. «Шопрону» ничего не удавалось противопо-
ставить центровым УГМК в «краске», и в итоге Гри-
нер и Миссеман на двоих настреляли на 35 очков 
(а еще сделали по девять подборов). При этом весь 
«Шопрон» за игру набрал только 53 очка. А ведь у 
УГМК еще надежно работала Майя Мур, записав-
шая на свой счет 17 очков. При таком преимуще-
стве победа УГМК была лишь делом техники. А по-
сле того как Альба Торренс довела отрыв россий-
ской команды до 19 очков, можно было начинать 
и праздновать.

УГМК победил со счетом 72:53 и четвертый раз 
в своей истории стал чемпионом Евролиги. Впро-
чем, на празднование у уральских баскетболисток 
времени не будет. «Сейчас команда получит бук-
вально один выходной, а потому начнет готовиться 
к стартующей 27 апреля финальной серии play-off 
российской премьер-лиги, в которой вновь пред-
стоит, я уверен, увлекательная борьба с курским 

”
Динамо“»,— заявил Максим Рябков.

Арнольд Кабанов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
Первый раунд play-off.  
Серии до четырех побед
«Филадельфия»—«Питсбург» 5:8;  
счет в серии 2:4. «Колорадо»—«Нэшвилл» 
0:5; 2:4.
«Питсбург» и «Нэшвилл» вышли в 1/4 финала.

Теннис
Турнир ATP  
в Монте-Карло (Монако). 
Призовой фонд — €6 млн
Финал. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Кеи 
Нисикори (Япония) 6:3, 6:2. 

Рейтинг ATP

1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 8770 оч-
ков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 
8670. 3 (4). Александр Зверев (Германия) — 
5195. 4 (3). Марин Чилич (Хорватия) — 4985. 
5 (5). Григор Димитров (Болгария) — 4950. 
6 (6). Хуан Мартин дель Потро (Аргенти-
на) — 4470. 7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 
3755. 8 (8). Кевин Андерсон (ЮАР) — 3390. 
9 (9). Джон Иснер (США) — 3125. 10 (10). Да-
вид Гоффен (Бельгия) — 2930. 11 (12). Пабло 
Карреньо Буста (Испания) — 2305. 12 (13). 
Новак Джокович (Сербия) — 2220. 13 (14). 
Сэм Куэрри (США) — 2220. 14 (11). Люка 
Пуй (Франция) — 2200. 15 (16). Роберто Ба-
утиста (Испания) — 2175. 16 (17). Джек Сок 
(США) — 2155. 17 (15). Диего Шварцман (Ар-

гентина) — 2130. 18 (18). Томаш Бердых (Че-
хия) — 2060. 19 (19). Чон Хён (Южная Корея) 
— 1897. 20 (20). Фабио Фоньини (Италия) — 
1840… 31 (33). Андрей Рублев — 1417… 
37 (38). Карен Хачанов — 1300... 48 (49). 
Даниил Медведев — 1019…86 (87). Ев-
гений Донской — 673…100 (97). Михаил 
Южный (все — Россия) — 610.

Рейтинг WTA

1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 8140 очков. 
2 (2). Каролина Возняцки (Дания) — 6790. 
3 (3). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 6065. 
4 (4). Элина Свитолина (Украина) — 5630. 
5 (5). Елена Остапенко (Латвия) — 5307. 6 (6). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 4730. 7 (7). Ка-
ролин Гарсия (Франция) — 4615. 8 (8). Винус 
Уильямс — 4276. 9 (9). Слоун Стивенс (обе — 
США) — 3938. 10 (10). Петра Квитова (Чехия) 
— 3271. 11 (11). Юлия Гёргес — 2980. 12 (12). 
Анжелик Кербер (обе — Германия) — 2971. 
13 (13). Мэдисон Кис (США) — 2722. 14 (14). 
Дарья Касаткина (Россия) — 2570. 15 (15). 
Анастасия Севастова (Латвия) — 2545. 16 
(16). Коко Вандевей (США) — 2488. 17 (17). 
Элис Мертенс (Бельгия) — 2420. 18 (18). Маг-
далена Рыбарикова (Словакия) — 2350. 19 
(19). Эшли Барти (Австралия) — 2318. 20 (20). 
Кристина Младенович (Франция) — 2280... 
27 (27). Анастасия Павлюченкова — 1700. 
28 (28). Светлана Кузнецова — 1613… 
32 (32). Екатерина Макарова — 1380… 41 
(42). Мария Шарапова — 1257. 43 (43). 
Елена Веснина — 1175… 82 (82). Наталья 
Вихлянцева (все — Россия) — 764.
В скобках — позиция в предыдущей версии  
рейтинга.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Парные 
комбинации
В главном еврокубке начинается 
полуфинальная стадия

На этой неделе в Лиге чем-
пионов состоятся первые по-
луфинальные матчи. Пары, 
которые определят финали-
стов, получились очень раз-
ными. В одной встретятся 
два традиционных претен-
дента на главный клубный 
титул — «Реал» и «Бавария», 
в другой — команды, от ко-
торых вроде бы не стоило 
ждать такого высокого взле-
та, «Ливерпуль» и «Рома». 
Плюс этого расклада в том, 
что в этих противостояниях 
не обнаружишь явных фаво-
ритов и явных аутсайдеров.

ходу даже не опреде-
лишь, какая из этих двух пар вы-
глядит более интересной и ин-
тригующей. Вернее, можно бы-
ло бы сказать, что, конечно, та, 
в которой завтра первый матч 
сыграют «Бавария» и «Реал», но 
это все-таки не так. Во всяком 
случае, гораздо больше заметок 
и новостей в предшествовавшие 
полуфиналам дни было посвя-
щено другой паре.

Наиболее свежая новость 
пришла вчера. И рассказыва-
лось в ней о том, что «Рома» за-
ключила контракт о титульном 
спонсорстве до 2021 года с Qatar 
Airways. В итальянском клубе 
его охарактеризовали как «важ-
нейший» за всю историю коман-
ды. А титульного — такого, что-
бы название компании было на-
несено на футболку,— у «Ромы» 
между тем не было пять лет. И 
предположение, что договор с 
катарцами — это своего рода бо-
нус для римлян за то, что они со-
творили по ходу текущего ро-
зыгрыша Лиги чемпионов, ка-
жется, не лишено смысла.

Без него, этого розыгрыша, 
говорить о «Роме», строго гово-
ря, не было бы никаких особен-
ных поводов. В Италии сейчас в 
центре внимания битва за золо-
то между «Ювентусом» и «Напо-
ли», в которой неаполитанцы, 
обыграв в воскресенье туринцев 
на чужом поле — 1:0, подобра-
лись к ним вплотную. У двух ли-
деров преследователей, по сути, 
нет. Между ними и теми, кто де-
рется за бронзу, пропасть. И вот 
«Рома» как раз за нее и дерется с 
«Лацио» и «Интером».

Но именно она, не претен-
дующая на статус трендсетте-
ра даже на локальном уровне, 
давным-давно не добивавшая-
ся чего-то стоящего в еврокуб-
ках (в предыдущий раз в полу-
финале главного она побыва-
ла в 1984 году — и, кстати, тог-
да, прорвавшись в финал, встре-
тилась именно с «Ливерпулем» и 
ему уступила), осталась единст-
венной надеждой Италии в Ли-
ге чемпионов, поразив в ней не 
столько классом, сколько живу-
честью. Оба предыдущих раунда 
«Рома» проскочила за счет лиш-
него гола на выезде. В 1/8 фина-
ла она справилась с «Шахтером», 
а в 1/4 финала и вовсе сотворила 
нечто фантастическое, после го-
стевых 1:4 обыграв «Барселону» 
дома со счетом 3:0.

У ливерпульского восхожде-
ния немножко другие оттенки 

и нюансы. В январе многим ка-
залось, что, продав Филиппе 
Коутинью «Барселоне», «Ливер-
пуль» как бы выкинул белый 
флаг в Лиге чемпионов. Это 
ведь на Коутинью держалась ор-
ганизация нападения клуба, это 
бразилец создавал больше всех 
голевых шансов, делал больше 
всех голевых передач. А сейчас, 
после того, как «Ливерпуль» сна-
чала разнес в пух и прах «Пор-
ту», а вслед за ним — «Манчес-
тер Сити», котировавшийся на 
уровне «Барселоны», англий-
ским футбольным колумни-
стам приходится изощряться, 
чтобы придумать версии на-
счет того, почему его уход не по-
влиял в худшую сторону на игру 
команды. И известный в прош-
лом защитник Стивен Уорнок, 
например, объяснил BBC, что, 
на его взгляд, без Коутинью ли-
верпульцам, может, даже и луч-
ше. Бразилец любил подержать 
мяч, замедляя темп, а теперь он 
сразу доставляется вперед — к 
искрометной тройке атаки из 
Садио Мане, Роберту Фирмину 
и только что признанного луч-
шим игроком премьер-лиги ее 
футбольным профсоюзом Мо-
хаммеда Салаха.

В споре римской живучести и 
ливерпульской скорости букме-
керы все-таки предпочитают ста-
вить на вторую. Скажем, William 
Hill вчера принимал ставки на 
выход в финал английского клу-
ба с коэффициентом 1,40, на вы-
ход в финал римлян — 2,75.

В паре «Бавария»—«Реал» на 
порядок больше денег и званий, 
но гораздо меньше по-настоя-
щему занимательного. Да что 
там говорить: это вполне тради-
ционное, что ли, столкновение 
для продвинутой стадии play-
off наиболее престижного кон-
тинентального турнира. Только 
в полуфинале они сошлись уже 
в седьмой раз.

Год назад «Бавария» и «Реал» 
также пересеклись в Лиге чем-
пионов, но чуть раньше, в чет-
вертьфинале. И подробности 
тех матчей должны до сих пор 
доставлять жуткую боль по-
клонникам мюнхенцев. Домаш-
ний матч они проиграли, хотя 
открыли счет, а в конце первого 
тайма получили замечательный 
шанс повести 2:0, заработав пе-
нальти. Однако Артуро Видаль 
его не реализовал, а во второй 
половине Криштиану Роналду 
забил дважды. В гостевом матче 
«Бавария» благодаря голу в соб-
ственные ворота Серхио Рамо-
са смогла одолеть «Реал» с тем 
же счетом 2:1 и добиться допол-
нительного времени. Но в овер-
тайме ослабленная удалени-
ем Видаля немецкая команда 
вновь была угроблена Криштиа-
ну Роналду, отметившимся в той 
встрече хет-триком, и уступила 
— 2:4. И это, между прочим, был 
уже пятый подряд выигрыш «Ре-
ала» у «Баварии».

Но неприятная статистика 
не слишком повлияла на мне-
ние букмекеров. В большинстве 
контор коэффициенты на успех 
«Реала» и «Баварии» вчера были 
или равными, или чрезвычайно 
близкими.

Алексей Доспехов
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27-й тур
«Спартак»—«Ахмат» 1:3
Адриану, 86 — Митришев, 11; Исмаэл, 23; Бериша, 50

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 17 6 4 40:17 57

2. ЦСКА 15 6 6 41:22 51

3. «Спартак» 14 8 5 47:31 50

4. «Зенит» 13 10 4 40:20 49

5. «Краснодар» 14 5 8 42:29 47

6. «Уфа» 9 9 9 28:30 36

7. «Арсенал» 10 6 11 31:34 36

8. «Урал» 8 12 7 31:29 36

9. «Рубин» 9 8 10 31:24 35

10. «Ахмат» 9 7 11 28:34 34

11. «Динамо» 8 9 10 26:29 33

12. «Ростов» 7 10 10 24:26 31

13. «Амкар» 8 7 12 18:28 31

14. «Анжи» 6 6 15 29:49 24

15. «Тосно» 6 6 15 22:45 24

16. «СКА-Хабаровск» 2 7 18 16:47 13
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Центровая УГМК Эмма Миссеман (№33) 
была признана MVP «Финала четырех» 
Евролиги  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БК «УГМК»
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